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ВАДИМ АВШАЛУМОВ: 
"НАША СИНАГОГА 
СТАНЕТ МАЯКОМ 
ЕВРЕЙСКОЙ ЖИЗНИ 
ДЕТРОЙТА!" 

С.9

В ИЗРАИЛЬ 
ПРИБЫЛИ СОТНИ 
РЕПАТРИАНТОВ 
ИЗ США 
И КАНАДЫ

С.14

FM HOME LOANS:
PURCHASE, REFINANCE, 
INVEST

718 969 7100, C.5

RED MANGO & JUICE BAR: 
РАЙСКОЕ НАСЛАЖДЕНИЕ!

347 644 5289, С.22

СЕНАТОР 
АДДАББО 
ПОЗДРАВИЛ 
РЕНУ АРАБОВУ

С.32

NEIGHBORHOOD CHEMISTS 
PHARMACY:ДОСТАВЛЯЕМ 
ЛЕКАРСТВА НА ДОМ

718 997 1700, С.2

ПЕРВЫЙ ТРАНШ:
27 500 
ДОЛЛАРОВ 
ВНЕСЕНЫ В 
ММФ "КОКАНД"

С.10

ПОЧЕМУ 
МУЖЧИНЫ 
БОЛЕЮТ РАКОМ 
ЧАЩЕ, ЧЕМ 
ЖЕНЩИНЫ?

С.33

ÊÀØÐÓÒ

RED MANGO YOGURT CAFE 
& JUICE BAR - NOW KOSHER

Наш адрес: 

107-40 Queens Blvd,  

Queens, NY 11375

Телефон:

347-644-5289

ÁÈÇÍÅÑ

Ровно 10 лет тому 
назад мы открыли на 
углу 108th Street & 63rd 
Drive наш VIP свадеб-
ный центр! И я хочу 
выразить благодар-
ность тем, кто все 
эти годы активно со-
трудничал с нами, по-
могал развивать наш 
бизнес, пользовался  
услугами нашего цен-
тра,  –  сказал в своем 
интервью Р. Некталову 
его владелец успеш-
ный бизнесмен Слава 
Муллаев.

VIP FLOWERS & WEDDING CENTER

20

МОШЕ СЕЗАНАЕВ  ЧЕЛОВЕК, МОШЕ СЕЗАНАЕВ  ЧЕЛОВЕК, 
КОТОРЫМ ГОРДЯТСЯ САМАРКАНД, КОТОРЫМ ГОРДЯТСЯ САМАРКАНД, 

ДУШАНБЕ И НЬЮ ЙОРКДУШАНБЕ И НЬЮ ЙОРК

18 ÞÁÈËÅÉ

ÃÀÑÒÐÎËÈ

АВРОМ ТОЛМАСОВ 
СНОВА В НЬЮ ЙОРКЕ!

6

10 ЛЕТ УСПЕХА И ПРОЦВЕТАНИЯ

22

DA MIKELE ILLAGIO:
КРАСОТА,ЭЛЕГАНТНОСТЬ, 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ.

718 606 1750, С.44

GATEWAY HOMES 
EDDIE TOLMASOV:
ПОКУПКА И ПРОДАЖА 
НЕДВИЖИМОСТИ

646 468 6787, С.36
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В минувшее воскресенье 
я прошёлся по улице Омара 
Хайяма, затем спустился до 
Зелёного базара, завернул 
на улицу Чехова, остано-
вился на площади имени 
800-летия Москвы, спрятал-
ся в тени 100-летнего кашта-
нового дерева от знойного 
полуденного солнца и, слу-
шая мелодию фонтанных 
струй, долго любовался те-
атром оперы и балета име-
ни Садриддина Айни.… 

7 километров пути, каж-
дый из которых хорошо зна-
ком Моше Сезанаеву.

26 августа 2022 года Ми-
ше-ака – так обращаются к 
нему родные, близкие и дру-
зья – исполняется 70 лет. Моя 
пешая прогулка была посвя-
щена ему. Эти места хорошо 
знакомы Моше с юных лет, как 
и город Душанбе, в котором он 
нашёл свою судьбу, своё сча-
стье и любовь. Берта, смысл 
и радость его жизни, помогла 
ему в этом. 

Моше Сезанаев до поры 
до времени не проявлял себя 
как лидер. Сильная личность 
проявилась в нем, когда Ми-
ша-ака возглавил общество 
"Ховерим" и добровольно взял 
на себя ответственность за 
судьбы сотен бухарских евре-
ев. На перекрёстке 90-х мы с 

ним и познакомились. Во мно-
гом благодаря его усилиям, 
смелости, организаторским 
способностям и авторитету 
практически ни один бухар-
ский еврей не пострадал в 
тяжёлый период гражданско-
го конфликта в Таджикистане. 
Моше Сезанаев, как капитан 
корабля, покинул борт самым 
последним… Гордо и достой-
но, но со слезами на глазах. 

Во время наших нью-
йоркских встреч Миша-ака ни-
когда не рассказывал о тяже-
лых, драматических сюжетах 
начала 90-годов. В его воспо-
минаниях о периоде жизни в 
Таджикистане неизменно си-
яет любовь к таджикскому на-
роду, к Варзобскому ущелью, 

к яркому солнцу и высоким 
горам, к шумной реке и чистой 
воде, к звездному небу и Шаш-
макому, который виртуозно 
исполняла мать его супруги – 
несравненная королева этого 
жанра Барно Исхакова. 

Оптимист по натуре, Ми-
ша-ака никогда не отчаивал-
ся. Не раз ему приходилось 
все начинать сначала. Он не 
боялся трудностей, как и каж-
дый из его соотечественников, 
приехавших в незнакомый 
мир, в город Большого Ябло-
ка. Потому что рядом с ним 
была его любимая супруга 
Берта, его замечательные до-
чери и сыновья, зятья и неве-
сты, а теперь и многочислен-
ные внуки. Потому что вместе 
они никогда не падают духом и 
на все происходящее смотрят 
как на подарок судьбы или как 
на испытание, которое нужно 
преодолевать с юмором, а его 
у них в избытке. 

Сегодня Миша-ака живет с 
семьей в уютном просторном 
светлом доме, где звучит веч-
но живой голос Барно Исхако-
вой и множится подпевающий 
ей хор внуков. Моше Сезана-
ев живет в доме, где царят 
счастье и радость, любовь и 
гармония. Этот дом счастья 
он создавал вместе со своей 
большой и дружной семьей. 
В таком доме иначе быть не 

может. 
Моше Сезанаеву 70 лет! 

Точнее, ему только исполни-
лось семь десятков лет. Ми-
ша-ака такой же весельчак, 
обладающий тонким юмором 
с самаркандским акцентом. 
Он умеет смеяться над со-
бой и уважительно относить-
ся к окружающим. За это и за 
многие другие его прекрасные 
человеческие качества Моше 
Сезанаева любят и ценят 
в Нью-Йорке, Денвере, Са-
марканде, Душанбе, Москве, 

Дюссельдорфе, Вене, Торон-
то, Тель-Авиве, Мельбурне 
и во многих других городах и 
странах мира, где у него мно-
го друзей, которые в этот день 
поздравляют его с юбилеем. 

Мне остаётся лишь с 
большим удовольствием 
присоединиться к ним и по-
желать юбиляру долгих и 
счастливых лет жизни.

Рашид АЛИМОВ, 
Душанбе

Уважаемый 
Моше Ариевич Сезанаев!

Поздравляем Вас, видного об-
щественного деятеля, бизнесмена и 
филантропа, большого патриота бу-
харско-еврейского народа, со знаме-
нательной датой – 70-летием со дня 
рождения.

Нам известно, что, благодаря та-
ким, как Вы, бухарские евреи смогли 
вырваться из охваченного пламенем 
гражданской войны Душанбе, и успели иммигриро-
вать в Израиль, США, другие страны.

Желаем Вам и вашей супруге Берте доброго здоро-
вья, счастья и долгих лет жизни в окружении детей, 
внуков!

Искренне Ваши,
Леви и Ольга Леваевы.
23 августа, 2022 год

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ,
ДОРОГОЙ МИША АКА СЕЗАНАЕВ!

Многоуважаемый 
Моше Ариэлевич!

Правление Благотво-
рительного фонда "Тад-
жикистан" поздравляет 
Вас, дорогой наш друг и 
сподвижник, с этой зна-
менательной датой.

Вместе с вами каж-
дый из нас прошел не-
простой путь иммиграции 
из Таджикистана, когда 
шла гражданская война, 
кругом стреляли, взры-
вали дома и гражданские 
объекты, а Вы вместе с 
нашими лидерами в Ду-
шанбе думали о том, как 
быстрее и безопаснее 
переправить нас всех на 
Запад: в Израиль, США, 
Германию и Канаду.

Вас по праву называют 
Героем Таджикистана, Геро-
ем нашего народа, который, 
благодаря таким самоотвер-
женным и смелым людям, как 
Вы, смог обойтись без жертв и 
насилия со стороны местных 
радикалов.  

Вы, Моше Ариевич, в Аме-

рике продолжали свою об-
щественную деятельность: 
стояли у истоков создания 
Благотворительного фонда 
"Таджикистан", участвовали в 
организации встреч и приемов 
Президента Республики Тад-
жикистан Эмомали Рахмона, 
поддерживали активные связи 
с миссией Таджикистана при 

ООН в Нью-Йорке, по-
сольством Таджикистана 
в Вашингтоне, развивая 
народную дипломатию 
между двумя странами.

Без вас трудно пред-
ставить появление на 
свет журнала "Надежда", 
радио-программы "Шо-
фар" на RTN-WMNB, 
организацию и проведе-
ние концертов народных 
артистов Таджикистана 
Барно Исхаковой, Бориса 
Наматиева, других ма-
стеров искусств Израиля 
и Таджикистана.

В этот радостный и 
знаменательный день Ва-
шего юбилея мы желаем 
Вам и Вашей прекрасной 
супруге, верной спутни-
це и сподвижнице Берте 

доброго здоровья, счастья, 
долгих лет жизни и семейного 
благополучия всем вашим де-
тям и внукам.

С уважением,
Правление 
Благотворительного 
фонда "Таджикистан"

C ЮБИЛЕЕМ, 
ДОРОГОЙ МОШЕ АРИЭЛЕВИЧ СЕЗАНАЕВ!Уважаемый 

Моше Сезанаев!

Конгресс бухарских ев-
реев США и Канады, Центр 
бухарских евреев, Фонд им. 
Ицхака Мавашева, Музей на-
следия бухарских евреев, 
Фонд "Самарканд" им. Моше 
Калонтара, редакция газеты 
The Bukharian Times поздрав-
ляют Вас, видного обще-
ственного деятеля, бизнесме-
на и филантропа, большого 
патриота бухарско-еврейско-
го народа со знаменатель-
ной датой – 70-летием со дня 
рождения.

Нам известно, что благодаря 
таким, как Вы, бухарские евреи 
смогли организованно выехать 
из Душанбе во время граждан-
ской войны и отправиться в 
Израиль, США, другие страны 
мира.

В Америке вы сразу же вклю-
чились в общественную жизнь 
еврейской общины, участвовали 
в благотворительной деятельно-
сти, а также стояли у истоков 
создания фонда "Таджикистан", 
который помогал еврейскому 
кладбищу в Душанбе, а также 
семьям малоимущих бухарских 
евреев города.

Вы, господин Сезанаев, 

также поддерживали зарожда-
ющиеся бухарско-еврейские 
СМИ: газету "Мост", журнал "На-
дежда", радио и телепередачи, 
организовывали концерты на-
родных артистов Таджикистана 
Барно Исхаковой, Бориса Нама-
тиева, других мастеров искусств 
Израиля и Таджикистана, уча-
ствовали в создании театраль-
ных коллективов бухарских ев-
реев Нью-Йорка.

Желаем Вам и вашей су-
пруге Берте доброго здоро-
вья, счастья и долгих лет жиз-
ни в окружении детей, внуков!

Искренне Ваши:
Борис Кандов, Рахмин 

Некталов, Леон Некталов, 
Борис Мататов, Давид Мава-
шев, Арон Аронов, Малкиэль 
Даниэлов, Марик Калонта-
ров, Рафаэль Некталов.

С ЮБИЛЕЕМ!

С ЮБИЛЕЕМ, 
МОШЕ СЕЗАНАЕВ!
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investor specials
no income check loans

jumbo & super jumbo loans
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21 августа 2022 года в 
Квинсе, в свадебном двор-
це Da Mikelle Palazzo, с 
огромным успехом высту-
пал всемирно известный 
бухарско-еврейский певец, 
композитор, музыкант-вир-
туоз Авром Толмасов cо 
своим ансамблем из Израи-
ля. Он приехал в Нью-Йорк 
спустя четыре года, чтобы 
поздравить своих друзей 
Алика и Светлану Якубовых 
с бар-мицвой внука.

Первая часть состоявшего-
ся представления была отдана 
друзьям и родственникам бар-
мицва-боя. 

Вторая - была полностью 
отдана высокому гостю из Из-
раиля, который вновь покорил 
всех нас своим высочайшим 
мастерством, еще раз подтвер-
див звание лучшего певца и му-
зыканта нашего народа. Своего 
Устоза в этот день привество-
вали певцы Рошель Рубинов, 
Илюша Хавасов, кларнетисты  
Игорь Юсупов, Саша Хасидов, 
ударник   Иосиф Мушеев, Со-
ломон Бараев и Яша баев.  

- Мы пригласили не толь-
ко Аврома, но и его группу, с 
которой он работает многие 
годы, - сообщил Алик Якубов. 
– В ней – Юрий, клавишник, с 
которым Толмасов работает 
еще с Самарканда. В послед-
ние годы Авром поет с Симхо 
Хаимовым, замечательным ма-
комистом, уроженцем Бухары. 

В Израиле Авром Толмасов 
активно сотрудничал с талант-
ливым музыкантом и педагогом 
игры на дойре Яшей Бараевым, 
который тонко чувствует его ис-
полнительское мастерство. 

- Недавно мы вместе ра-
ботали в Вене, и надо было 
видеть, как там принимали Ав-
рома Толмасова! – поделился 
Яша Бараев. 

Первая песня "Курбон 
улам", ставшая визитной кар-
точкой певца, взорвала зал, а 
на глазах у многих появились 
слезы! Как давно не видели Ав-
рома в Нью-Йорке его друзья и 
многочисленные поклонники! 

Как соскучились они по нему! 
- Авром Толмасов – люби-

мый певец моего отца, поэта 
Михаила Завула, который сам 
является знатоком Бухарского 
шашмакома, - сказал Толик За-
вулунов. – Пользуясь случаем, 
хочу передать ему привет от 
папы!  

После траурного года, свя-

занного со смертью отца, Якова 
Марковича Левиева, мы увиде-
ли его сына, Рубена Левиева, 
который стал посещать концер-
ты и семейные торжества род-
ных и близких. 

- Мой папа был большим по-
клонником творчества Аврома 
Толмасова и по праву гордился 
своим земляком, самарканд-
цем, который несет традиции 
своих родных: отца, Гавриэ-
ля, дядей Михаила и Исраэля 
Толмасовых, - поведал Рубен. 
- Он символизирует собой дух, 
музыкальное искусство еврей-
ского квартала Самарканда. 
Приятно снова видеть его в 
Нью-Йорке. 

Я называю Соломона Ба-
раева и Рому Фузайлова двумя 
ангелами Аврома Толмасова. 
Они всегда с ним рядом, и в 
каждый его приезд они окружа-
ют его заботой и вниманием. 
Обычно, Авром останавливает-
ся в доме Романа Фузайлова, 

где гостеприимная Мазол, гото-
вит прекрасные блюда, угощая 
высокого гостя деликатесами.  

- Сколько бы я ни слушал 
Аврома Толмасова, всегда на-
хожу новые краски в его пес-
нях! – с восторгом отзывается о 
нашем госте владелец свадеб-
ного дворца Майкл Завулунов, 
который знает его еще по Ду-
шанбе, где Авром два года слу-
жил в рядах Советской армии 

и каким-то образом умудрялся 
петь на свадьбах и семейных 
торжествах душанбинцев. 

Столы ломились от угоще-
ний и вкусных блюд. 

- Богатых людей в нашей 
общине немало! Щедрых мало, 
и Алик Якубов – один из них! 
– отозвался с восхищением о 
нём Майкл. 

- В этот наш приезд Алик 

Якубов снял для нас квартиру, 
чтобы мы могли спокойно репе-
тировать и готовиться к высту-
плениям, - сказал мне Авром. 

Мы с дружим с Авромом 65 
лет! Нам по 66. Мы воспиты-
вались в одном детском саду, 
школе, затем играли в создан-
ном мною ансамблях "Аиды", 
"Орфей",  затем в Америке, 
где он жил некоторое время в 
Квинсе, Авром участвовал в по-
становкае спектакля режиссе-
ра Бориса Катаева "Певец Его 
Превосходительства" по одно-
именной пьесе поэта Ильяса 
Маллаева, исполнив блестяще 
роль великого и непревзойден-
ного макомиста Левича хофиза 
Бобоханова. Мы организовыва-
ли концерты  "Три звезды", его 
юбилейный концерт, и все эти 
годы продолжаем дружить. 

Авром Толмасов – певец 
редкого музыкального даро-
вания, уникальный и, на мой 
взгляд, с самым разнообраз-
ным в мире репертуаром, кото-
рый включает все стили вокаль-
ной музыки: макомы, романсы, 
мугамы, песни на языках наро-
дов мира. Многие годы ношусь 
с идеей написания книги о его 
многогранном творчестве. На-
деюсь завершить её к нашему 
с ним юбилею. 

Второй концерт Аврома 
Толмасова  триумфально про-
шел 23 августа, в ресторане 
"Олигарх". Об этом читайте в 

следующем номере газеты.
Я поздравляю семьи Алика 

и Светланы, Марика и Даяны 
Якубовых с этим радостным 
событием, и желаю барми-
цва-бою  Джашуа радостного 
служения Хашему и быть до-
стойным имени своего деда 
Алика Якубова!

 Фото автора 

ÃÀÑÒÐÎËÈ `bpnl Šnkl`qnb 
СНОВА В НЬЮ ЙОРКЕ!

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ
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За три дня до наиболее 
пристально наблюдаемых и 
наиболее спорных первич-
ных выборов демократов 
в Нью-Йорке, член Палаты 
представителей Джерри Над-
лер (Jerry Nadler, D-N.Y.) имеет 
все шансы одержать уверен-
ную победу над своей колле-
гой Кэролин Мэлони (Carolyn 
Maloney, D-N.Y.).

Согласно недавно завер-
шенному опросу Emerson 
College, Надлер опережает Мэ-
лони с 43% против 24%, 14% 
получает бывший чиновник ад-
министрации Обамы адвокат 
Сурадж Патель.

Два самых высокопостав-
ленных демократа в делегации 
Палаты представителей США от 
Нью-Йорка будут соревновать-
ся в недавно выделенном 12-м 
округе (Манхэттен), который 
включает части их бывших из-

бирательных округов: Верхний 
Вест-Сайд Надлера и Верхний 
Ист-Сайд Мэлони, по сути, две 
стороны Центрального парка.

Оба были избраны в 1992 
году и теперь являются вли-

ятельными лицами в Палате 
представителей. Надлер, ко-
торому 75 лет, является пред-
седателем судебного комитета 
Палаты представителей, а Мэ-
лони, которой 76 лет, возглавля-

ет комитет по надзору Палаты 
представителей.

Оба они являются иконами 
либералов — Надлер возглав-
лял судебную систему во время 
слушаний по делу об импичмен-
те Трампа в прошлом году, а Мэ-
лони зарекомендовала себя как 
одна из самых стойких защитни-
ков феминистских идей.

Первоначально проигрывав-
ший Надлер резко поднялся, 
сплотив свою базу, и, по сло-
вам директора отдела опросов 
Emerson College Спенсера Ким-
балла, "Мэлони потеряла свою 
базу женщин-избирателей. Еще 
в мае Мэлони опережала Над-
лера среди женщин на 15 пун-
ктов, потом разрыв сократился 
на два очка в начале августа, 
а теперь, в последнюю неделю 
праймериз, среди женской ау-

дитории Мэлони проигрывает 
Надлеру на 12 очков".

Надлер почти наверняка 
получил поддержку от The New 
York Times, а также от 1199SEIU 
United Healthcare Workers East, 
которая насчитывает 450 000 
членов по всему северо-восто-
ку, и лидера большинства в Се-
нате Чака Шумера.

Мэлони, откровенная феми-
нистка, еще со времен ее рабо-
ты в городском совете Нью-Йор-
ка, пользуется поддержкой 
первопроходца-феминистки 
Глории Стайнем; организаций 
"Список Эмили", выступающей 
за выбор, и комитета политиче-
ских действий "Национальная 
организация женщин"; а также 
ведущего издания гей-демокра-
тов и Демократического клуба 
Стоунволла.

Мэлони привлекла более 4 
миллионов долларов против 1,8 
миллиона долларов Надлера; 
но если опрос Эмерсона верен, 
это ей не помогло.

ÑØÀ ДЖЕРРИ НАДЛЕР УВЕРЕННО ПОБЕЖДАЕТ КЭРОЛИН МЭЛОНИ 
В "ВОЙНЕ ЛЕВЫХ" В НЬЮ ЙОРКЕ

Президент Jobs Creator 
Network (JCN) Элейн Паркер 
заявила Breitbart News в 
субботу, что средний класс 
и малый бизнес не имеют 
ресурсов, чтобы защитить 
себя от 87 000 новых аген-
тов IRS, появившихся в со-
ответствии с Законом о сни-
жении инфляции.

 Паркер разговаривала с 
ведущим Breitbart News Daily 
Мэтью Бойлом, когда JCN 
устанавливала на Таймс-
сквер в Нью-Йорке реклам-
ный щит, в котором президент 
Джо Байден уличается во лжи 
американскому народу, в том 
числе в том, что он не будет 
повышать налоги для про-
стых американцев или увели-
чивать аудиторские проверки 
IRS, что рецессии не будет и 
что инфляция находится под 
контролем:

Бойл и Паркер обрати-
лись к "Закону о снижении 
инфляции" стоимостью 700 
миллиардов долларов, кото-
рый увеличивает финансиро-
вание IRS на 80 миллиардов 
долларов для найма допол-
нительных 87 000 агентов. 
Это сделало бы IRS одним 
из крупнейших федеральных 
агентств, больше, чем Пента-
гон, Государственный депар-
тамент, ФБР и Пограничная 
служба вместе взятые.

Паркер объяснила, что 
демократы приняли "Закон о 
снижении инфляции", исходя 
из того, что недостаточное 
количество американцев со-
блюдает налоговый кодекс.

"Они говорят, что цель за-
кона в преследовании налого-
вых махинаций, задумайтесь 
об этом на секунду", — объ-
яснила Паркер. "Они приняли 
законопроект, исходя из того, 
что американцы мошеннича-
ют с налогами".

Она продолжила: "Милли-
ардеры, миллионеры и круп-
ные корпорации, у них есть 
юристы и бухгалтеры, кото-
рые годами борются с IRS в 
ходе проверок… У нас с вами, 
представителей малого биз-
неса, обычных американцев 
нет такой возможности".

Президент Jobs Creator 
Network добавила: "Соглас-
но собственным данным IRS, 
менее двух процентов всех 
налогоплательщиков, зараба-
тывают более 400 000 долла-
ров в год".

Паркер отметила, что де-
мократы в Сенате отвергли 
поправку, предложенную се-
натором Майком Крапо (R-ID), 
которая не позволила бы IRS 
преследовать тех, кто зараба-
тывает менее 400 000 долла-
ров в год.

Паркер сказала, что Бюд-
жетное управление Конгресса 
(CBO) обнаружило, что уве-
личение финансирования IRS 
приведет к 1,2 миллионам но-
вых проверок в год, 710 000 
из которых будут проводиться 
с финансами американцев, 
которые зарабатывают до 75 
000 долларов в год или мень-
ше.

— Это значит, что они идут 
за тобой, — предупредила 
Паркер.

В сети Jobs Creators 
Network есть руководство о 
том, как запретить IRS прове-
рять малый бизнес.

Их перевозят из Техаса, а 
защитники мигрантов – что 
никого не принуждают.

В пятницу телеканал CNN 
показал репортаж националь-
ного корреспондента Гэри Тач-
мана о том, как Техас перево-
зит мигрантов на автобусах в 
Нью-Йорк и Вашингтон, округ 
Колумбия, где защитник ми-
грантов отрицал, что людей за-
ставляли садиться в автобусы, 
а мигранты, севшие в автобус, 
сказали, что благодарны за по-
ездку.

Во время репортажа Тач-

ман сказал: "Некоторые люди 
говорят, что это жестоко, но эта 
история может оказаться не та-
кой, как вы ожидаете". Затем он 
включил отрывок из интервью с 
мигранткой, ехавшей на авто-
бусе в округ Колумбия, которая 
сказала, что она счастлива.

Затем Тачман заявил: "И 
послушайте тех, кто защищает 
мигрантов", воспроизвел ро-
лик из беседы с исполнитель-
ным директором организации 
"Mission: Border Hope" Вале-
рией Уилер, где она сказала: 
"Они хотят уехать на этих авто-
бусах".

В другом ролике Тачман 
спросил: "И вы говорите, что 
никого не заставляют ездить на 

этих автобусах?"
Уилер ответила: "Никого не 

заставляли".
Затем Тачман спросил: 

"Они едут, потому что хотят?"
Уилер ответила: "Да".
В конце репортажа Тачман 

сказал: "Каждый пассажир, с 
которым мы разговаривали, 
сказал, что они благодарны за 
поездку на автобусе с кондици-
онером к своей, как они наде-
ются, лучшей жизни".

Перед воспроизведением 
репортажа Тачмана ведущий 
Андерсон Купер отметил, что 
мэр Нью-Йорка Эрик Адамс 
обвинил Техас в принуждении 
мигрантов ехать в автобусах.

Ian Hanchett, Breitbart

Министерство финансов 
США сняли международные 
санкции с российских пенсий, 
сообщает в воскресенье, 21 
августа экономическое изда-
ние "Калькалист".

Согласно распоряжению 
американского финансового ве-
домства, опубликованному 19 
августа, в большинстве случаев 
разрешен перевод пенсий из 
России гражданам, которые на 
постоянной основе проживают 
за границей.

В документ о санкциях до-
бавлен пункт с формулировкой, 
согласно которой в число ис-
ключений из санкций подпадают 
"переводы пенсионных средств, 
осуществляемых на постоянной 
основе гражданам РФ, находя-
щимся в США или не находя-
щимся в США, но не проживаю-
щим в России".

"Калькалист" отмечает, что 
директива о снятии санкций с 
перевода российских пенсий 

содержит ряд пояснений, тол-
кование которых находится в 
рамках полномочий инспекто-
ра Банка Израиля по контролю 
над банковской системой. Дру-
гими словами, издание призы-
вает дождаться сообщения от 
инспектора с разъяснениями о 
действии механизма и регуля-
ции получения российской пен-
сии в Израиле.

Напомним, что министр 
финансов Израиля Авигдор 
Либерман предпринимал ак-
тивные усилия, чтобы решить 
проблему репатриантов, кото-
рые перестали получать пенсии 
из России из-за наложенных на 
банковскую систему РФ между-
народных санкций. В частности, 
во время консультаций Авигдо-
ра Либермана с премьер-мини-
стром и работниками МИД было 
решено продолжить контакты с 
представителями американской 
администрации, ответственны-
ми за санкции против России, 

с целью сделать исключение 
для пенсионеров, получающих 
переводы из России напрямую 
в израильские банки, а также 
для граждан Израиля, чья пен-
сия перечисляется в российские 
банки. 15 августа 2022 года ста-
ло известно, что найдено реше-
ние для 17.000 репатриантов – 
подробнее здесь.

В банковской системе Изра-
иля ряд специалистов выступа-
ли с резкой критикой попыток 
решения проблемы российских 
пенсий для репатриантов. По 
их мнению, это могло привести 
к кризису в отношениях с США.

В Израиле в настоящее 
время проживает около 55.000 
человек, имеющих право на вы-
платы из Пенсионного фонда 
РФ - согласно двустороннему 
российско-израильскому дого-
вору от 2016 года. В народе эти 
деньги называют "российской 
пенсией".

АМЕРИКАНЦЫ НЕ МОГУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
КОРПОРАТИВНЫХ ЮРИСТОВ ДЛЯ IRS

МИГРАНТЫ ГОВОРЯТ, ЧТО РАДЫ 

МИНФИН  США СНЯЛ САНКЦИИ 
С РОССИЙСКИХ ПЕНСИЙ
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Федеральное авиаци-
онное управление (FAA) 
может изменить правила, 
касающиеся размера ме-
ста в самолете, которое 
должно быть в авиакомпа-
ниях США. Об этом пишет 
Independent.

Согласно исследованию 
FFA, за последние 10 лет 
объем места для ног резко 
сократилось, как и размер си-
дений в самолетах.

Авиакомпании все чаще 
пытаются привлечь больше 
клиентов, уменьшая ширину 
и шаг кресел.

Это произошло по мере 
того, как габариты среднего 
американца увеличились — 
исследование показало, что в 
период с 1988-го по 2014 год 
средний американец приба- вил около 15 фунтов (6,8 кг) 

и 2 дюйма (5 см) в размере 
талии, в то время как средняя 
американка прибавила около 

16 фунтов (7,2 кг) и 3 дюйма 
(7,6 см) в талии.

В настоящее время FAA 
запрашивает отзывы о своем 
предложении установить ми-
нимальные размеры сидений 
и длину шага кресел для всех 
авиакомпаний США.

Автор Points Guy Итан 
Клэппер сказал, что, неза-
висимо от намерений ве-
домства, "скорее всего, это 
станет битвой между авиаци-
онной отраслью, которая хо-
чет разместить в самолетах 
больше мест, потому что это 
снижает их расходы, и груп-
пами потребителей, которые 
давно жалуются на проблемы 
с комфортом".

Airlines for America, торго-
вая группа, представляющая 
базирующиеся в США авиа-
компании, подчеркнула, что 
хотя организация приветству-
ет новые правила FAA, те-

кущая ситуация не является 
проблемой безопасности.

Многие пользователи от-
правились на сайт ведомства, 
чтобы пожаловаться на ком-
форт в самолетах: "Слишком 
маленькие сиденья, особенно 
те, где подлокотники с обе-
их сторон. Это делает очень 
трудным и неудобным садить-
ся и вставать с сиденья", — 
сказал один из них.

Другой добавил: "Я бес-
покоюсь, что это значительно 
повлияет на мою способность 
быстро эвакуироваться из са-
молета в случае чрезвычай-
ной ситуации".

В FAA заявили, что про-
должат изучать письменные 
комментарии общественно-
сти до 1 ноября, после чего 
примут решение о том, сле-
дует ли устанавливать мини-
мальные размеры пассажир-
ских сидений.

Â ÌÈÐÅ ПОМЕСТЯТСЯ ВСЕ
ВЛАСТИ ХОТЯТ НА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ ВЛАСТИ ХОТЯТ НА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ 

УРОВНЕ УВЕЛИЧИТЬ СИДЕНЬЯ В САМОЛЕТАХ УРОВНЕ УВЕЛИЧИТЬ СИДЕНЬЯ В САМОЛЕТАХ 
И РАСШИРИТЬ МЕСТО ДЛЯ НОГИ РАСШИРИТЬ МЕСТО ДЛЯ НОГ

Санкции против России 
эффективны, особенно за-
прет на экспорт в нее высо-
котехнологичных продуктов, 
заявил глава Института не-
мецкой экономики. В осо-
бенности он предостерег от 
запуска газопровода СП-2.

Спустя полгода после нача-
ла войны России против Укра-
ины глава Института немецкой 
экономики (IW) Михаэль Хютер 
(Michael Hüther) призвал не 
отказываться от санкционного 
режима в отношении Москвы. 
"Санкции верны, поскольку 
Запад демонстрирует свою со-
лидарность с Украиной", - за-
явил Хютер в интервью газете 
Rheinische Post, опубликован-
ном во вторник, 23 августа.

Он напомнил, что штраф-
ные меры против России, раз-
вязавшей войну, Германия 
приняла в тесной координации 
с трансатлантическими пар-
тнерами и сейчас не может 
отказываться от этой соли-
дарности. В особенности он 
предостерег от запуска нового 
газопровода "Северный поток 
- 2", который был достроен в 
2021 году, но не введен в экс-
плуатацию на фоне конфликта 
с РФ и ее военного вторжения 
в Украину.

"Дискуссии вокруг "Се-
верного потока - 2" - это бута-
форские дискуссии. Если мы 
подключим этот трубопровод 
к сети, это не изменит совсем 
ничего", - подчеркнул эксперт. 
По его словам, российский 
президент Владимир Путин и 
после этого сможет находить 
предлоги, чтобы прекращать и 
возобновлять поставки газа.

Михаэль Хютер считает 
эффективными санкции ЕС 
против Москвы, особенно каса-
ющиеся экспорта высокотехно-
логичной продукции в Россию. 
"Таким образом, Россия име-
ет возможность использовать 
лишь вчерашнюю технику, что 

постоянно тормозит ее техни-
ческий прогресс", - пояснил он. 
Одновременно Хютер признал, 
что Европа находится в менее 
выгодном положении в области 
энергоносителей. "Но в любом 
случае у ископаемых источ-
ников энергии в долгосрочной 
перспективе нет будущего. В 
конечном итоге Россия тем 
самым ускоряет реструктури-
зацию немецкой экономики в 
сторону большей защиты кли-
мата", - добавил он.

За запуск достроенного га-
зопровода СП-2 в последнее 
время выступали резко крити-
куемый в Германии и прибли-
женный Путина экс-канцлер 
ФРГ Герхард Шрёдер (Gerhard 
Schröder), а также заместитель 
председателя Свободной де-
мократической партии (СвДП) 
Вольфганг Кубики (Wolfgang 
Kubicki). При этом они указыва-
ли на возможную нехватку газа 
в Германии предстоящей зи-
мой ввиду резкого сокращения 
поставок газа из России.

В свою очередь министр 
экономики ФРГ, вице-канцлер 
Роберт Хабек (Robert Habeck) 
заявил, что Германия уже заку-
пила достаточное количество 
сжиженного газа, проблемой 
остается лишь отсутствие не-
обходимой инфраструктуры, 
которая сейчас еще строится. 
Вместе с тем предстоящая 
зима, несмотря на заполнен-
ные газохранилища, будет 
"очень критической", поэтому 
необходимо приложить усилия, 
чтобы снизить потребление 
газа на 20 процентов, призвал 
немецкий министр.

Первые в Японии экспери-
менты по организации практи-
ческого движения пилотируе-
мых летающих автомобилей 
в общественном пространстве 
крупного города решило про-
вести объединение трех круп-
ных корпораций страны. Об 
этом сообщили в штаб-квар-
тире одной из ведущих в Япо-
нии девелоперских компаний 
Mitsubishi Estate ("Мицубиси 
дзисё", если по-японски), ко-
торая владеет и управляет 
значительным количеством 
офисных и жилых зданий в 
стране.

Для проведения экспери-
ментов с полетами летающих 
автомобилей в Токио она объе-
динила усилия с крупным авиа-
перевозчиком Japan Airlines (JAL) 
и торгово-инвестиционной кор-
порацией "Канэмацу". На первом 
этапе Mitsubishi Estate отберет 
площадки для базирования ле-
тающих автомобилей на крышах 
и в районах принадлежащих ей 
офисных небоскребов в центре 
Токио. Будут проведены оценки 
расходов и предварительные 
эксперименты.

Первые реальные опытные 
полеты пилотируемых летающих 
автомобилей предполагается 
провести в 2024 финансовом 
году. "Канэмацу" подготовит биз-
нес-модель этого проекта, а JAL 
решит вопрос с выбором моде-
ли летающего автомобиля. В 
настоящее время ее уже разра-
батывает базирующаяся в ФРГ 
компания, в которую инвестиру-
ет Japan Airlines. "В то же время 
конкретные решения по этому 
поводу пока не приняты", – по-
яснили в корпорации Mitsubishi 
Estate. Пока не определено, 
сколько эти машины будет ле-
тать и сколько ездить по дорогам 
в режиме автомобиля.

Коммерческое применение 
летающих автомобилей ряд 
компаний Японии (та же JAL) 
намерены начать в 2025 году. 

В частности, их предполагает-
ся использовать для перевозки 
пассажиров на предстоящей 
тогда в городе Осака Всемирной 
выставке. В настоящее время 
определяются условия получе-
ния лицензии на управление ле-
тающим автомобилем, критерии 
безопасности таких устройств, 
районы использования и т. д.

Правительство Японии уско-
ряет работы в этом направле-
нии, поскольку обеспокоено на-
растанием конкуренции в деле 
внедрения летающих автомоби-
лей со стороны компаний США, 
Евросоюза и Китая. В них вкла-
дывают капиталы и японские 
корпорации.

В частности, в Сингапуре уже 
в 2023 году планируют запустить 
летающие машины германской 
разработки. В этом проекте так-
же участвует японская авиаком-
пания Japan Airlines.

По подсчетам одного из 
крупнейших американских бан-
ков Morgan Stanley, глобальный 
рынок летающих автомобилей к 
2040 году может достичь объема 
1,5 трлн долларов.

Город Милан назван почет-
ным членом Международного 
фонда Рауля Валленберга 
(IRWF) в знак признания уси-
лий его жителей по спасению 
евреев из нацистских концла-
герей во время Холокоста.

Председатель IRWF Эдуар-
до Эрнекян и его основатель 
Барух Тенембаум направили 
городу запрос на вступление в 
фонд, который был немедленно 
принят, сообщили итальянские 
СМИ на прошлой неделе.

Фонд назван в честь швед-
ского дипломата Рауля Валлен-
берга, который помог спасти 
200 тысяч евреев в окупиро-

ванном Будапеште в 1944 году, 
предоставив им защитные до-
кументы, поместив их в защи-
щенное жилье и обеспечив их 
освобождение от нацистских 
депортационных поездов, мар-
шей смерти и бригад трудовой 
повинности.

Валленберг был задержан 
советскими войсками 17 января 
1945 г., вскоре после того, как 
они взяли под свой контроль 
Будапешт. В 2000 году Россия 
заявила, что он был заключен в 
тюрьму на два с половиной года 
и казнен в 1947 году.

В 1963 году "Яд Вашем" при-
своил Раулю Валленбергу зва-

ние Праведника народов мира.
Фонд его имени разрабаты-

вает образовательные програм-
мы и кампании по повышению 
осведомленности общества, 
ищет спасителей эпохи Холо-
коста и выступает за их призна-
ние. В его почетные члены вхо-
дят более 300 глав государств, 
членов королевских семей, гу-
бернаторов, мэров и лауреатов 
Нобелевской премии со всего 
мира. Почетным членом фонда 
является Папа Франциск.

ЛЕТАЮЩИЕ АВТОМОБИЛИ НА ПОДХОДЕ

МИЛАН НАГРАЖДЕН ЗА СПАСЕНИЕ ЕВРЕЕВ 
ИЗ КОНЦЛАГЕРЕЙ В ГОДЫ ХОЛОКОСТА

НЕМЕЦКИЙ ЭКОНОМИСТ ПРИЗВАЛ 
НЕ ОТМЕНЯТЬ САНКЦИИ ПРОТИВ РФ
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Недавно отметившая сто-
летие детройтская синагога 
Isaac Agree ("Покорность Исаа-
ка") сегодня является послед-
ним символом некогда процве-
тавшей еврейской общины в 
центре американской автомо-
бильной промышленности. 
Однако руководство синагоги 
уверено: ее лучшие годы еще 
впереди.

Недалеко от Вудворд-авеню, 
главной улицы "Города моторов", 
как называют Детройт, заполнен-
ной дорогими магазинами, эле-
гантными офисными зданиями 
и роскошным отелем, синагога с 
разноцветными витражами стоит 
как символ, застывший во време-
ни. Реликвия старого Детройта, 
она резко контрастирует с други-
ми активно застроенными дома-
ми в центре этого быстро меняю-
щегося города.

Солнечным воскресным 
утром певица на идише распе-
вала клезмерские "стандарты" 
("Tumbalalaika" и "Shein Vi Di 
Levone"), пока толпа наслажда-
лась мороженым и попкорном. 
Это был особенный день для 
евреев Детройта: празднование 
столетия единственной остав-
шейся в виде отдельного здания 
синагоги в городе — "Покорно-
сти Исаака" (Detroit's Isaac Agree 
Downtown Synagogue). Многие 
евреи, присутствовавшие на 
торжестве, даже не были ее 
членами, но все они видели в 
ней важное связующее звено с 
еврейским прошлым и будущим 
Детройта.

Мэтт Лестер, президент Ев-
рейской федерации Детройта, в 
своем выступлении на празднике 
резюмировал: "Хотя многие из 
наших местных зданий менялись 
несколько раз на протяжении 
многих лет, Центральная синаго-
га всегда оставалась".

Проект расширения с пя-
тимиллионным бюджетом пре-
вратит четырехэтажное здание 
в подлинный центр еврейской 
жизни, в котором будет достаточ-
но места для всех членов этой 
общины, активно растущей в по-
следние годы.

В течение десятилетий после 
детройтских беспорядков 1967 
года еврейская община Боль-
шого Детройта массово бежала 
в пригороды. Десятки еврейских 
молитвенных домов, которыми 
когда-то был усеян город, были 
заброшены прихожанами, придя 
в упадок, а один даже был пре-
вращен в церковь.

Синагога Isaac Agree продол-
жала свою работу, но поскольку в 
течение многих лет она не имела 
постоянного раввина, многие из 
ее прихожан рассматривали свое 
членство в конгрегации как сом-
нительное преимущество; они 
также создали новые синагоги в 
пригороде. Они продолжали под-
держивать немногие программы 
синагоги лишь в знак памяти о 
прошлом.

Но в еврейской жизни Де-

тройта за последние годы многое 
изменилось. В начале 2010-х го-
дов, когда Город моторов прибли-
жался к самому крупному в исто-
рии Америки муниципальному 
банкротству, туда начали опять 
стекаться молодые предприни-
матели и творческие личности, в 
том числе много евреев, привле-
ченных низкой стоимостью жиз-
ни и безграничным потенциалом 
для экспериментов с недвижи-
мостью. Некоторые обнаружили, 
что их ждет синагога Isaac Agree 
в центре города, и число ее чле-
нов выросло с менее чем 100 
семей десять лет назад до более 
чем 400 сегодня.

В какой-то момент прихожа-
не в массе своей стали иными: 
не только лишь старожилами, 
а обществом, состоящим из бо-
лее молодых членов, сказала 
Рэйчел Рудман, исполнительный 
директор синагоги. Эти молодые 
члены начали настаивать на том, 
чтобы синагога "смотрела впе-
ред", и на ключевом ежегодном 
собрании 2009 года, на котором 
предполагалось обсудить ее бу-
дущее расширение, они откло-
нили план продажи здания ради 
реализации плана расширения. 
Чтобы обсудить видение буду-
щего здания, они встретились в 
Cafe d'Mongo's Speakeasy, ста-
ром баре по соседству, внешний 
вид которого также застыл во 
времени.

Один из тех, кто это сделал, 
Вадим Авшалумов, стал прези-
дентом синагоги и возглавил то, 
что десять лет назад стало кам-
панией по развитию синагоги. 
Уроженец Азербайджана, гор-
ский еврей, он вырос в пригоро-
де Детройта, когда его семья пе-
реехала в этот район из Израиля 
в середине 1990-х годов. После 
окончания школы он переехал в 
центр Детройта, чтобы работать 
программным консультантом в 
различных местных инициати-
вах по реконструкции. Поскольку 
остальная часть города получила 
"свежий слой краски" и преобра-
зилась, он хотел, чтобы синагога 
тоже модернизировалась в столь 
же положительном ключе.

"Я очень взволнован, но и 
очень счастлив, — сказал Авша-
лумов на празднике. — В то же 
время у меня есть чувство: "не 
празднуй, пока не закончишь"". 
Он отметил, что им все еще нуж-
но собрать более 100 000 дол-

ларов из 1,4 миллиона, необхо-
димых для завершения первого 
этапа строительства.

Сегодня большая часть этих 
средств поступает из пригоро-
дов, в том числе от старых ев-
рейских благотворительных орга-
низаций, таких как Фонд Уильяма 
Дэвидсона, где в настоящее вре-
мя работает Авшалумов. "Да, от 
евреев из пригородов Детройта 
поступает больше денег, чем от 
живущих прямо здесь, – сказала 
Рудман, которая раньше работа-
ла в пригородной синагоге Храм 
Бет Эль (Temple Beth El). — Но 
мы все вместе работаем над соз-
данием городских общественных 
инициатив".

По словам Рудман, вместо 
того, чтобы пытаться "отбить" 
членов, все пригородные синаго-
ги хотят, чтобы синагога в центре 
города процветала: "Никто не 
чувствует, что она конкурирует с 
кем-то. Они просто в восторге от 
того, что происходят такие изме-
нения".

Запланированный второй ра-
унд сбора средств и строитель-
ства дает надежду на реализа-
цию к 2024 году полного плана 
реконструкции синагоги: созда-
ния террасы на крыше и места 
для проведения мероприятий.

ДЕТРОЙТЕЦ ВАДИМ АВШАЛУМОВ: "НАША СИНАГОГА 
СТАНЕТ МАЯКОМ ЕВРЕЙСКОЙ ЖИЗНИ ГОРОДА"

Мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов возмутился в Telegram 
после того, как увидел в соц-
сетях гламурную фотосессию 
на старинном городском ев-
рейском кладбище, которое 
в настоящее время является 
мемориальным комплексом. 
Событие также осудил и глав-
ный раввин Иркутской обла-
сти Аарон Вагнер.

Редакция иркутского журна-
ла светской хроники провела на 
старинном еврейском кладбище 
фотосессию, демонстрируя ди-
зайнерскую одежду. Такой мар-
кетинговый ход осудили многие 
горожане, включая главу адми-
нистрации и главного раввина 
Приангарья.

"Сегодня мне написала не-
равнодушная иркутянка. Она 
рассказала, что на территории 
старинного еврейского кладби-
ща местный журнал провел фо-
тосессию весьма сомнительного 
характера. Когда увидел видео 
этого процесса, был откровенно 

возмущен! Мемориальный ком-
плекс является местом памяти, 
которое необходимо почитать. 
Вне зависимости от вероиспо-
ведания и национальности. Счи-
таю, что подобные акции недо-
пустимы!", - написал Болотов в 
Telegram.

Свое мнение об инциден-
те высказал и представитель 
Главного раввината России в 
Иркутске и в Иркутской области, 
раввин Аарон Вагнер. Отвечая 
на вопрос иркутских журнали-
стов о том, как реагировать на 
такую фотосъемку, он, в част-
ности, сказал: "Эти действия 
оскорбляют сотни тысяч жите-
лей Иркутска и людей, которые 
похоронены на еврейском клад-
бище. Уважаемых, известных 
людей. Это место - достояние 
всего нашего города, не только 
еврейской общины".

Редакция журнала, коммен-
тируя ситуацию, извинилась пе-
ред иркутянами за произошед-
шее.

Президент Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер 
рассматривает возможность 
визита в Израиль в ближай-
шие дни, заявили израиль-
ские официальные лица в 
среду, поскольку Берлин 
стремится успокоить семьи 
жертв бойни на мюнхенской 
Олимпиаде 1972 года в пред-
дверии ее 50-летия, сообщает 
израильская газета Haaretz.

Семьи пригрозили бойко-
тировать церемонию в следу-
ющем месяце, посвященную 
50-летию теракта 1972 года, в 
результате которого были уби-
ты 11 израильских олимпийских 
спортсменов из-за предложения 
Германии о компенсации.

Ожидается, что на церемо-
нии Штайнмайер официально 
возьмет на себя ответствен-
ность за неспособность Герма-
нии отреагировать на нападе-
ние и его последствия.

Берлин надеется разрешить 

спор с семьями относительно 
суммы причитающейся им фи-
нансовой компенсации. Пока 
неясно, исполнят ли семьи свою 
угрозу бойкотировать мероприя-
тие из-за спора.

Штеффен Зайберт, новый 
посол Германии в Израиле, от-
казался обсуждать сумму, ко-
торая лежит в основе спора с 
семьями. Он сказал, что Герма-
ния не собирается замалчивать 
инцидент и считать его истори-
ей. "Мы хотим, чтобы это не ка-
нуло в лету, чтобы люди знали, 
что произошло, и помнили из-
раильских спортсменов. Я на-
деюсь, что семьи жертв найдут 
способ посетить церемонию".

Раввин бруклинской общи-
ны "Бет Шалом" Ашер Альтшул 
обнаружил граффити с именем 
нацистского вождя на стене си-
нагоги рано утром в среду, 17 
августа, сообщает CBS со ссыл-
кой на заявление члена город-
ского совета Нью-Йорка Инны 
Верников.

"Синагогу посещают и люди, 
пережившие Холокост. И после 
всех ужасов, которые им довелось 
повидать во время Второй миро-
вой войны, в 2022 году они прихо-
дят в свою синагогу в США и видят 
на стене надпись с именем Гитле-
ра", – говорит Инна Верников.

На кадрах с места происше-
ствия видно, что имя нацистского 

диктатора было написано белой 
краской на кирпичной стене. Во-
лонтеры дружины еврейской са-
мообороны "Флэтбуш-Шомрим" 
удалили граффити.

Антидиффамационная лига 
заявила, что "абсолютно потря-
сена" антисемитским граффити в 
центре Нью-Йорка. Департамент 
полиции Нью-Йорка по престу-
плениям на почве ненависти уже 
расследует этот инцидент.

Ранее в среду губернатор шта-
та Нью-Йорк Кэти Хокул осудила 
антисемитские листовки, распро-
страняемые в жилых районах на-
селенных пунктов штата.

"Этой отвратительной ритори-
ке ненависти нет места в нашем 

обществе", — сказала Хокул, кото-
рая укрепляет связи с еврейскими 
общинами Нью-Йорка и поддер-
живает еврейские инициативы.

Так, несколькими днями ра-
нее губернатор штата Нью-Йорка 
подписала пакет законов о фи-
нансовой помощи и чествовании 
переживших Холокост, а также о 
поддержке и расширении образо-
вания о Холокосте в нью-йоркских 
школах.

"Как жители Нью-Йорка, мы 
едины в нашем торжественном 
обязательстве перед переживши-
ми Холокост: мы никогда его не 
забудем", — заявила Хокул на це-
ремонии подписания документов 
10 августа в Музее еврейского на-
следия — мемориале Холокоста 
на Нижнем Манхэттене.

ФОТОСЕССИЯ НА ЕВРЕЙСКОМ КЛАДБИЩЕ 
ВОЗМУТИЛА МЭРА И РАВВИНА ИРКУТСКА

ПРЕЗИДЕНТ ГЕРМАНИИ ПОСЕТИТ ИЗРАИЛЬ
 ДЛЯ ВСТРЕЧ С СЕМЬЯМИ ЖЕРТВ ТЕРАКТА В МЮНХЕНЕ

НА СИНАГОГЕ В НЬЮ ЙОРКЕ НАПИСАЛИ "ГИТЛЕР"

ÅÂÐÅÉÑÊÈÉ ÌÈÐ
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В среду, 17 августа, в ре-
сторане "Алмаз" (бывш. "Га-
бриэль") в назначенное время 
собрались около 50 человек 
из числа бывших кокандцев.

В прекрасном зале прибыв-
ших встречали руководители 
фонда и один из новых владель-
цев ресторана Давид Мушиба-
ев, тоже выходец из древнего 
города Коканда.

Красиво сервированные сто-
лы, широкоформатный экран, 
показывающий в постоянном 
режиме видеофильм, в котором 
показаны работы, ведущиеся в 
настоящее время на кладбище.

На собрании присутствовал 
координатор Конгресса бухар-
ских евреев США и Канады Ра-
фаэль Некталов, выразивший 
благодарность всем кокандцам, 
принимающим активное участие 
в деле реконструкции кладбища. 
Он внес ясность в некоторые 
организационные вопросы по 
поводу оформления докумен-
тов, а также плана пребывания 
в Коканде. Надо отметить, что 
Рафаэль Борисович Некталов 
принимает самое деятельное 
участие как в формировании, 
так и в ежедневной помощи но-
вому фонду, за что ему была 
выражена благодарность. Газе-
та The Bukharian Times является 
информационным спонсором 
ММФ "Коканд".

В своём выступлении пре-
зидент ММФ "Коканд" Давид 
Абрамов подробно рассказал 
о положении дел на городском 
кладбище  Коканда, проводи-
мых там благоустроительных 
работах, а также о подготовке к 
6 сентября 2022 года, когда со-
стоится открытие кладбища по-
сле его реконструкции. Он под-
черкнул, что каждый из членов 
Правления фонда может в лю-
бое время получить полную ин-
формацию по финансовым по-
ступлениям и расходам фонда, 
то есть постоянно доводить до 
членов организации информа-
цию, связанную с ремонтными 
работами и движениями финан-
сов по программе реконструкции 
кладбища.

Он выразил благодарность 
учредителям фонда "Коканд", 

почётному президенту фонда 
Манаше Шимонову, Якову Ка-
билову, Якову Сулейманову, Бо-
рису Якутилову и Михаилу Ши-
монову, которые на протяжении 
многих лет занимались содер-
жанием кладбища, на котором 
покоятся наши родные, на долж-
ном уровне.

Особо Давид Абрамов отме-
тил непосредственную помощь 
Юрия Календарёва – предста-
вителя Всемирного Конгресса 
бухарских евреев в Узбекистане, 
за работу по благоустройству, 
организационные вопросы, а 
также частые выезды в Коканд 
и личный контроль при проведе-
нии строительных работ на тер-
ритории кладбища.

В своём выступлении ви-

це-президент фонда Роман 
Мататов проинформировал о 
подготовительных работах по 
приёму и размещению коканд-
цев и гостей, которые прибудут в 
Коканд к 6 сентября.

Игорь Мошеев выразил бла-
годарность Гавриэлю Кален-
дарёву и Манаше Шимонову за 
установку нового памятника ос-
нователю в 1835 году еврейского 
кладбища Мушееву Давид Хаи-
му (Эликбоши). 

Отрадно, что в этом собра-
нии самое активное участие 
приняла наша молодёжь.    

Приятно отметить, что фонд 
имеет своих представителей в 
Израиле, Канаде и Узбекистане.

Вот что написал вице-прези-
дент фонда в Израиле:

"Уважаемые кокандцы, 
проживающие на террито-
рии Израиля! 

Руководство Междуна-
родного Благотворитель-
ного фонда "Коканд" города 
Нью-Йорка выражает благо-
дарность всем участникам 
собрания, проведённого 17 
августа 2022 г. 

Руководство фонда вы-
ражает огромную благодар-
ность всем донорам, внес-
шим пожертвования в наш 
Фонд. 

Сумма пожертвований, 
внесённая в наш фонд во вре-
мя собрания 17 августа, со-
ставила $27,500!

Руководство фонда ве-
дет книгу учёта приходов и 
расходов. 

Спасибо всем, кто не 
остался равнодушным к на-
шему проекту по восстанов-
лению и реконструкции ев-
рейского кладбища в Коканде. 

Приглашаем всех коканд-
цев, проживающих в Госу-
дарстве Израиль, принять 
активное участие в нашем 
новом фонде.
С уважением, Михаил Мошеев,

член Совета директоров 
Международного фонда 

"Коканд" в Израиле.
Телефон - +972548118818"

По предварительным под-
счётам, на торжественное от-
крытие 6 сентября еврейского 
кладбища в Коканде после ре-
конструкции и строительства 
съедутся более 100 туристов из 
Нью-Йорка, Израиля, Австрии, 
России, Германии и Канады. 

Михаил ШИМОНОВ
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Обсуждение в США, в 
узбекской и бухарско-ев-
рейской общинах Нью-Йор-
ка, итогов референдума по 
вопросам реформы Кон-
ституции Республики Узбе-
кистан произвело на меня 
благоприятное впечатление. 
К сожалению, я не смогла 
присутствовать на этом фо-
руме, но ознакомилась с хо-
дом "круглого стола" по ма-
териалам, опубликованным 
в нашей газете.

Надо отметить, что впервые 
в истории государственные де-
ятели высшего звена – Акмал 
Саидов, первый заместитель 
Спикера Законодательной па-
латы Олий Мажлиса Респу-
блики Узбекистан, академик, 
учёный-юрист, специалист в об-
ласти сравнительного правове-
дения, международного права, 
прав человека, вместе с заведу-
ющим сектором администрации 
президента Узбекистана Жав-
лоном Абдуллаевым – специ-
ально прибыли из Ташкента в 
Америку, чтобы обсудить итоги 
референдума. С ними находи-
лись глава постоянного пред-
ставительства Узбекистана при 
ООН Бахтиёр Ибрагимов и по-
сланник-советник Узбекистана 
при ООН Равшан Алимов. Они 
тоже направили свои взоры в 

сторону своих соотечественни-
ков в США и обсудили с ними 
важнейшие вопросы законода-
тельства страны.  

Президент Конгресса бу-
харских евреев США и Канады 
Борис Кандов в тандеме с ко-
ординатором Конгресса, глав-
ным редактором газеты The 
Bukharian Times Рафаэлем Нек-
таловым провели очень важное 
для народной дипломатии ме-
роприятие, которое имело резо-

нанс в общине.
Читая эту информацию, я 

мысленно вернулась в далекие 
восьмидесятые годы прошлого 
столетия, когда Советской Со-
циалистической Республикой 
Узбекистан руководил Шараф 
Рашидович Рашидов. Создава-
лась новая Конституция Респу-
блики. Для этой работы были 
привлечены серьезные, значи-
мые юристы-учёные: А.А. Аг-
замходжаев, Ш.З. Уразаев, И.Д. 

Джалилов и известные в нашей 
общине ученые, доктора юри-
дических наук Б.И. Пинхасов и 
А.Н. Михайлов. Ученые возгла-
вили рабочие группы по различ-
ным разделам Конституции.

Борис Ильич Пинхасов воз-
главлял группу по правам и сво-
бодам граждан Узбекистана.

В это время (1980–1985 гг.) 
Борис Ильич был депутатом 
Верховного Совета республики 
и председателем Комиссии за-
конодательных предположений 
Верховного Совета Узбекской 
ССР. Поэтому по окончании ука-
занной работы он докладывал о 
проекте новой Конституции на 
сессии Верховного Совета и по-
лучил большое одобрение Ш. Р. 
Рашидова.

Позже профессор Б.И. Пин-
хасов, находясь уже в США, 
в 1999 году был приглашен в 
Ташкент для участия в работе 
Международного симпозиума 
по судебной реформе. Участвуя 
в этом форуме, он внес семь 
предложений, из которых три 
были приняты Олий Мажлисом 
Республики Узбекистан в каче-

стве закона. Позже был принят 
еще один закон, четвертый, но к 
этому времени Бориса Ильича 
не стало. 

Среди вопросов, которые 
обсуждались участниками "кру-
глого стола" в Нью-Йорке, мне 
хочется отметить актуальность 
вопроса о восстановлении в 
Ташкенте названий улиц, по-
именованных в честь видных 
деятелей культуры, литературы 
и искусства Узбекистана: Арона 
Саидова, Исахара Акилова, Ма-
рьям Якубовой, Манаса Левие-
ва. Также отмечу предложение 
о введении двойного граждан-
ства.

Мне бы хотелось затронуть 
и другой, не менее важный во-
прос: получение пенсий быв-
шими гражданами Узбекистана, 
проживающими ныне за рубе-
жом. За 30 лет иммиграции их 
осталось не так уж и много. От-
работав по 30, 40 лет на родине, 
бывшие граждане Узбекистана, 
по-моему, заслужили право по-
лучать свою пенсию. Понимаю, 
что я слегка запоздала со своим 
вопросом, тем не менее, хоте-
лось бы его озвучить в наде-
жде, что законодатели найдут 
возможность обсудить данное 
предложение в Олий Мажлисе 
Узбекистана.
Светлана ИСХАКОВА, 
доцент, кандидат медицин-
ских наук, редактор рубрики 

"Медицина" 

РЕФОРМЫ В ОБЛАСТИ НОВОЙ КОНСТИТУЦИИ 
УЗБЕКИСТАНА И ДИАСПОРА В США 

ÐÅÇÎÍÀÍÑ

Когда Вс-вышний пове-
лел израильтянам постро-
ить Мишкан, то обусловил 
свой приказ особым усло-
вием. Ведь слово Мишкан 
означает "обиталище" и 
относится к переносному 
Храму, в котором Б-г оби-
тал среди сынов Израиля.  
Мишкан должен был пред-
шествовать святому Иеру-
салимскому Храму, который 
позже построил царь Шло-
мо. 

По повелению Вс-вышне-
го, строить Мишкан должны 
были два искусных мастера: 
Бецалель и Оголиав. Почему 
именно эти двое? Ведь среди 
евреев было немало и других 
не менее искусных мастеров. 
Но Вс-вышний выбрал их не 
только за особые умения, но, 
прежде всего, за их мудрые 
сердца. 

Возникает вопрос, а что 
означает словосочетание "му-
дрое сердце"? Как вообще 
сердце может быть связано 
с мудростью. Если у кого-то 
есть архитектурный талант, 
талант дизайнера, портного, 
талант художника, певца, раз-

ве это как-то связано с серд-
цем? Ведь талант, дающий 
человеку возможность плани-
ровать и созидать, безуслов-
но, связан с мозгом. 

Так получилось, что я в 
своей жизни повидал доста-
точно много талантливых в 
своем деле музыкантов, ак-
теров, художников или ар-
хитекторов. Но, признаюсь, 
многие из них были далеко не 
самыми образцовыми людьми 
с точки зрения человеческой 
морали. Они могли не быть 
людьми добрыми и щедрыми, 
но зато могли быть эгоистич-
ными и высокомерными. По-
чему-то такие признанные ма-
стера полагали, что наличие 
таланта в определенном деле 
ставит их выше других людей. 

Так вот, человек, облада-
ющий не только талантом, но 
и мудростью сердца, никогда 
не будет высокомерно вести 

себя по отношению к другим 
людям. Ведь мудрый серд-
цем человек понимает, что 
талант – это не его заслуга, 
как бы он тяжело ни работал 
для этого, а дар Вс-вышнего. 
Такой человек полон смире-
ния, и обладает мудрым серд-
цем. Такой человек и есть ис-
тинный мастер. И потому не 
удивительно, что Вс-вышний 
поручил именно Бецалелю и 
Оголиаву построить для него 
Мишкан, то есть свой времен-
ный "дом". Ведь Вс-вышний 
знал, что эти два мастера об-
ладают  не только талантом в 
своем ремесле, но и мудрыми 
сердцами. 

***
Арье Гавриэлов, сын Ра-

хамима и Шошаны да будет 
благословенна его память, 
ушел из жизни 30 дней назад. 

В общине многие его помнят 
как талантливого мастера, 
готовившего специальные 
призы лауреатам премии "Че-
ловек года", и как активного 
члена Президиума Всемир-
ного Конгресса бухарских ев-
реев.  Для меня же лично это 
еще и большая личная поте-
ря. Ариэль был моим другом, 
другом моей семьи, а также 
родственником со стороны 
моего деда Звулуна Левиева, 
да будет благословенна его 
память. 

Арье Гавриэлов был очень 
успешным мастером. Его ра-
боты сегодня находятся в 
музеях и частных коллекциях 
по всему миру. Я всегда был 
ценителем его творчества и 
потому тоже имел честь укра-
сить свою жизнь несколькими 
его работами.  Но, признаюсь, 
что мудрое сердце Арье при-
влекало меня к нему намного 
больше, чем его талант ма-
стера. 

Я не много видел в своей 
жизни талантливых мастеров, 
которые с таким уважени-
ем разговаривали с другими 
людьми, будь это его заказчик 
или просто случайно встре-
тившийся человек. Он никог-
да не позволял вести себя 
заносчиво и пренебрежитель-
но к другим людям. Он никог-
да не уважал людей именно 
за то, что они миллиардеры, 
популярные политики или из-

вестные раввины. Для него 
каждый человек, в первую 
очередь, был человеком, в 
которого Вс-вышний вселил 
святую душу. 

Дом Арье и его жены Гилы 
всегда был открыт для всех 
посетителей. Каждую неделю 
в этом доме проходили уроки 
Тании. Каждую неделю хозяе-
ва накрывали стол и радушно 
встречали гостей.  В этой свя-
зи я обязан сказать несколько 
слов о супруге Арье Гиле, да 
продлятся ее дни. Она всегда 
была рядом с мужем, в любое 
время и в любой ситуации. 
Несмотря на проблемы со 
здоровьем, которые в послед-
нее время накопились у Арье, 
она никогда не сдавалась, 
всегда поддерживала супру-
га и была готова идти с ним 
сквозь огонь и воду. Это была 
пара, которая жила полной 
насыщенной жизнью в любви 
и согласии.  

***
Я молюсь о пришествии 

Мошиаха. И когда Мошиах 
явится народу Израиля, когда 
воскреснут умершие и при-
дет время возводить Третий 
Храм, я верю, что именно мой 
друг, мастер Арье, в числе 
других мастеров, будет при-
зван для выполнения этой 
важной миссии. Ведь мой 
друг был не только талантли-
вым мастером. Мой друг Арье 
Гавриэлов обладал по-насто-
ящему мудрым сердцем. А 
это значит, что его душа будет 
достойна принять участие в 
возведении и прославлении 
Третьего Храма.

СЛОВО О МУДРОМ СЕРДЦЕÑËÎÂÀ, ÈÄÓÙÈÅ ÎÒ ÑÅÐÄÖÀ

                     

Лев ЛЕВАЕВ
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Руководитель израиль-
ского сатирического театра 
"Ханда-Ханда" Хай Давыдов 
рассказал о роли таджикско-
го языка в его судьбе, осно-
вании театра и своей творче-
ской деятельности.

40-летний сатирик Хай Да-
выдов родился в Израиле, но 
его семья родом из Бухары. 
Его родители, бухарские ев-
реи, в конце 70-х переехали в 
Израиль. Хай основал в 2005 
году сатирический театр "Хан-
да-Ханда", спектакли в котором 
идут на таджикском, русском, 
иврите и английском языках.

Радио Озоди: Как Вы ос-
новали театр "Ханда-Хан-
да"?

Хай Давыдов: После окон-
чания в 2005 году израильского 
университета, где я учился на 
отделении драматургии, я осно-
вал театр "Ханда-Ханда". Вме-
сте со мной в театре выступает 
мой младший брат – Ронен Да-
выдов. Вот уже 15 лет мы пи-
шем театральные постановки 
на родном языке моих родите-
лей – таджикском, на котором 
говорят бухарские евреи. Каж-
дый год у нас новый спектакль. 
Со своими спектаклями мы 
выступаем в Израиле, Европе, 
Америке, Австралии и Узбеки-
стане. Дай Бог, мы постараемся 
побывать и в Таджикистане.

Радио Озоди: Ваши спек-
такли идут на таджикском, 
английском языках, иврите, 
иногда на грузинском. Ваши 
зрители понимают эти 
языки?

Хай Давыдов: Конечно. 
Мы в Израиле выступаем на 
иврите, русском, таджикском 
языках. Когда едем в США, то 
выступаем на иврите и англий-
ском. Мы готовим свои поста-
новки на смешанных языках. 
Дома с родителями говорим на 
иврите, а они отвечают нам на 
таджикском или русском. Вот 
эту модель общения мы ис-
пользуем и в своих постанов-
ках.

Радио Озоди: Вы роди-
лись и выросли в Израиле. 
Как так получилось, что 
таджикский язык стал за-
нимать важное место в де-
ятельности театра?

Хай Давыдов: Многие за-
дают этот вопрос. Я родился 
спустя три месяца, как мои ро-
дители переехали в Израиль. 
Так что я был зачат в Бухаре. 
Сразу после рождения я был на 
воспитании своей бабушки, так 
как родителям приходилось ра-
ботать. У меня была и она-би-
би – бабушка моей матери, моя 
прабабушка. Вот она, 80-лет-
няя старушка, впитала в меня 
любовь к таджикскому языку, 
с детства говорила со мной на 
этом языке.

Радио Озоди: Ваша ба-
бушка была педагог таджик-
ского языка?

Хай Давыдов: Моя бабуш-
ка Хевсигул Шамуэловна Ушя-
рова более 36 лет проработала 
учителем таджикского языка в 

Бухаре, от нее и ее матери – 
моей прабабушки – я научился 
таджикскому языку.

Радио Озоди: То есть 
можно сказать, что боль-
шинство из бухарских ев-
реев, которые как и Ваши 
родители в свое время пе-
реехали из Узбекистана и 
Таджикистана в Израиль и 
Соединенные Штаты, до 
сих пор говорят дома на 
таджикском языке и их дети 
также знают этот язык?

Хай Давыдов: Основой или 
фундаментом языка бухарских 
евреев является таджикский 
язык или фарси-дари, однако 
в нем есть и слова на иврите, 
и поэтому мы называем свой 
язык языком бухарских евреев. 
Все евреи из Бухары, Самар-
канда, Ташкента и Душанбе, то 
есть те, кто родом из Таджики-
стана и Узбекистана, все явля-
ются бухарскими евреями.

Радио Озоди: Героем 
большинства Ваших теа-
тральных постановок яв-
ляется Апи Хусни, которая 
сравнивает обычаи бухар-
ских евреев с ашкеназски-
ми еврейскими традиция-
ми. В одном спектакле она 
говорит "стала искать в 
Нью-Йорке по навигатору 
улицу Одамгари (улица Гу-
манизма), нет такой. И в 
Австрии такой улицы нет, 
и в Австралии. Только в Бу-
харе есть такая улица". А в 
действительности, как об-
стоят дела с гуманностью 
в Израиле, как вас восприни-
мают в этой стране с Ва-
шим творчеством на тад-
жикском, русском и других 
языках?

Хай Давыдов: Нас родите-
ли воспитали в духе традиций 
Бухары. И наша человечность 
та же, что и в Бухаре. Здесь 
же, в Израиле и в США, обычаи 
другие. Народ стал другим, и 
время тоже меняет людей. Се-
годня у соседей двери закрыты 
на ключ. Раньше у всех сосе-
дей двери были распахнуты на-
стежь, мы ходили к друг другу 
в гости, были как одна семья. 
Вы ведь знаете, что в Европе 
вы не можете просто прийти и 
постучать в дверь соседу, как 
это бывает в Душанбе, Самар-
канде или в Бухаре. И вот эту 
сторону мы тоже показываем 

в своих постановках, что у нас 
в этой стороне человечности 
есть проблемы.

Радио Озоди: Допустим, 
что политическая ситуа-
ция не изменилась и не было 
бы массовой эмиграции бу-
харских евреев, в том числе 
ваших родителей, в Изра-
иль, если бы они остались 
жить в Советском Союзе – 
в каких бы условиях бы вы 
сейчас жили?

Хай Давыдов: Бухарские 
евреи всегда занимались ис-
кусством, выступали на сцене. 
Такие знаменитые деятели ис-
кусства как Барно Исхокова, 
Борис Наматиев, Сасон Бени-
аминов, Мухаббат Шамаева, 
Толмасовы и другие всегда 
были на высоте. Везде, где бы 

они ни были, находятся "под 
сенью Бога небесного". Если 
бы мы все остались там, то 
не думаю, что было бы плохо. 
Жизнь так повернулась, тако-
ва воля Божья была. Израиль 
– это наша земля, мы живем в 
своем государстве, все теперь 
вместе. Слава Богу. Однако 
мы никогда не забываем и о 
Таджикистане и Узбекистане. 
Нам всегда говорят, что здесь 
мы делили кров и хлеб, здесь 
похоронены наши предки, и 
поэтому и Узбекистан и Таджи-
кистан близки и дороги нам. И 
поэтому мы часто приезжаем 
сюда.

Радио Озоди: Вчера про-
читала такие статисти-

ческие данные: в конце 70-
х, когда евреям впервые 
было дано разрешение на 
выезд из Советского Сою-
за, десятки тысяч евреев 
покинули СССР, а сейчас 
уже примерно один миллион 
бывших советских граждан 
считают Израиль своей ро-
диной. Как советские евреи 
смогли интегрироваться в 
Израиле, довольны ли Ваши 
родители своей жизнью в 
этой стране?

Хай Давыдов: Эмиграция – 
это всегда трудное дело. Было 
нелегко. Люди оставались без 
денег, без знания языка. Ни 
дома, ни профессии. Все при-
езжали в Израиль и испыты-
вали сначала большие слож-
ности. Но мы всегда помнили 
– это наша земля, наша Ро-
дина. Мои родители приехали 
сюда 40 лет назад, кто-то 60 
лет назад, кто-то – 25, и, сла-
ва Б-гу, все довольны. Каждый 
нашел себе место, у всех есть 
свое призвание и работа.

Радио Озоди: То есть 
власти тоже помогали вам?

Хай Давыдов: Конечно, 
власти помогали всем пере-
селенцам. Все евреи, которые 
прибывали из СССР, в тот же 
день получали жилье, созда-
вались условия для обучения 

языку и предоставлялась ра-
бота. И в Израиле, и в Америке 
всех принимали хорошо. Сегод-
ня, если кто-то решит поехать в 
США, то у него будут проблемы 
с получением грин-карты, а в 
то время Америка принимала 
всех.

Радио Озоди: Вы в своих 
постановках в юмористи-
ческой манере показываете 
различия между местными 
и бухарскими евреями. Из 
этих Ваших шуток можно 
так понять, что бухарские 
евреи по большей части 
придерживаются старых 
традиций, а ашкенази боль-
ше по жизни европейцы, и 
они не любят больших тор-

жеств. А в жизни действи-
тельно дела обстоят так? 
Есть ли местничество сре-
ди евреев?

Хай Давыдов: Каждый на-
род считает, что "мы лучше 
других, нас больше, чем дру-
гих, и у других нет тех законов 
и правил, что приняты у нас". 
Однако правда состоит в том, 
что и другие народы такого же 
мнения о себе: что их больше, 
чем нас и так далее. Это есть 
повсеместно, и мы все эти во-
просы, как зеркало, стараемся 
показать в своих спектаклях, 
чтобы народ видел сам себя в 
сатирическом свете. Чтобы ви-
дел, какие взаимоотношения у 
нас с другими нациями и народ-
ностями. Как другие относятся 
к нам. Мы, артисты, никого не 
осуждаем, мы как бы ставим 
зеркало, чтобы люди увидели 
себя в этом зеркале.

Радио Озоди: Бывшие 
советские республики Тад-
жикистан, Узбекистан, Тур-
кменистан и Казахстан кри-
тикуют за то, что в них 
сейчас нарушаются права 
граждан, не дают возмож-
ности свободно работать 
прессе. Иногда даже юмор 
подвергается цензуре. Знае-
те ли Вы об этом и что Вы 
думаете по этому поводу?

Хай Давыдов: В Израиле, 
слава Богу, этого нет. У нас 
демократия. А сатира и коме-
дия нужны были всегда. Я на-
деюсь, что жизнь будет лучше, 
и надеюсь, что руководители 
понимают, что артисты или са-
тирики всегда желают, чтобы 
жизнь стала еще лучше. Только 
с той целью артисты показы-
вают недостатки, чтобы люди, 
посмотрев на них, пошли дру-
гим путем, и становились еще 
лучше. Никто не хочет, чтобы 
стало хуже. Никакой артист или 
певец не желает, чтобы люди 
пошли по скользкому пути, а, 
наоборот, желают им лучшей 
жизни.

Радио Озоди: Знаю, что 
в сентябре Вы едете в Таш-
кент, чтобы дать концер-
ты. Есть ли у вас намерения 
посетить и Душанбе? Есть 
ли у вас контакты с вашими 
коллегами по профессии в 
Таджикистане?

Хай Давыдов: Даст Бог, 
мы в начале сентября поедем 
в Узбекистан – Ташкент, Са-
марканд, Бухару. Потом едем 
в Германию. Сейчас мы кон-
сультируемся с продюсерами 
в Таджикистане, чтобы решить 
вопросы о выступлении в стра-
не нашего родного языка.

Радио Озоди: У Вас есть 
возможность обратиться к 
соотечественникам в Тад-
жикистане. Что Вы хотели 
бы сказать им?

Хай Давыдов: Я хочу им 
сказать, что мы всегда будем 
как братья. Мы всегда будем 
одной семьей и жить душа в 
душу. Где бы Вы ни были, будь-
те здоровы. Я недавно посетил 
Таджикистан как турист. Ду-
шанбе очень понравился мне, 
красивый город. Пусть он будет 
еще больше, еще краше.

ÈÑÊÓÑÑÒÂÎ ИЗРАИЛЬСКИЙ САТИРИЧЕСКИЙ ТЕАТР "ХАНДА ХАНДА": 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИЕДЕМ В ТАДЖИКИСТАН

 Премьер-министр Израиля Беньямин Нетаньяху 22 августа  Премьер-министр Израиля Беньямин Нетаньяху 22 августа 
побывал в гостях у Хая Давыдовапобывал в гостях у Хая Давыдова



25 - 31 АВГУСТА 2022  №1072 13www.BukharianTimes.org The Bukharian Times

Всемирно известный ак-
тер Уилл Смит вернется к 
съемкам в кино после того, как 
на церемонии "Оскар-2022" он 
дал пощечину ведущему Кри-
су Року.

Так, 53-летний артист под 
псевдонимом The Fresh Prince 
примет участие в собственном 
биографическом проекте, со-
здание которого планирует воз-
обновить стриминговый сервис 
Netfl ix. Об этом сообщает Daily 
Mail.

Прежде всего отметим, что 
28 марта этого года Смит вы-
шел на сцену и ударил Рока 
из-за того, что тот пошутил об 
его жене, Джаде Пинкетт-Смит. 
Телеведущий счел уместными 
шутки над прической Джаде, ко-
торая побрилась налысо. Еще в 
2018 году она столкнулась с вы-
падением волос после того, как 
врачи диагностировали у нее 
алопецию.

Из-за этого поступка Смиту 
запретили посещать церемо-
нию вручения Оскар или любое 
другое мероприятие академии 
в течение 10 лет. Помимо это-

го, с ним перестали сотрудни-
чать много компаний и актер 
покинул Академию, после чего 
отсутствовал в публичном про-
странстве продолжительный 
срок. Однако, менее чем через 5 
месяцев после скандала оказа-
лось, что Netfl ix готов сотрудни-
чать с артистом и выпустить его 
биографический проект.

"После той пощечины Уилла 
оставили без внимания Netfl ix и 
Apple TV+. Он извинился и на 
определенный период ушел из 
центра внимания. С тех пор про-
шло достаточно времени, чтобы 
все улеглось и все успокоились. 
Пощечина и ее последствия, 
конечно, стали поворотными 
моментами в жизни Уилла и, 
возможно, теперь станут частью 
сюжетной линии его байопика", 
– передали журналисты слова 
инсайдера.

В израильском городе Ки-
рьят-Бялике прошел концерт, 
посвященный 80-летию со дня 
рождения легендарного певца 
и композитора, народного ар-
тиста СССР Муслима Магома-
ева.

По данным СТМЭГИ, вы-
ступив с речью, мэр города 
Кирьят-Бялика Эли Дукорский 
сказал, что проведение таких ме-
роприятий представляет важное 
значение с точки зрения сохра-
нения культурного наследия.

В свою очередь, замести-
тель мэра Кирьят-Бялика Нюма 
Рачевский рассказал о том, что 
власти города предпринимают 
практические шаги, реализуют 
различные проекты, нацеленные 
на дальнейшее развитие города. 
В частности, властями города 
много сделано и будет сделано 
еще для всех жителей, в том чис-
ле и для русскоязычной общины. 
Н.Рачевский заверил, что будет 
предпринято все необходимое 
для поддержания высокого уров-
ня культурных мероприятий.

Президент международной 
ассоциации "Израиль-Азербайд-
жан" "АзИз" Лев Спивак выразил 

слава благодарности Эли Ду-
корскому и Нюму Рачевскому за 
содействие в организации празд-
ничного вечера и вручил им трех-
томник произведений великого 
азербайджанского поэта Низами 
Гянджеви на иврите, который 
был издан недавно  Ассоциаци-
ей "АзИз".

Директор Азербайджанского 
Культурного центра "АзИз" Егяна 
Сальман поблагодарила органи-
заторов мероприятия, а также 
всех участников концерта, отме-

тив, что Муслим Магомаев внес 
огромный вклад в развитие му-
зыкальной культуры Азербайд-
жана.

В концертной программе ве-
дущая Елена Кашуцкая расска-
зала о творческом пути великого 
артиста, а на экране демонстри-
ровались фрагменты из его био-
графии. В программе в исполне-
нии профессиональных артистов 
прозвучали любимые миллиона-
ми слушателей песни из репер-
туара Муслима Магомаева. Весь 

вечер звучал голос Муслима Ма-
гомаева и песни из его репертуа-
ра в исполнении таких талантли-
вых певцов, как Катя Мирецкая, 
Борис Кадин, Алла Шмидова, 
Виктория Фейгин, Влад Эстрин, 
Анна Берсон и Рами Нешер.

Концерт был организован 
международной ассоциацией 
"АзИз" при поддержке муниципа-
литета города Кирьят-Бялика.

ÊÓËÜÒÓÐÀ ЛЮБОВЬ НАРОДНАЯ 
В Израиле прошел концерт, посвященный 

80-летию Муслима Магомаева

Режиссер и сценарист 
Итан Коэн выбрал актрис на 
главные роли в своем пер-
вом сольном фильме, пишет 
Deadline со ссылкой на соб-
ственные источники. В про-
екте, который он снимет без 
участия брата, Джоэла Коэна, 
сыграют звезда "Однажды в 
Голливуде" Маргарет Куэлли 
и Джеральдин Вишванатан из 
"Чудотворцев". Инсайдеры 
говорят, что кинопробы Куэл-
ли и Вишванатан были непре-
взойденными.

"Детали сюжета и персона-
жей держатся в секрете для но-
вой картины, которую Итан Коэн 
написал в соавторстве со своей 
женой Тришей Кук", — сообщает 

издание.
Триша Кук работала над 

монтажом фильмов братьев 
"Большой Лебовски", "О, где же 
ты, брат?" и "Человек, которого 
не было". Известно, что съемки 
новой картины начнутся осенью, 
а не летом, как предполагалось 
ранее.

Коэн перестал снимать кино 
после "Баллады Бастера Скра-
ггса", выпущенной в 2018 году. 
Позже он признался, что устал 
от рутины и хотел бы заняться 
чем-то другим, как оказалось, те-
атром. Его брат Джоэл тем вре-
менем выпустил собственный 
кинопроект "Макбет". В интер-
вью Collider композитор Картер 
Беруэлл, много работавший с 

Коэнами, рассказывал о созда-
нии "Макбета" без привычного 
тандема: "Да, это немного стран-
но, когда участвует только один 
из братьев".

В мае 2022-го Итан Коэн до-
пустил, что может создать еще 
одну работу в сотрудничестве с 
братом, сообщал IndieWire. Но 
какой-либо точной информации 
о воссоединении творческо-
го дуэта братьев пока нет. До 
"Макбета" Коэны практически 
все фильмы создали вместе, за 
исключением лишь зарисовки 
Soundings, которую Джоэл снял 
во время учебы в 1980 году.

Продюсер знаменитой 
франшизы "Пираты Карибско-
го моря" Джерри Брукхаймер 
объявил, что один из сцена-
ристов оригинального филь-
ма "Пираты Карибского моря: 
Проклятие Черной жемчужи-
ны" Тед Эллиотт возвращается 
к работе над следующей сери-
ей.

Однако Брукхаймер не упо-
мянул никаких подробностей о 
том, чего ожидать от истории, но 
заверил, что сценарий активно 
пишется. "Тед Эллиотт помогает 
нам в работе. Он отлично владеет 
персонажами", – прокомментиро-
вал Брукхаймер.

На момент публикации дан-
ной заметки ни один персонаж 
не был утвержден для очередно-
го продолжения. И хотя зрители 

по-прежнему любят Джека Воро-
бья в исполнении Джонни Деппа, 
его недавняя публичная судебная 
тяжба со своей бывшей женой 
Эмбер Херд поставила его воз-
вращение под сомнение. Тем бо-
лее, что он ранее заявлял, что не 
вернется даже за 300 миллионов 
долларов.

Тем не менее, последний 
фильм из серии "Пираты Кариб-
ского моря" намекал на возвра-
щение героев, которых сыграли 
Кира Найтли и Орландо Блум, а 
также Дэви Джонса в исполнении 

Билла Найи, поэтому, не исключе-
но, что зрители смогут увидеть и 
иных знакомых участников фран-
шизы.

Более подробная информа-
ция о следующем фильме "Пира-
ты Карибского моря 6" появится 
по мере развития проекта.

"Пираты Карибского моря" 
(Pirates of the Caribbean)

Знаменитая кинофраншиза, 
основанная на популярном ат-
тракционе из парка развлечений 
Диснейленд. Создателем первой 
трилогии выступил режиссер Гор 
Вербински. В проекте принимали 
участие Джонни Депп, Джеффри 
Раш, Орландо Блум, Кира Най-
тли, Джек Девенпорт, Джонатан 
Прайс, Ли Аренберг, Маккензи 
Крук. Фильмы были очень успеш-
ны в мировом прокате.

ИТАН КОЭН ВЫБРАЛ ГЕРОИНЬ
ДЛЯ СВОЕГО ФИЛЬМА

"ПИРАТЫ КАРИБСКОГО МОРЯ" ВЕРНУТСЯ СО СЦЕНАРИСТОМ ПЕРВОЙ СЕРИИ

Биографический мини-се-
риал о еврейском журнали-
сте, драматурге и основопо-
ложнике сионизма Теодоре 
Герцле находится на ранней 
стадии разработки, и этим 
занимается сценарист попу-
лярного израильского телесе-
риала "Штисель", сообщает 
"Deadline".

Сериал будет основан на 
личных дневниках Герцля и рас-
скажет о его пути от драматур-
га до основателя сионистского 
движения. Соавтор и сценарист 
"Штиселя" Ори Элон, который 
также написал сценарий для 
израильского телесериала "Сру-
гим", сотрудничает в этом проек-
те с Инбаром Нахтом, который 
финансирует написание сцена-
рия сериала.

Герцль родился в 1860 году в 
Будапеште, который в то время 
был частью Австрийской импе-
рии. Герцль сыграл решающую 
роль в создании современного 
Государства Израиль. Рабо-
тая журналистом в Париже, он 
присутствовал на суде над Аль-
фредом Дрейфусом, евреем – 
капитаном французской армии, 

ложно осужденным за шпионаж 
в пользу Германии. Увидев ан-
тисемитизм, окружавший дело 
Дрейфуса, Герцль решил, что 
евреям нужна собственная 
страна. Он основал Всемирную 
сионистскую организацию, по-
литическое движение за созда-
ние независимого еврейского 
государства, и был ее президен-
том, но умер в 1904 году, в воз-
расте 44 лет, до возникновения 
Израиля.

Сюжет "Штиселя", ставшего 
популярным как в Израиле, так 
и во всем мире, вращается во-
круг ультраортодоксальной се-
мьи Штиселей, проживающей в 
Иерусалиме. Его главный герой 
Акива, которого играет актер 
Майкл Алони, начинает сери-
ал как одинокий и талантливый 
художник, которому трудно рас-
статься со своими работами. В 
декабре 2018 года "Netfl ix" на-
чал транслировать первые два 
сезона сериала, которые пока-
зывали по израильскому теле-
видению в 2013 и 2015–2016 го-
дах. Премьера третьего сезона 
"Штиселя" состоялась 25 марта 
на "Netfl ix".

ПИШУТ СЦЕНАРИЙ ДЛЯ БИОГРАФИЧЕСКОГО 
МИНИ СЕРИАЛА О ГЕРЦЛЕ

ПОСЛЕ СКАНДАЛА С ПОЩЕЧИНОЙ 
УИЛЛ СМИТ ВОЗВРАЩАЕТСЯ К АКТЕРСКОЙ КАРЬЕРЕ
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Еще 230 новых репатри-
антов из Северной Америки 
прибыли в Израиль специ-
альным рейсом организации 
"Нефеш бе-нефеш". Об этом 
стало известно в четверг, 18 
августа. Всего в летние ме-
сяцы из США и Канады репа-
триировались более 2000 ев-
реев - рекордный показатель 
за последние годы. 

Тем временем 
в мире

Среди новых граждан - 
Эфраим и Лирон Прозински, 
которые прибыли из Нью-Джер-
си с четырьмя детьми. "Нако-
нец мы сделали это", - сказал, 
сойдя с трапа, Эфраим. Он 
довольно бегло говорит на ив-
рите, изучал его в последние 
годы.

По словам Эфраима, се-
мья намерена обосноваться в 
Бейт-Шемеше, где уже прожи-
вают родственники.

40 молодых людей, при-
бывших рейсом "Нефеш бе-не-
феш", в ближайшие дни начнут 
службу в ЦАХАЛе. Один из них 
- Нив Эден. 

"Я прибыл из Аризоны, что-
бы пройти службу в Армии обо-
роны Израиля. Задача каждого 
еврея в мире - сохранить наше 
общее государство", - сказал 
Нив. Он добавил, что до призы-
ва будет жить и работать в ки-
буце Газит, там же постарается 
получше изучить иврит.

"Все моя семья живет в 
Аризоне. Я очень надеюсь, 
что однажды они тоже приедут 
в Израиль и вся семья будет 
жить здесь вместе", - поделил-
ся мечтой Нив.

В этом году "Нефеш бе-не-
феш" - некоммерческая орга-
низация, помогающая репа-

триации евреев США, Канады 
и Великобритании, - отмечает 
свое 20-летие. За это время ею 
доставлено уже 75.000 репа-
триантов. 

По данным Центрального 
статистического бюро Израиля, 
с конца февраля, когда нача-
лось российское вторжение в 
Украину, по 31 июля 2022 года 
из двух этих стран в Израиль 
прибыло 31.066 новых репа-
триантов, что в три раза боль-
ше, чем за тот же период 2019 
(докоронавирусного) года. 

В министерстве алии и ин-
теграции, в свою очередь, отме-
чают, что темпы алии из России 
оказались выше, чем из Украи-
ны. И это при том, что боевые 
действия проходят именно на 
территории Украины, а евреям 
из этой страны предлагаются 
особые условия репатриации. 
Так, с начала войны из Украи-
ны прибыли 12.175 репатри-
антов (2651 за тот же период 
2019 года), а из России - 18.891 

(7123). Также подчеркивается, 
что больше половины украин-
ских евреев прибыло в Изра-
иль в течение 30 дней - с нача-
ла марта по начало апреля. С 
конца апреля алия из России 
стала опережать украинскую.

Большую часть репатри-
антов из Украины составляют 
женщины - 63% (в связи с мо-
билизационными ограничения-
ми, введенными с началом во-
йны в Украине), тогда как доля 
женщин в составе российской 
алии - 50,8%. Особенно высока 
доля репатрианток из Украины 
в возрастной категории 18-60 
лет - 73,9%. С другой стороны, 
в российской алие наблюдает-
ся равное (или близкое к рав-
ному) распределение репатри-
антов по гендерному признаку 
во всех возрастных категориях.

ЦСБ также сообщило, что 
за 2021 год в Израиль прибы-
ло 25.497 репатриантов, что на 
29,6% больше, чем в 2020 году. 
Больше всего репатриантов 
в 2021 году прибыло из Рос-
сии (7640, или 30% от общего 
числа репатриантов), Фран-
ции (3594; 14,1%), США (3480; 
13,6%), Украины (3059; 12%) и 
Беларуси (1014; 4%).

Вести-Ynet

ÈÇÐÀÈËÜ В ИЗРАИЛЬ ПРИБЫЛИ 
СОТНИ РЕПАТРИАНТОВ ИЗ США И КАНАДЫ

По данным израильских 
властей, в прошлом месяце 
еврейское государство по-
сетили 260400 иностранных 
гостей. При этом, 10500 ино-
странцев уехали из Израиля 
в тот же день, когда и прибы-
ли.

Центральное бюро стати-
стики отмечает, что этому по-
казателю ещё далеко до ре-
кордного июля 2019 года, когда 
всего за месяц Израиль принял 
345600 посетителей из других 
стран, но дела уже обстоят 
лучше, чем год тому назад, ког-
да в июле в Израиль въехало 
всего около 50 тысяч иностран-
ных гостей.

Министерство туризма про-
гнозирует, что общее количе-
ство иностранцев, посетивших 
Израиль в текущем году, соста-
вит до 2,5 миллиона человек. 
Конечно же, это меньше, чем 
4,55 миллиона человек в 2019 
году, но тот год был рекордным 
и допандемическим. Возмож-
но, в будущем туристическая 
отрасль начнет восстанавли-
ваться ещё более прогрессив-
но.

В четверг, 18 августа, Ве-
домство разведки и специ-
альных задач "Моссад" 
объявило, что впервые в 
истории организации долж-
ность главы разведыватель-
ного отдела заняла женщина, 
сообщает Newsru.co.il.

Сообщается, что А. работа-
ет в израильских спецслужбах 
около 20 лет. Она будет отве-
чать за сбор разведывательной 
информации на государствен-
ном уровне в таких областях 
как иранский атом, арабо-из-

раильский конфликт и между-
народный терроризм. А. также 
будет руководить всем инфор-
мационной подготовкой ко всем 
операциям "Моссада".

Должность главы разведы-
вательного отдела "Моссада" 
считается параллельной долж-
ности главы разведывательно-
го отдела ЦАХАЛа АМАН.

Еще одна женщина, К., 
была недавно назначена гла-
вой иранского отдела "Мосса-
да" – одного из важнейших от-
делов в этой организации.

Иранский отдел занимается 
всем, что касается борьбой с 
исходящей от Тегерана угрозой 
в адрес Израиля. К. также мно-
го лет работает в израильских 
спецслужбах.

Глава "Моссада" Давид Бар-
неа заявил, что в организации 
существует полное равнопра-
вие между мужчинами и жен-
щинами, однако женщины еще 
никогда не возглавляли такие 
ключевые отделы как разведы-
вательный и иранский.

Вчера, 22 августа, в зале 
прилетов международного 
аэропорта Бен-Гурион вновь 
открылись пункты ПЦР-те-
стирования на коронавирус 
для прибывающих из-за гра-
ницы. Со среды тесты бу-
дут делаться с 8:00 до 22:00, 
затем круглосуточно, семь 
дней в неделю. Минздрав Из-
раиля рекомендует сделать 
тест всем возвращающимся 
из-за границы гражданам - 
теперь это не обязательно и 
бесплатно. 

Об этом сообщает сайт 
news.israelinfo.co.il 

Обязательному тестиро-
ванию подлежат только ино-
странные рабочие по уходу 
за престарелыми. Остальным 
настоятельно рекомендуется 
пройти тест, если есть признаки 
недомогания, - это проще, чем 
потом делать тест в больнич-

ной кассе. После приземления 
те, кто прибывает в Израиль, 
получат личное сообщение с 
призывом прийти в комплекс и 
сделать проверку перед выхо-
дом из аэропорта.

Пункты тестирования на ко-
ронавирус в аэропорту Бен-Гу-
рион были закрыты 21 мая, 
после отмены обязательного 
тестирования для прилетаю-

щих из-за границы. Но в июле, 
при выборочном тестировании 
вернувшихся из-за границы, 
выяснилось, что в 10% тестов 
обнаруживался коронавирус. 
Готовясь к возможной новой 
вспышке коронавирусной ин-
фекции в осенне-зимнем сезо-
не, минздрав Израиля решил 
принять предупредительные 
меры заблаговременно.

В ночь на понедельник, 22 
августа, в Иерусалиме скон-
чался 91-летний духовный 
лидер партии ШАС, председа-
тель Совета мудрецов Торы 
раввин Шалом Коэн, пишет 
Times of Israel. В связи с по-
хоронами Коэна в Иерусали-
ме перекрыли для движения 
транспорта несколько улиц. 
Раввин будет погребен на 
кладбище Санедрия. 

В начале прошлой недели 
Коэн был доставлен в иеруса-
лимскую больницу "Хадасса Эйн 
Карем", поскольку плохо себя 
чувствовал "из-за воспалитель-
ного процесса в ноге". В выход-
ные семья раввина сообщила о 
стремительном ухудшении его 
состояния здоровья.

Соболезнования в связи со 

смертью Коэна выразили прези-
дент Израиля Ицхак Герцог, пре-
мьер-министр Яир Лапид, лидер 
оппозиции Биньямин Нетаньяху 
и глава партии ШАС Арье Дери.

Шалом Коэн родился в Иеру-
салиме в 1931 году. В 1983 году 
он стал первым сефардским 
раввином, публично поддержав-
шим партию ШАС. Он входил в 
ее состав почти 40 лет. В апреле 
2014 года, спустя шесть месяцев 
после кончины раввина Овадьи 
Йосефа, был назначен главой 
Совета мудрецов Торы. Долгие 
годы возглавлял иешиву "По-
рат-Йосеф" в Иерусалиме.

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ 
"МОССАДА"

ТУРИЗМ  ПОДНИМАЕТ ГОЛОВУ

АЭРОПОРТ БЕН ГУРИОН: СНОВА ТЕСТИРОВАНИЕ УМЕР ДУХОВНЫЙ ЛИДЕР ПАРТИИ ШАС 
ШАЛОМ КОЭН
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День независимости 
Украины в этом году отметил 
мэр Нью-Йорка Эрик Адамс. 

Мэр Нью-Йорка торже-
ственно поднял украинский 
флаг в центре города: будет 
висеть до победы Украины.

Это было сделано в знак 
поддержки Украины и осужде-
ния российской агрессии.

Эрик Адамс, мэр Нью-Йор-
ка, принял участие в церемо-
нии поднятия американского 
и украинского флагов в Ман-
хэттене – центральном районе 
города. Мэр самостоятельно 
поднял наш украинский флаг. 
Он будет висеть до побе-
ды Украины, сообщает сайт 
1plus1.ua.

В церемонии приняли уча-
стие также генеральный консул 
Украины в Нью-Йорке Алексей 
Голубов, члены городского со-
вета и мэрии, конгрессмены и 
представители украинской об-

щины. Гимн Украины 
спела певица, одна 
из тренеров Второго 
шанса "Голосу краї-
ни-12", фронтвумен 
группы KAZKA Алек-
сандра Зарицкая. 

Газета  "Новости 
Брайтон-Бич" по это-
му поводу иронично 
заметила, что невзи-
рая на то, что выде-
ленная городскими 
властями многомил-
лионная "помощь 
беженцам от войны 
в Украине" приехав-
шим в Нью-Йорк, на 
самом деле, судя 
по всему, оказалась 
вливанием миллио-
нов долларов в зар-
платы адвокатам и 
"нон-профитам", а 
не реальными деньгами самим 
украинцам, городские власти 
не решаются отказаться от ви-
димости поддержки борющей-
ся с агрессором Украины хотя 

бы внешне – пусть и на уровне 
деклараций.

Поднятие флага произошло 
в Даунтауне Манхэттена на 
Bowling Green Park Broadway 
and Whitehall Street.

МЭР ЭРИК АДАМС ПОДНЯЛ 

УКРАИНСКИЙ ФЛАГ
ÍÜÞ-ÉÎÐÊ

Полиция Нью-Йорка ра-
зыскивает группу подрост-
ков, дважды нападавших на 
ортодоксальных евреев в 
Вильямсбурге в минувшие 
выходные, сообщает Hamodia 
со ссылкой на заявление пра-
воохранительных органов.

В полиции считают, что одни 
и те же подростки несут ответ-
ственность за оба нападения 
на ортодоксальных евреев в 
Вильямсбурге, случившиеся в 
минувшие выходные.

Один произошел в воскре-
сенье утром. На кадрах, разме-
щенных в социальных сетях, 
видно, как двое подозреваемых 
преследуют еврея около 12:00 
утра на Ли-авеню между Тей-
лор-стрит и Роблинг-авеню.

Молодые люди - темнокожие 
мужчины, один в белой фут-
болке, черных брюках и черной 
кепке; другой был одет в чер-
ные шорты и синюю футболку. 
Штреймель жертвы  во время 
стычки упал на землю и был 
украден одним из подозревае-
мых.

В тот же день спустя 6 часов 
подозреваемый в белой футбол-
ке вместе с тремя другими под-

ростками окружили религиозно-
го еврея. Затем, отделившись от 
группы, подозреваемый дважды 
обрызгал жертву из химического 
огнетушителя, сообщники в это 
время закрывали жертву напа-
дения со всех сторон, чтобы не 
увидели прохожие.

Затем он швырнул огнетуши-
тель в жертву, но промахнулся, 
после чего ударил потерпевшего 
по лицу, нанеся легкую травму.
После этого нападавшие скры-
лись. Нападение произошло в 
соседнем с местом первого на-
падения районе. Потерпевший, 
66- летний еврей, направлялся 
в синагогу.

Полиция Нью-Йорка рас-
сматривает оба инцидента как 
преступления на почве ненави-
сти. Ведется расследование, в 
районах проживания еврейской 
общины усилено полицейское 
патрулирование.

Серебристый Aston Martin 
DB5 1964 года, которым вла-
дел актер Шон Коннери, был 
продан на аукционе за $2,4 
млн. Об этом сообщает "Ин-
терфакс" со ссылкой на теле-
канал CNN.

Отмечается, что эта модель 
Aston Martin — один из автомо-
билей, на которых ездил глав-
ный герой фильмов о Джеймсе 
Бонде. Коннери, сыгравший 
в нескольких фильмах серии, 
ездил на ней в "Голдфингере" 

(1964 год), и купил такую же ма-
шину незадолго до своей смерти 
в октябре 2020 года.

Автомобиль был продан за 
большую сумму, чем ожидалось 
(от $1,4 млн до 1,8 млн). Имя по-
купателя неизвестно.

Роскошный отель на Ман-
хэттене, который когда-то 
называли "колыбельной 
Бродвея", скоро станет ноч-
лежкой для сотен мигрантов, 
ищущих убежища, сообщает 
The Post.

Мэр Эрик Адамс планирует 
превратить отель Row NYC, ра-
нее известный как Milford Plaza 
и расположенный на Таймс-
сквер, в приемный центр и при-
ют для 600 семей мигрантов. 
Об этом сообщили три источ-
ника, знакомые с вопросом.

"Через месяц или два мы 
собираемся открыть городской 
департамент для бездомных", 
– заявил в понедельник, 15 
июля, сотрудник отеля. По сло-
вам источника, департамент 
будет расположен в отеле, а 
приют займет один из этажей. 
Старт проекта ожидается через 
один-два месяца.

Мэрия не сообщила, сколь-
ко может стоить реализация 
подобного плана, и не предо-
ставила никаких других под-

робностей, в том числе о том, 
кто именно будет руководить 
проектом. Представитель ад-
министрации Адамса в поне-
дельник сообщил, что город 
продлил срок приема предло-
жений от организаций, заин-
тересованных в выполнении 
проекта.

Стоимость номеров в Row 
NYC в середине сентября 
варьируется от $414 за стан-

дартный номер до $724 за биз-
нес-люкс. В нем планируется 
селить семьи с детьми, взрос-
лые пары и отдельных взрос-
лых людей. Ранее носивший 
название Milford Plaza и став-
ший популярным в 1980-е годы 
отель был продан в 2010 году 
примерно за $200 млн и вновь 
открылся в 2014 году под на-
званием Row NYC.

Агент Уайли заявил об 
улучшении состояния писа-
теля Рушди, на которого на-
пали в Нью-Йорке.

Британский писатель Сал-
ман Рушди, на которого напа-
ли в Нью-Йорке, отключен от 
аппарата искусственной вен-
тиляции легких, его состояние 
улучшается, передает Рейтер 
со ссылкой на агента писателя 
Эндрю Уайли.

Ранее Уайли сообщил, что 
Рушди снят с искусственной 
вентиляции легких и может 
разговаривать.

"Он отключен от ИВЛ, так 
что путь к выздоровлению 

начался. Он будет долгим; 
травмы серьезные, но его со-
стояние движется в верном на-
правлении", - цитирует агент-
ство письмо агента.

На Рушди 12 августа напа-
ли на сцене института перед 
выступлением в штате Нью-
Йорк. Полиция сообщила, что 
Рушди получил по меньшей 
мере два ножевых ранения - в 
шею и живот. Нападавшего за-
держали, это 24-летний Хади 
Матар из штата Нью-Джерси. 
Телеканал NBC News сообщил 
со ссылкой на источник, что 
Матар, по предварительным 
данным, симпатизировал иран-

скому Корпусу стражей ислам-
ской революции (КСИР).

Роман Рушди "Сатанинские 
стихи" (1988) вызвал негодо-
вание в мусульманском мире, 
поскольку его сочли антиис-
ламским. Иранский аятолла 
Рухолла Хомейни публично 
проклял Рушди в своей фетве 
и приговорил его к смерти. Дол-
гое время писатель был вы-
нужден скрываться, его книгу 
запретили в целом ряде стран. 
В Иране за исполнение фет-
вы Хомейни было объявлено 
многомиллионное вознаграж-
дение.

В БРУКЛИНЕ БАНДА ПОДРОСТКОВ 
НАПАДАЕТ НА УЛЬТРАОРТОДОКСОВ

АВТОМОБИЛЬ ШОНА КОННЕРИ ПРОДАЛИ 
НА АУКЦИОНЕ ЗА $2,4 МЛН

ВЛАСТИ ГОРОДА НАЧНУТ ПЕРЕСЕЛЯТЬ МИГРАНТОВ 
В РОСКОШНЫЙ ОТЕЛЬ НА ТАЙМС СКВЕР

АГЕНТ ПИСАТЕЛЯ РУШДИ РАССКАЗАЛ О ЕГО САМОЧУВСТВИИ
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By Helene Schwartz Kenvin
President, 
The Caucasus Network

The civil war in Tajikistan 
was in full swing in November, 
1992, so I instructed our peo-
ple in Tashkent to allow anyone 
from Tajikistan to be brought to 
the head of the hordes of people 
waiting to see me.  Among those 
given precedence was Moshekhai 
Sezanaev. He introduced himself 
as the new leader of Dushanbe’s 
lay community.  He had made the 
dangerous journey by car from 
Tajikistan to Uzbekistan in or-
der to see me, a harrowing drive 
during which his automobile re-
peatedly had been shot at by snip-
ers from various warring Muslim 
factions.  

Although I recognized his name 
and had the details of his case on 
fi le, I had not met him when I had 
been in Tajikistan the year before 
and did not know he had assumed 
leadership of Dushanbe’s Jewish 
community.  He said he had not 
come on his own behalf, because I 
already was helping him: his family 
just had been scheduled for an inter-
view at the Moscow embassy and 
he did not need further assistance 
at this time.  It was as a spokesman 
for the community that he had made 
this trip, at considerable personal 
risk.  

"Please," he pleaded, "you must 
to do whatever you can to help Du-
shanbe’s Jews to emigrate.  They 
are suff ering terribly during this 
fi ghting." He then said something 
that moved me deeply.  "Last year 
when you were in Dushanbe, you 
predicted that things would get 
worse in Tajikistan and you begged 
us to emigrate as quickly as we 
could.  We did not believe you," he 
admitted.  "You were right and we 
were wrong.  Things are very bad in 
Tajikistan and the government has 
completely lost its ability to com-
mand."

"Which government?" I asked, 
an honest question that was not 
meant to be sarcastic or rhetorical. 
He was unable to answer, other than 
to say that "bandits and warring 
contingents have taken control of 
the republic."

The Dushanbe he described 
was in complete chaos. People 
were not leaving their homes for 
days at a time because of indiscrim-
inate shooting by bellicose factions.  
Anarchy in the streets had empow-
ered criminals and given rise to a 
widespread epidemic of violence.  
The entire population was suff ering 
from the customary woes of living 
in a war zone: electricity was more 
erratic than usual and there were 
shortages of food and medical sup-
plies. 

As Muslim militants gained as-
cendance, increasingly Jews were 
becoming targets of hatred and vi-

olence because of the theological 
anti-Semitism inherent in Islam.  
Jews were being murdered, as-
saulted in their homes, robbed, and 
kidnapped.  Those who were about 
to emigrate were especially vulner-
able, because they were believed to 
possess large sums of money from 
the sale of their homes and personal 
property.  This was a common prob-
lem throughout the former Soviet 
Union, but it was worse in Dushan-
be, where the authorities had lost 
control of the streets.

Moshekhai confi rmed previous 
reports I had received about the re-
cent murder of two of Dushanbe’s 
Jews in their homes.  The fi rst vic-
tim, who had been interviewed by 
the US embassy and was awaiting 
receipt of his travel packet, had 
been stabbed to death on August 
31st  by Muslims who painted an-
ti-Semitic slogans on the walls of 
his home.  Less than two weeks 
later, on September 10th, an aide to 
the Ashkenazi rabbi had been found 
dead in his home, wrapped in his 
talit.  He had been beaten and re-
peatedly kicked in the head until he 
had died from his injuries.

As representative of the Jewish 
community, Moshekhai despaired 
because the US was "putting obsta-
cles in the way of Jews who want to 
emigrate" to America.  Each fami-
ly was required to make two trips 
to Moscow: once for the interview 
and medical examinations and a 
second time when they actually em-
igrated, at a cost of "an average of 
150,000 to 200,000 rubles, which 
many cannot aff ord."  Although a 
typical monthly salary at the time 
was between 4,000 to 6,000 rubles 
per month, many of Dushanbe’s 
Jews were unemployed.  Some 
had been laid off  because of the 
poor economy, others because they 
were Russian-speakers who did not 

know Tajik, the offi  cial language 
of the new republic.  Still others 
had been fi red for reasons relating 
to anti-Semitism or had been re-
placed by workers of local nation-
ality.Moshekhai had been part of a 
delegation that had gone to the US 
embassy in Dushanbe to ask if ref-
ugee-interviews could be held there 
or at the Tashkent embassy, rather 
than in faraway Moscow. 

"I already discussed this sug-
gestion with US offi  cials," I said.  
"They said no."

"Do it again," he urged.
"It is a matter of economics and 

personnel," I said, repeating what 
I had been told by US offi  cials to 
whom I had spoken about this issue.  
"There is not enough money in the 
budget and they do not have enough 
trained Russian-speaking people to 
spare interviewers who can travel 
back and forth to Central Asia."  

Moshekhai could not compre-
hend that money could be an issue 
for a country as rich as he believed 
America to be.  He was so disap-
pointed that I had to promise to re-
open the question when I returned 
to the States.  I did tell him that I 
did not think it would happen, and, 
unfortunately, interviews were not 
conducted outside of Moscow until 
several years later.  

Moshekhai also told me that he 
had given a US embassy offi  cial in 
Dushanbe lists naming some 500 
people "wishing to live permanent-
ly in the US" who had sent their 
applications to the Washington Pro-
cessing Center, but who had not yet 
been summoned for interviews.

"Do you know whether the lists 
have been delivered to the WPC?" 
I asked.

"No, I do not," he answered.
"Can you provide me with cop-

ies?" I asked.  "I will make sure that 
they get to the WPC."  

"That is a good idea," he said.  
"How can I get them to you?"

"I will be in Samarkand next 
week," I said.  "Can you bring the 
lists to me there?"  

Because of the guerilla warfare 
in Tajikistan, he was not sure; but 
he agreed to try.  He said that if he 
could not get to Samarkand, per-
haps he would be able to meet me in 
Moscow, where I would be making 
a brief stop on my way home.  

These lists were critical if I was 
to have any chance of succeeding 
in accelerating the processing of 
people in Tajikistan who were eligi-
ble to come to the US.  The WPC 
computer was not programmed to 
identify people by republic, because 
it had been set up when the USSR 
was one country.  In order for US 
offi  cials to retrieve the applications 
of Tajikistan’s Jews and give them 
expedited processing, I would have 

to provide their names and other 
data that the computer was pro-
grammed to recognize. 

I was uncomfortable asking 
Moshekhai to give me lists of 
names of Jews in Dushanbe be-
cause I recognized it could be disas-
trous if the lists fell into the hands of 
hostile Muslims.  If that happened, 
it was possible the people on the 
lists might be targeted for violence.  
He agreed that getting the lists to 
me would be risky; but once I ex-
plained the WPC’s procedural dif-
fi culty to him, he understood that 
it was crucial to the rescue of his 
community.  

We also discussed the situation 
of the Jews in Dushanbe who want-
ed to emigrate to Israel.  Fewer of 
them needed help, usually because 
they were unable to get permission 
from OVIR or because they were 
having diffi  culty proving that they 
were Jewish.  Most did not have 
the problems facing their neighbors 
who were eligible to go to Ameri-
ca.  Although there was no Israeli 
embassy in Dushanbe at this time, 
offi  cials from the Israeli embassy 
in Tashkent were going regularly 
to Dushanbe to process people’s 

documents and there were periodic 
fl ights from Dushanbe to Israel.  

I told Moshekhai that, to ex-
pedite emigration by those who 
wanted to make aliyah, it was vital 
I be informed whenever there were 
suffi  cient people to fi ll a plane, so I 
could make sure the Israelis knew 
that an aircraft should be sent to 
evacuate them.  After years of liv-
ing under Soviet rule, people like 
Moshekhai were remarkably resil-
ient and clever.  My faith that, even 
in this era when communication 
with Central Asia was hideously 
diffi  cult, he would fi nd a way to get 
word to me, turned out to be justi-
fi ed.  

The lists of people who were 
eligible to emigrate to the US I had 
requested when I met Moshekhai in 
Tashkent were brought to me in Sa-
markand just a few days later.  Two 
representatives of the Dushanbe 
community, Abrash Gulkarov and 
Boris Kandkhorov, arrived in Sa-
markand bearing Moshekhai’s busi-
ness card, by way of introduction to 
me and as proof that they had been 

sent by him. I was overwhelmed 
that they had managed to reach me, 
especially after they told me about 
their hazardous journey.As they 
requested, I gave them one of my 
business cards, upon which I wrote 
in Russian, "Received.  Helene," so 
that Moshekhai would know that 
they had completed their mission. 

Upon my return to the US with 
the lists, I applied to the WPC on 
behalf of the Jews in Tajikistan, 
asking that they all be given expe-
dited processing.  Based upon the 
lists I was able to submit and the 
evidence I gave about conditions 
in the war-torn republic, the request 
was granted.  

The importance of Moshekhai 
Sezanaev’s involvement in these 
events must not be under-estimat-
ed.  The situation in Dushanbe was 
desperate.  As lay-leader of the 
community, he risked his life to 
meet me in Tashkent and then ar-
ranged for critical documents to be 
delivered to me in Samarkand.  This 
is the measure of the quality of his 
leadership.

Kol hakavod, Moshekhai! 
I congratulate you on your 

70th birthday! 

JUBILEE TRIBUTE TO MOSHEKHAI SEZANAEV
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Our hearts are fi lled with joy as this is a 
grand celebration! Papachka, you are enter-
ing your 8th decade! Oh how much you have 
accomplished! How many lives you have 
changed! How many souls you have touched! 
We give gratitude to Hashem for blessing you 
and your neshama.

All of us unanimously agree that you truly 

are the world’s greatest everything!!! Besides 
being there for your family, you have proved 
your selfl essness when you helped hundreds 
of Bukharian Jews escape Tajikistan. You are a 
true leader! You are wise, loyal, honest, hard-
working, kind and caring – just to name a few of 
your most attributable traits! We appreciate all 

that you have done and continue to do for us and 
everyone around you!

Hearts Beating in Unison, an inspirational 
tribute to our ancestors!

 Through this book, you have managed to ed-
ucate your current and future empire about the 
history of the Sezanayev Family. It’s inspiring 
to read about and learn your accomplishments! 

We are fortunate and honored to call you, 
our Father! We are also grateful to Hashem for 
blessing us with our Mother – Berta Badalba-
yeva, a woman who has always stayed by your 
side and loved you unconditionally! 

Together, you and Berta, are the best at 
showcasing the righteous way to live between 
husband and wife. Your utmost respect and ded-
ication to our family and the people of our com-
munity does not go unnoticed! 

May the Almighty grant you both an abun-
dance of health, prosperity, and success! May 
you, our dearest Papachka and Mamachka, be 
present on all of our most happiest occasions! 

We love you and wish you a very Happy 70th 
Birthday!

Дорогой Миша!

Есть возраст особый, он "мудрость" зовётся.
Добро на закате - добром отзовётся,
Откликнется дружбой, любовью родных.
Я знаю, тебе не нужно богатств всех иных.
Согласие в доме, уют и покой,
Рядом все мы с нашей дружной роднёй. 
48 годов мы по жизни с тобою шагаем,
Друг другу быть верными клятву 
        с тобою давали.
У нас есть три дочки (двух невесток считая),
Два сына и зять, внуки и правнуки,
Выросло "Древо" - твои все заслуги.
Знаю, всех заслуг не счесть –
Умеешь быть ты благодарным,
До блеска можешь всем светить
И веришь в обе стороны медали,
Ибо по жизни есть девиз у тебя:
"В дверь счастья тот войти сумеет,
Кто ключ любви в душе также другим несёт…".

Годам твоим низкий поклон!
Пусть надежда всегда будет другом…
Увеличивай годы! Живи, золотой!
Чтоб счастье и цветенье 
    наших потомков видеть!

Берта Сезанаева с семьёй

ÞÁÈËÅÉ HAPPY 70TH BIRTHDAY TO OUR FATHER, 
GRANDFATHER AND GREAT GRANDFATHER  
THE ONE AND ONLY MOSHEKHAY SEZANAYEV! 
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В эти дни свой славный 
юбилей отмечает известный  
в мире деятель общины бу-
харских евреев Моше Сезана-
ев, человек, которого извест-
ная в нашей общине адвокат 
и правозащитница Хелен Кен-
вин-Шварц по праву  назвала 
героем бухарско-еврейского 
народа.

"Он ваш герой!" - сказала о 
нем по-русски во время встречи 
с общественностью в Центре 
бухарских евреев, радостно 
обняв его, как своего брата, го-
рячо пожимая его руку и с вос-
хищением глядя ему в глаза. 
Со многими людьми пришлось 
ей работать в Таджикистане и 
Узбекистане, Грузии, Армении 
и Азербайджане, но героем на-
звала только именно его одного. 

-  Это было, возможно, са-
мое трудное время в истории 
евреев Таджикистана, - сказала 
мне она, - и только благодаря 
усилиям таких преданных и вер-
ных своему народу людей, как 
Мошехай Сезанаев, бухарские 
евреи смогли эмигрировать в 
Израиль, США.

Я помню, как он приехал в 
Самарканд из Душанбе, и рас-
сказывал, с какими невероятны-
ми сложностями ему пришлось 
столкнуться, и как они с другом 
рисковали, преодолевая рас-
стояние, которое обычно пре-
одолевалось за 1 час на само-
лете и 7 часов на автомобиле: 
почти целые сутки! 

Теперь, спустя 30 лет после 
иммиграции в Америку, куда он 
приехал и с новой силой, преж-
ним рвением стал содейство-
вать развитию родной общины. 

Такие, как Моше Сезанаем 
чувствуют ответственность за 
судьбу своих соплеменников 
независимо от того, где они про-
живают, каким бизнесом зани-
маются.

Возможно, имя обязывает. 
Моше – это имя отсылает нас 
к великому пророку Моше-ра-
бейну, Моисею, кто оставил нам 
Тору и заветы, по которым мы 
все живем по сей день, являет-
ся ярким примером служения и 
преданности народу.

Мошехай Сезанаев - патри-
от не только своего народа, но 
и Таджикистана. Ему пришлось 
покинуть страну, с которой он 
был связан тысячами нитей, в 
трудные годы, впрочем, как и 
многим его соплеменникам. Но 
все эти годы в Америке он жи-
вет любовью к своему Душанбе, 
помнит родной Таджикистан, 
не забывает друзей, постоян-
но встречается с руководством 
Таджикистана в Нью-Йорке. 
Мне приходилось его видеть 
во время работы Генеральной 
ассамблеи ООН, когда высту-
пали президент Таджикистана 

Эмомали Рахмон, министр ино-
странных дел Талбак Назаров. 
Вместе с членами благотвори-
тельного фонда "Таджикистан" 
он участвует во встречах с по-
сланцами Родины, с ведущими 
деятелями литературы и искус-
ства Таджикистана, ныне про-
живающими в Нью-Йорке.

Мы встретились с ним в 
его доме, расположенном в 
Лонг-Айленде, куда с каждым 
годом переселяются многие 
бухарские евреи. Большой про-
сторный дом, входя в который 
сразу же ощущаешь внимание 
Моше и Берты Сезанаевых. 
Вначале они все жили в Ре-
го-Парке, затем переехали на 
Киссена бульвар, а теперь – в 
Лонг-Айленд. Но, несмотря на 
перемещения, Сезанаевы по-
стоянно находятся в гуще собы-
тий бухарско-еврейской жизни 
Квинса. Они на всех меропри-
тиятиях общины: концерты, кон-
ференции, поминки, свадьбы, 
поэтические вечера, юбилеи, 
похороны – везде они вместе. 
Если по одному, значит, разде-
лились на два мероприятия.

Переступая порог дома 
Сезанаевых, ощущаешь при-
косновение истории. На стене 
портреты покойных родителей, 
братьев и сестер, достойных 
людей Самарканда. Рядом с 
ними портрет королевы Бухар-
ского Шашмакома – великой, 
неподражаемой, царственной 
Барно Исхаковой. Она мама 
его супруги, Берты – тоже са-

мобытной певицы, которая в 
последние годы проявила себя, 
как поэтесса и  чтец. Но самое 
главное – она верная спутница 
Моше Сезанаева:  они вместе 
идут по жизни почти полвека. На 
серванте - фотографии Моше 
Сезанаева с генеральным се-
кретарем Пан Ги Муном, прези-
дентом Таджикистана Эмомали 
Рахмоном, президентом Все-
мирного конгресса бухарских 
евреев Леви Леваевым, послом 
Таджикистана при ООН Раши-
дом Алимовым и другими дея-
телями общины.

- Мошехай, в первую оче-
редь позвольте Вас побла-
годарить за участие в фан-
дрейзинге, который прошел 
в нашей общине 14 августа. 
Вы всегда рядом с наши-
ми СМИ. Будь то "Мост", 
журнал "Надежда", "Бухар-
ско-еврейский мир" или The 
Bukharian Times.

- Это наш долг, Рафаэль, так 
как все перечисленные вами из-
дания есть часть нашей общин-
ной культуры, и я всегда считал 
своим долгом быть рядом со 
всеми вами. К сожалению, уже 
нет с нами Нисима Некталова, 
с которым вы начинали "Мост", 
нет Эдуарда Катанова – "Наде-
жда". Не все газеты выдержали 
сложности, с которыми сталки-
ваются издатели. 

- Меня  всегда поражали 
ваша скромность и некая 
отстранённость, когда вас 
выдвигают на первый план, 

хотят отметить ваш вклад 
в то или иное дело. Помнит-
ся, в тот день, в Зале тор-
жеств Центра бухарских 
евреев мы гордились вами, 
Моше-ака, так как в ваш 
адрес было сказано столько 
добрых слов! Но вы стоя-
ли скромно и, казалось, что 
речь идет о ком-то другом. 

- Я благодарен Хелен Кен-
вин-Шварц за эти слова. Но, все 
это относится не только ко мне, 
а также к тем смелым инициа-
тивным людям, которые смогли 
в трудные годы помочь земля-
кам, вывезли их из опаленного 
гражданской войной Душанбе в 
Израиль и США. Это в первую 
очередь историк, заместитель 
Культурного центра евреев Тад-
жикистана "Ховерим" Мордехай 
Кимьягаров, который внес ко-
лоссальный вклад в это благо-
родное дело. Вспомним таких 
ярких и незаурядных людей, 
как ныне покойные журналист 
и писатель Миерхай Гавриэлов, 
писатель, историк и журналист 
Борис Исхаков, участник Второй 
мировой войны Исаак Даниэ-
лов, народный артист Таджики-
стана Борис Наматиев, врач Бо-
рис Маллаев, Мирон Исхаков, 
Исраэль Увайдов... извините, 
если не указал кого-то. Члены 
правления бухарско-еврейско-
го общества "Ховерим". Только 
начавшийся культурный подъем 
бухарских евреев Таджикистана 
был прерван начавшейся граж-
данской войной. 

- Я помню это время, и 
как мы, самаркандцы, у кото-
рых много родственников 
жили в Душанбе, куда в день 
летели по восемь рейсов са-
молетов, были встревоже-
ны событиями в соседней 
республике. 

- И надо было просто спа-
сать народ! Большую роль в 
спасении общины сыграли ее 
активисты во главе с pаввином 
Ильяу Абдурахмановым, его су-
пругой Ниной,  Абрашей Гилька-
ровым, Амнуном Фузайловым, 
раввином Борухом Ходжаевым, 
Мишей Аминовым, Мошияхом 
Исхаковым, Яковом и Юрием 
Кимьягаровыми, Давидом На-
матиевым, Дони Мошеевым, 
Гришей Абрамовым, Рибихаем 
Пинхасовым, Юхононом и Ио-
сифом Хасидовыми, Яшей Ка-
тановым, Яшей и Борисом Ба-
чаевыми, Ханой Палтиеловой, 
Раей Кандхоровой, Розой Кал-
дановой и другими патриотами 
нашего народа. Надо вспомнить 
добрым словом и Амнуна Давы-
дова, основателя общества "Ха-
верим", так много сделавшего 
для его развития в те годы. 

- Душанбе был уникаль-
ным городом, на который 
приходится целый ХХ век 
истории бухарских евреев. 
В 2004 году я посетил его с 
делегацией Конгресса бухар-

ских евреев США и Канады, 
и тогда с горечью подумал, 
что от былого расцвета 
столичной общины Таджи-
кистана осталось только 
кладбище…

  - Это серьезный век раз-
вития советского Таджикиста-
на, где бухарские евреи были 
на виду, ибо с нами связаны 
развитие экономики, культуры, 
литературы, искусства, педаго-
гики, ремесел… Это серьезный  
век, выдвинувший имена ака-
демика Сары Юсуповой, кино-
режиссёра Бориса Кимягарова, 
доктора Юно Датхаева, лите-
ратора и переводчика Ицхака 
Мавашева, композитора Якова 
Сабзанова, оперных певцов Ав-
нера, Залмана Муллокандовых, 
макомистки Барно Исхаковой, 
уникальных певиц Рены Гали-
бовой, Шоисты Муллоджано-
вой, Лолы Баракаевой, танцов-
щицы Малики Калонтаровой, 
художника Давида Ильябаева… 
Одним словом, это век творче-
ства и трудовой деятельности 
нескольких поколений бухар-
ских евреев, оставивших о себе 
добрую память в Таджикистане. 
Но то было 30 лет назад...

- Не могли бы Bы в общих 
чертах обрисовать обста-
новку в Таджикистане, сло-
жившуюся в те годы? 

- После распада СССР на 
всей его бывшей территории, 
как известно, начался парад 
суверенитетов. Каждая респу-
блика захотела иметь собствен-
ного президента. И тут же всюду 
вспыхнула яростная борьба за 
власть. Пост президента желал 
получить каждый. Ну, а если уж 
не стать президентом, то хотя 
бы заиметь пост посолидней. 

Таджикистан не стал ис-
ключением. Там тоже были 
проведены выборы президен-
та – кстати, вполне свободные, 
демократические. К власти 
пришел бывший секретарь ЦК 
Компартии республики Рахмон 
Набиев. Председателем Вер-
ховного Совета избрали Сафа-
рали Кенджаева. А затем вокруг 
этих двух высоких государствен-
ных постов началось противо-
борство. В Pеспублике возникло 
несколько политических партий 
и организаций, в том числе Ис-
ламская партия, Демократиче-
ская партия, Народный фронт, 
организация "Ростахез"... 

- Это обнадеживало, так 
как многопартийность ста-
ла явным примером истин-
ных демократических преоб-
разований в стране.

 - Все они, кроме Народно-
го фронта, объединились про-
тив правительства Набиева. В 
Душанбе начались массовые, 
невиданные по продолжитель-
ности митинги

- Что явилось причиной 
этих выступлений? 

- С одной стороны, с полу-
чением Pеспубликой суверени-
тета в ней вспыхнула борьба 
кланов за перераспределение 
влиятельных и доходных долж-
ностей. с другой стороны, объ-
единившиeся против Набиева 
партии хотели воспользовать-
ся случаем, чтобы превратить 

ÞÁÈËÅÉ ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫМ ГОРДЯТСЯ 
САМАРКАНД, ДУШАНБЕ И НЬЮ ЙОРК

К 70-ЛЕТИЮ СЛАВНОГО СЫНА ЕВРЕЙСКОГО НАРОДА МОШЕ СЕЗАНАЕВА

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ
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Таджикистан в теократическое 
государство. В итоге страна – 
не только правящие круги, но 
и народ – раскололaсь на две 
противоборствующие части. Вы 
представляете, что это такое 
- сорок восемь дней (!) беспре-
рывных митингов. Люди стояли 
под горячим солнцем,  под сне-
гом, в проливной дождь и холод. 
Требовали отставки Кенджаева, 
а позже и Набиева. По одну сто-
рону находились исламисты, 
члены "Ростахеза", других схо-
жих по политическим симпати-
ям партий. На противоположной 
стороне - правительственные 
силы. Это "сидение" неизбеж-
но должно было чем-то закон-
читься. Тут, я полагаю, Набиев 
совершил роковую ошибку: он 
раздал оружие своим привер-
женцам. И это послужило сигна-
лом для его врагов: "К оружию!" 

- В итоге в 1992 году в 
Pеспублике разразилась 
гражданская война. Помнит-
ся по учебникам – красные, 
белые, анархисты, монархи-
сты…  

- Да, именно так! Это сло-
во никаких не укладывалось в 
моей голове. Под давлением 
антиправительственных партий 
Набиев был отстранён от пре-
зидентства. Власть перешла 
в их руки, но это не принесло 
умиротворения. О том, что про-
исходило на таджикской земле, 
свидетельствует даже офици-
альная объективная статистика: 
в гражданской войне погибло 
почти 60 тысяч человек, около 
миллиона людей стали бежен-
цами - ушли в другие республи-
ки, в Афганистан. Еще 500 ты-
сяч снялись с насиженных мест 
и пришли из районных центров, 
из аулов в Душанбе. Но здесь 
ничего хорошего их не ждало. В 
столице шла настоящая война 
со стрельбой, орудийными зал-
пами, взрывами и убийствами. 

- И какое же место во всей 
этой заварухе занимали ев-
реи? На чьей стороне оказа-
лись они? 

- В борьбе кланов, евреям, 
понятно, делать было нечего. 
Они сидели на чемоданах и мо-
лили Вс-вышнего, чтобы Он по-
мог им спастись. 

- Спастись от опасности 
войны и от погромов? 

- Вы, наверное, удивитесь, 
но погромов не было. 

Враждующие стороны ре-
шали свои межклановые про-
блемы, убивали друг друга, но 
евреев не трогали. За всё время 
ни один из нас не был не только 
убит, но и ранен. 

Я думаю, тут свою роль 
сыграло место, которое евреи 
занимали в жизни таджикского 
народа. Их вклад в развитие 
культуры, науки, экономики во-
истину не оценим. Вот лишь не-
сколько имен из длинного, я бы 
сказал, бесконечного перечня: 

народные артисты Таджики-
стана Барно Исхакова, Нерьё 
Аминов, Шоиста Муллоджано-
ва, Рена Галибова, Рафаэль 
Толмасов, Борис Наматиев, Ни-
сон Шаулов, Алло Алаев; 

заслуженные артисты Авнер 
Аминов, Якуб Алаев и другие; 

профессора Юрий Датхаев, 
Аркадий Завулунов, Шумель 
Аминов; 

профессор и композитор 
Яхиэль Сабзанов; 

кинорежиссер Борис Кимя-
гаров; 

доцент Юрий Израилов.... 
Всё это имена евреев, ко-

торые, я уверен, всегда будут с 
благодарностью произноситься 
простыми таджиками. 

Конечно, у гражданской вой-
ны с ее анархией, беспределом, 
есть свои особенности. Тут гра-
бят, жгут, насилуют.

- Как это отразилось на 
судьбах бухарских евреев? 

- Не избежали этих ужасов и 
евреи, но то были акты банди-
тизма, нe замешанные на анти-
семитизме. Наоборот, коренные 
жители не хотели, чтобы мы 
уезжали, хотя и понимали наше 
отчаянное положение. 

Вообще таджикский народ, 
эти простые люди, заслужива-
ющие уважения и сожаления. 
Они не хотели войны. Но поли-

тики так заморочили им голову, 
что народ перестал понимать, 
что к чему, и брат поднял ору-
жие на брата, сын на отца - на-
чалась повальная резня. 

- Но вернемся к евреям... 
- Как я говорил, евреи сиде-

ли на чемоданах и ждали избав-
ления. С одной стороны, нам 
невозможно было оставаться в 
эпицентре военных действий, 
постоянно жить под страхом 

смерти. С другой, мы непро-
извольно думали, что в таком 
хаосе, в такoм всеобщем состо-
янии отчаяния доброе отноше-
ние коренного населения к нам, 
евреям, однажды может круто 
измениться - и мы превратимся 
в заложников.

Впрочем, чемоданы чемо-
данами, а как уедешь из стра-
ны, охваченной кровавой меж-
доусобицей? Нет транспорта, 
нет бензина, аэропорт закрыт. 
Единственная дорога, которая 
ведет в сторону Узбекистана, 
блокирована. Взорваны рельсы. 
На машине не выехать - сра-
зу попадешь под обстрел: или 
убьют, или ограбят. 

- Теперь, пожалуй, самое 
время рассказать, как же вы 
все-таки организационно ре-
шили проблему выезда? 

- Как и в других республиках 
СССР, с началом перестрой-
ки у нас активизировалось 
еврейское движение. По при-
меру Самарканда и Ташкента, 
в Душанбе был организован 

Центр таджикистанских евре-
ев, названный "Ховерим". Его 
возглавил доктор медицинских 
наук, профессор Юрий Израи-
лович Датхаев. Сюда входили 
такие уважаемые люди, как ре-
дактор одной из местных газет 
Миерхай Гавриэлов, участники 
Отечественной войны Иссак 
Даниэлов и Борис Исхаков, 
очень активный человек Миха-
ил Кимьягаров и другие. Центр 

проводил большую культурную 
работу. 

В мае 1992 года председа-
телем избрали меня, и это как 
раз совпало с началом военных 
действий. Теперь пришлось за-
ниматься не столько культурой, 
сколько политикой. В самом 
Центре и вокруг него нашлось 
немало смелых, энергичных лю-
дей, готовых пойти на риск ради 
своего народа. 

В блокированном Душанбе 
в то время не было практически 
никакой связи с внешним ми-
ром. С трудом мы дозвонились 
до консульства Израиля в Узбе-
кистане, сообщили о бедствен-
ном положении нашей общины. 
Консул Израиля в Узбекистане, 
Ариэль Каплан и его сотрудник 
Мики Левин, не раздумывая, 
ответили, что готовы приехать 
к нам и на месте помочь евре-
ям выехать в Израиль. В aвгу-
сте 1992 года в Душанбе они 
встретились с тогдашним ми-
нистром иностранных дел Тад-
жикистана Рашидом Алимовым 
и сообщили ему, что хотели бы 
открыть в столице республи-
ки консульство своей страны. 
Надо сказать, что в МИДe очень 
доброжелательно отнеслись к 
израильтянам, и, хотя между 
двумя странами не было дипло-
матических отношений, их пред-
ложение было поддержано. 

- Рашид Кутбиддинович 
всегда отличался прогрес-
сивными взглядами и осо-
бым уважением к нашей об-
щине. 

- Да, он тогда проявил боль-
шое внимание к нашей про-
блеме. В итоге Ариэль и Мики 
остались в Душанбе, открыли 
консульство, наладили связи 
с местным ОВИРом и прямо в 
синагоге стали выдавать въезд-
ные визы нашим евреям. Затем 
люди шли в ОВИР, а там рас-
сматривали их документы без 
традиционной канители.

- Но, как я понимаю, визы - 
лишь часть проблемы. Какой 
от них прок, если нет керо-
сина, а значит самолёты не 
летают, при этом наземные 
пути отрезаны? 

- В том-то и дело, что, когда 
вопрос с оформлением доку-
ментов был решен, возникла 
главная проблема: куда подать-
ся с этими документами - в Таш-
кент или Москву, чтобы лететь 
дальше, на Запад? В Душанбе 
люди брали поезда штурмом, 
как в годы гражданской войны 
в 1918 году: вагоны были наби-
ты битком, выбивали окна, что-
бы пролезть внутрь. А потом, в 
пути, поезд останавливали бое-
вики и грабили пассажиров. Но 
люди все-таки бились за каждое 
место, потому, что они убегали 
от смерти, куда угодно и какой 
угодно ценой. 

- Это вы о евреях? 
- И о таджиках, o русских 

- обо всех. За каждым опро-
метчивым поступком стояла 
смерть... Спрашивается, как 
евреи могли выехать в Ташкент 
или Москву даже с готовыми 
визами? Ведь они уезжали с 
семьями, с маленькими детьми, 
с багажом. Кто им мог помочь, 

если не правительство Израи-
ля? Именно на его плечи лег-
ла вся тяжесть решения этой 
проблемы. Оно пустило в ход 
все свои возможности, чтобы с  
достоинством вывезти людей из 
зоны кровопролитных боёв. Для 
того, чтобы уладить дело на ме-
сте, в Душанбе приехал первый 
посол Израиля в России Ариэль 
Левин. Прежде чем вести пе-
реговоры с правительством ре-
спублики, он встретился с руко-
водством общества "Ховерим", 
раввинами общины и согласо-
вал свои предложения. На этой 
встрече присутствовал раввин 
Илья Абдурахманов, Давид На-
матиев, Михаил Кимьягаров. 
Посол осознал, какой способ 
спасения евреев из-под огня 
будет наиболее надёжен. Было 
принято решение вывозить 
евреев не через Москву или 
Ташкент, а прямо из Душанбе. 
После встречи с президентом 
Рахмоном Набиевым посол Из-
раиля Левин выступил по цен-
тральному телевидению страны 
на таджикском языке, чем силь-
но удивил всех таджиков. Этот 
план был реализован предста-
вителем "Сохнута" в Душанбе 
энергичным Ароном Арони. Так 
заработал воздушный мост Ду-
шанбе - Тель-Авив. 

- А сейчас летают само-
лёты по этому маршруту? 

- Нет. Но тогда была достиг-
нута договоренность с Таджик-
ской авиакомпанией (бывший 
Аэрофлот) об аренде одного из 
его самолетов для переброски 
евреев-беженцев. Правитель-
ство Израиля выделило для 
этого огромную сумму денег. 
Словом, лед тронулся. При мне 
было совершено 16 рейсов. 

- Как это выглядело на 
практике? 

- Запись на самолёт, как и 
вся наша деятельность, прохо-
дила в синагоге. На рейс требо-
валось 164 человека и ни одним 
человеком меньше: каждое ме-
сто в салоне стоило больших 
денег. Поэтому самолёт пода-
вался лишь тогда, когда "коман-
да" пассажиров была укомплек-
тована полностью.

- Возникали ли из-за это-
го задержки? 

- Да, возникали. Люди порой 
тянули время в ожидании, пока 
найдется покупатель на дом или 
пока продадут другое имуще-
ство. Еще и до сего дня кое-кто 
сидит там, пытаясь хоть что-то 
выручить от нажитого за целую 
жизнь. 

- Мы слегка отклонились 
от первого рейса. Итак, как 
сказали вы, лед тронулся... 

- О, я никогда не забуду, как 
мы отправляли первый самолет. 
Город в тот день был захвачен 
антиправительственными бо-
евиками. Они окружили аэро-
порт, открыли беспорядочную 
стрельбу, стали требовать у 
отъезжающих деньги. И тут я не 
могу не восхититься выдержкой 
работников Сохнута. 

Перенос на стр. 37
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Рафаэль Некталов: 
В чем секрет успеха не-
большой компании, ко-
торая серьезно утвер-
дилась на нашем рынке? 
– спросил я у Славы   

Слава Муллаев: Сва-
дебная мода в Нью-Йорке 
бурлит идеями. Если в водо-
вороте сменяющих друг дру-
га трендов и есть что-нибудь 
неизменное, так это живые 
цветы в банкетном зале. 
Цветочный декор универса-
лен: при условии правильно-
го подбора композиционных, 
световых решений, стиля 
декорирования. Как красиво 
оформить банкетный зал, 
проявить оригинальность 
и избежать банальностей? 
Это непростой творческий 
процесс, так как надо ис-
ходить из индивидуальных 
особенностей клиентов, ко-
торые доверяют тебе свой 
самый лучший день в жизни. 
Еще с древних времен брач-
ные церемонии украшали 
цветами, подчеркивая тор-
жественность момента.  

–  Я помню тот день, 
когда ваш бизнес благо-
словил ныне покойный 
раввин Мурдахай Рахми-
нов!  

- Да будет благословенная 
его память!  Он был моим ду-
ховным наставником.

- За эти годы вас мно-
гие узнали,  поняли и при-
няли ваши идеи. Вы поль-
зуетесь заслуженным 
авторитетом среди сво-
их клиентов и коллег. 

 – Я начинал свою работу 
в Нью-Йорке как диск-жок-

кей,  видел, как организуется 
свадебный вечер, декориру-
ют зал, и мне показалось, 
что я могу тоже проявить 
себя в этом, понимал со 
всей очевидностью, что могу 
открыть собственный биз-
нес, связанный с декориро-
ванием цветов.. 

– Цветы – это краси-
вый, но хрупкий предмет, 
который нуждается в 

особом уходе, содержа-
нии… Не зря красивых де-
вушек называют именами 
цветов, и сравнивают 
их красоту с розами и не 
только. 

– Я наблюдал за рабо-
той флористов на семейных 
торжествах, часто помогал 
им, давал советы, и имен-

но этот опыт убедил меня 
в собственной готовности 
организовать такой бизнес, 
но иначе, шире.  Пригласил 
на работу Аэлиту Петрову 
– замечательного и талант-
ливого дизайнера. С ней 
мы работает все эти десять 
лет.  Вместе с ней работает 
успешно многие годы дизай-
нер Ариэль Бангиев, кото-
рый тоже отличается ориги-
нальным почерком и стилем.

Самое главное, что нам 
удалось сделать так, чтобы в 
одном месте, клиенты могли 
решить свои многочислен-
ные проблемы, связанные с 
предстоящими торжествами: 
со свадьбой, бар-мицвой, 
юбилеем. Мы первые пред-
лагали своим клиентам по-
лучить всё "в одном пакете". 
Не только декорирование 
зала, цветы, шары, дизайн, 
но и модных парикмахеров, 

первоклассные лимузины, 
творчески одаренных фото-
графов, видеооператоров...  

– Я сам пользовался 
вашими услугами и не 
могу не отметить свой-
ственные вам высокий 
профессионализм, пун-
ктуальность и выдерж-
ку! Клиенты ведь разные 
бывают. 

–  Для меня золотое пра-
вило – не снизить планку 
сервиса! Клиенты должны 
знать, что пришли к профес-
сионалам и могут полно-
стью довериться нам, при-
чем мы способны не только 
оформить зал цветами, но 
и предоставить иные серви-
сы. А самое главное, чтобы 
клиенты почувствовали к 
себе особое, эксклюзивное 
отношение. Отсюда и назва-
ние бизнеса: VIP Flowers, 
ибо для нас каждый из на-
ших клиентов Very Important 
Person! Очень важная пер-
сона! 

– К сожалению, заме-
чу, что на практике под-
готовка свадебного зала 
уже давно не сводится к 
соблюдению традиций. В 
тренде – тематическое 
декорирование, сосредо-
точенное на интересах и 
вкусах молодоженов.  

– Я согласен с вами.  
– Сегодня выразить 

и достойно воплотить 
индивидуальный стиль 
пары в оформлении по-
мещения и рассказать 
историю любви на язы-
ке цветов – невероятно 

ÁÈÇÍÅÑ

VIP FLOWERS & WEDDING CENTER 

10 ЛЕТ УСПЕХА И ПРОЦВЕТАНИЯ                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ
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амбициозная задача, до-
стойная истинного ма-
стера!  Как вам удается 
быть такими популяр-
ными именно среди моло-
дых?

–   Подбор цветов, это 
как аранжировка музыки на 
известный мотив или песня 
о любви. Поэтому палитра 
свадебной флористики, как 

правило, умеренная; она 
созвучна с романтическим 
настроением праздника, с 
букетом невесты и оформ-
лением зала в целом. Наши 
дизайнеры не перегружают 
интерьер, в качестве основ-
ного тона выбирают легкие 
ненавязчивые цвета: белый, 
кремовый, бежевый, лимон-
ный, бледно-розовый или 

нежно-голубой. Дополни-
тельных цветов немного – 
один или два.  

–  Слава, кто декори-
ровал вашу свадьбу? И 
счастливы ли вы в семей-
ной жизни? 

– Моя компания. И это 
было большим подарком для 
нас с Джульеттой! Мои ди-
зайнеры под руководством 
Аэлиты Петровой творчески 
отнеслись к этому вечеру, 
и порадовали меня своим 
цветовым решением. Сла-
ва Б-гу, у нас все хорошо, и 

счастливы в своей семье. 
–  Уважаемый Слава! 

Что вы пожелаете  чита-
телям газеты и вашим 
клиентам?

–  Я поздравляю с 20-ле-
тием редакцию нашей лю-
бимой газеты The Bukharian 
Times – этим замечательным 
юбилеем, желаю успехов и 

процветания нашей газете!  
Пользуясь случаем, хочу вы-
разить большую благодар-
ность всем рестораторам 
– Майклу и Илюше Завулу-
новым (Da Mikelle), Альбер-
ту, Артуру, Або Шакаровым 
(King David), Наде Исха-
ковой (Versailles  Palace), 

Рафаэлю Юсупову ("Оли-
гарх"),  Борису Ибрагимо-
ву и Борису Устаеву ("Кри-
стал"), Зине Сезанаевой  
("Ля Мур"), Сергею Рафа-
элову ("Rafaelli"), Гершону 
Миерову, Floral Terrace. А 
также моя признательность  
всем  фотографам и опе-
раторам, музыкантам и ве-
дущим свадеб за активное 
сотрудничество с нашей 
компанией!   

Пользуясь случаем, хочу 
поздравить нашу общину с 
наступающими осенними 
еврейскими праздниками и 
пожелать всем успехов и се-
мейного благополучия!

 
Фото из архива 
Славы Муллаева 

ВНИМАНИЕ!
Осенний сейл!
В связи с юбилеем! 

VIP Flowers & Wedding 
Center 63-55 108th St, Forest 
Hills, NY 11375 718-897-
7100, предоставляет вам 
на ваши свадьбы и дру-
гие семейные торжества 
специальные 10% скидки, 
которые действуют до на-
чала 5783 еврейского года!

Dear Family & Friends!
I would like to take this moment on behalf of VIP 

FLOWERS WEDDING CENTER to announce that it 
has been 10 years, since we have opened and it has been an 
absolute pleasure working & being apart of our community! 

Would love to say thank you for all the support and all 
the love! 

Thank you for choosing us and letting us WOW your 
guests with our unique & genuine creativity. May we 
continue to bring your vision to life & continue to celebrate 
& plan your most happiest occasions ! 

With Love,  The VIP Crew !
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18 августа 2022 года глав-
ный раввин бухарских ев-
реев США и Канады Барух 
Бабаев и директор Центра 
бухарских евреев Нью-Йор-
ка рав Ицхак Воловик, глав-
ный редактор газеты Рафа-
эль Некталов посетили кафе 
Red Mango Yogurt Cafe & 
Juice, который получил сер-
тификат кашрута.

- Нам приятно отметить. 
что установленные нами тре-
бования к высоким стандар-
там кашрута, получают все 

большее распространение 
среди владельцев ресторанов 
и кафетериев Квинса, - сказал 
рав Бабаев.  – Я сам попробо-
вал эти приятные соки из на-
туральных фруктов и овощей, 
йогурта, различные смузи и 

мороженое из йогурта – и при-
шел в неописуемый восторг!

Меня удивило то, что нет 
очереди, хотя каждую минуту 
подходили люди, получая свой 
заказ.

- Не удивляйтесь, они нам 
заказывают любимые смузи 
по интернету, и в назначенное 

время подъезжают и 
забирают свой заказ, 
- внесла ясность про-
давщица кафетерия.

 - Этот бар изве-
стен тем, что  он ис-
пользует полностью 
натуральные, обезжи-
ренные, кошерные и 
безглютеновые замо-
роженные йогурты, 
обогащенные живыми 
и активными пробио-
тическими культурами, 
- сказал нам менед-

жер. – Здесь самые свежие хо-
лодные соки, приготовленные 
из сырых цельных фруктов и 
овощей, свежими фруктовыми 
смузи, и удивительно здоро-
выми чашами асаи. Благодаря 
высокому содержанию антиок-
сидантов ягоды асаи, которые 
выращиваются и импортиру-
ется в Америку из Бразилии, 
имеют много потенциальных 
преимуществ для здоровья. 
Они наполнены мощными рас-
тительными соединениями, 
которые действуют как анти-
оксиданты и могут принести 
пользу вашему мозгу, сердцу и 
общему здоровью. Они также 
доставляют здоровые жиры и 
клетчатку, что делает их в це-
лом здоровой пищей. 

В отмеченном наградами 
замороженном йогурте Red 
Mango есть все: кальций, бе-
лок и живые активные культу-

ры, которые полезны для ва-
шего организма. И в отличие 
от других десертов, которые 
часто содержат искусствен-
ные ингредиенты или чрез-

мерные калории из жира и 
сахара, замороженный йогурт 
Red Mango полностью нату-
ральный, кошерный, нежир-
ный и без глютена.

 Он нам дал их попробо-
вать, и рав Ицхак Воловик 
сразу заказал двойные пор-
ции, чтобы порадовать свою 
супругу и сына. 

- Получите свежий фрук-
товый смузи, приго-
товленный из нашего 
полностью натураль-
ного обезжиренного 
йогурта или йогурта с 
низким содержанием 
жира, свежих фруктов 
и запатентованных 
пробиотиков, которые 
поддерживают иммун-
ное и пищеваритель-
ное здоровье, продол-
жил менеджер. - Наши 
фруктово-йогуртовое 
парфе сделаны из 
слоев свежих фруктов, 
органической гранолы 
из семян льна и наше-
го отмеченного награ-

дами полностью натурального 
обезжиренного йогурта.

Фото Бориса Бабаева

ÁÈÇÍÅÑ

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ

RED MANGO YOGURT CAFE 
& JUICE BAR  NOW KOSHER

107-40 Queens Blvd,  Queens, NY 11375
Phone: (347) 644-5289
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Звоните! Звоните! 
 718-795-8826 Рошель 718-795-8826 Рошель

• Карнаи 
• Барабаны • Шофар
• Карету на колёсах 

• Танцевальные 
халаты (джома) 

напрокат

SHOW BUKHARA SHOW BUKHARA 
ENTERTAINMENTENTERTAINMENT
У вас намечается торжество? 
Только у нас вы можете заказать:

Установка самых 
современных систем 
сигнализации и камер
видеонаблюдения для 
вашего дома или бизнеса

Your security is our priority 

718-820-0080
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Мама. Думаю, у каждого 
человека это слово вызывает 
самые приятные чувства. На-
верное, никто не станет спо-
рить, что каждому ребёнку, да 
и взрослому человеку, необхо-
димо гордиться отцом, но для 
меня эту гордость в большей 
степени представляет мама.

Её чёткие черты лица, при-
чём эта чёткость в чём-то напо-
минает мужскую, выразительно 
показывают её внутренний мир. 
Казалось, что руки этого челове-
ка способны оградить от всего 
на свете.

Несмотря на то, что она мно-
го работала, выполняя заказы 
своих клиентов (она была порт-
нихой), у неё хватало сил и на 
дом и семью. Она была очень 
ответственной по отношению к 
своей семье. Она не могла по-
зволить себе просто уйти в себя 
и остаться хоть один вечер без 
дела.

Мама всегда хорошо отно-
силась к людям, и они отвечали 
ей тем же. Она всегда будет для 
нас, детей, внуков, правнуков, 
примером сильного человека, 
умеющего радоваться и радо-
вать других.

Мама Юсупова Бахшанда 
бат Ҳано родилась в 1922 году 
в г. Каттакургане. Она дочь Ни-
сона-Споро Юсупова и Ҳано бат 
Мағит Мушеевой. 

Бахшанда – это имя она 
получила при рождении, так 
как наша бабушка Ҳано долгое 
время не доносила своих де-
тей: плохо проходила её бере-
менность. Бахшанда означает 
"дарённое". Её еврейское имя 
Ривқо. В народе её называли 
Бахшандаи-мошиндўз.

В семье Нисона и Ҳано рос-
ли ещё пятеро детей: Натани-
эль, Мишоэль, Мазол, Лиъо и 
Бензакуним. Живя у своих ро-
дителей, мама выучилась на 
портниху-закройщицу женской и 
мужской верхней одежды.

В январе 1944 года она вы-
шла замуж за нашего отца Ка-
таева Абрама Миэрхаимовича 
– старшего брата Исхока Ката-
ева, заслуженного артиста Уз-
бекистана. В этом браке у них 
родились семеро детей: четыре 
дочери и три сына: Борис, Ми-
рьём, Яқов, Неқадам, Оснат, Ма-
лика, Рубен.

В 1947 году мои родители 
были приглашены в г. Душанбе, 
на постоянное место житель-
ства, родственниками моего 
отца – Мўшеи Катта и Истамом 
Рубиновым. В этом городе мама 
завоевала огромный авторитет 

как лучшая портниха. Многие в 
Душанбе помнят её как Бахшан-
даи-мошиндўз. Она обшивала 
немало известных в Душанбе 
людей, всегда умела угодить 
заказчикам с самым взыскатель-
ным вкусом. Но главное – её 
труд был трудом матери, под-
нявшей на ноги семерых детей. 
Мы, дети, и сегодня чувствуем 
на себе материнскую заботу. 
Каждый из нас рос благодаря её 
стараниям и наставлениям, по-
лучил образование и специаль-
ность. Все мы успешны благода-
ря её воспитанию. Каждому из 
нас она смогла принести удачу и 
успехи в делах.

В 1989 году мама вместе с 
братьями и сёстрами репатри-
ировалась в Израиль, где уже 
проживала моя сестра Неқадам. 
В Израиле она прожила недол-
гую жизнь, но была очень счаст-
лива, что дети и внуки были ря-
дом с ней и заботились о ней. 
Дочь Неқадам и младший сын 
Рубен открыли в г. Рамле ресто-
ран, который назвали в честь 
матери – "Бахшанда". Сегодня 

этот ресторан называется "Ама-
деус". 4 сентября 2022 года в 
этом ресторане мы будем отме-
чать 100-летие со дня рождения 
мамы.

Иногда, вспоминая маму, сам 
себя ругаешь, что не всё выска-
зал маме при её жизни. Ею не 

были услышаны слова любви, 
которые всегда были на кончике 
языка. Я помогал ей всегда во 
многом – и надеюсь, что она чув-
ствовала мою любовь.

Никто, никогда не бывает 
готов к неожиданному уходу из 
жизни родных людей. Я желаю 
всем ценить родных при жизни.

26 августа 1993 года (9 элу-
ла) мама внезапно покинула этот 
мир. Она не болела, ни на что не 
жаловалась. Накануне она была 
на торжестве, отмечала свадьбу 
своей внучки.

За несколько часов до смер-
ти она беседовала со своими 
внучками, младшими дочерями 
сына Рубена, рассказывала, как 
прошла свадьба, прилегла и… 
её не стало. И мы все осиротели. 
Кажется, рухнул целый мир. Мы 
не представляли, как жить без 
любимой мамы.

Ильяс Маллаев, поэт, дра-
матург, заслуженный артист Уз-
бекистана, посвятил несколько 
стихов нашей маме. Он сам при-
нимал участие в первой годов-
щине её смерти в Израиле.

Мама может умереть. 
Но её мысли, надежды 

и мечты будут
жить в нас!

Борис КАТАЕВ

1922 – 1993

БАХШАНДА ЮСУПОВА  МАТЬ ГЕРОИНЯ
К 100-летию со дня рождения 

Бахшанда бат Хано Юсуповой-Катаевой

ÑÏÀÑÈÁÎ, ×ÒÎ ÁÛËÀ!

Бар мани бечора имрўз нолаю фарьёд кунед,
Ашки худ резед чун оби дарьё  нолаҳо буньёд кунед
Хотирамро бо гулу сумбул кунед ҳар лоҳза шод,
Шамъ гиронед манзили қабри маро обод кунед.
Аз басе дар сарам буд ҳам бурчи модар ҳам падар
Номи ман гирди забон ореду ҳардам ёд кунед.
Доимо ду дастам ба меҳнат баҳри  ҳафт фарзанди худ
Аз ҳамин рўз Борисам сардори як авлод кунед!

Бо ду чашми хумчақон кардам наво эй дўстон,
Аз ҳамма айши ҷаҳон гаштам ҷудо эй дўстон,
Хирра шуд офтоби умрам ногаҳон дар чашми ман
Шуълаи барқи ҷаҳон гашта сиёҳ эй дўстон.
Ашки ҳасрат аз ду чашмам рехт   ногаҳон баъди тўй.
Ноумед гаштам зи дарди бедаво эй дўстон,
Дидани дидори фарзанди нахўстин буд дар дил
Алвидо! Ҷон додаму кардам дуъо эй дўстон.

Б-г послал ей лёгкую кончину,
А родным – бескрайную кручину.
Хорошо голубке в небесах –
Шьёт теперь для ангелов наряды.
А печаль заслышав в голосах, -
Не горюйте, - говорит, - не надо!..
Долго я жила, как птица в клетке,
А теперь я отдыхаю, детки.

Больше других ты отведала зла, Бахшанда,
А для детей своих вечной была, Бахшанда,
Хоть и любила веселье, дела не велят:
Шила, варила, стирала, пекла, Бахшанда.
А над могилой поют соловьи, Бахшанда,
Неугомонны, как внуки твои, Бахшанда,
Дети тебя вспоминают в любви и слезах,
Ангелы знают напевы твои, Бахшанда.

Шеъри Ильёс МАЛЛАЕВ
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Наша мама родилась в 
преддверии еврейского Но-
вого года (Rosh Hashanah) в 
семье Исаака Хияева и Ра-
хель Исмаиловой (коэны), в 
г. Бухаре. 

Когда они поженились, у 
рано овдовевшего деда была 
дочь Хусни, а у бабушки (вдо-
ва с 17 лет) был сын Гавриель 
Устаев, который рос у богатых 
родственников его отца. 

Мама была старшим ребён-
ком в новой семье. За ней, по-
сле 1924 года, родились наша 
тётя Эстер, дяди Давид, Сиён-
хай и Илёвухай. 

Светлая память усопшим! 
Крепкого здоровья и долголе-
тия нашему дяде Хайке, про-
живающему с супругой Ниной 
в Израиле. 

Семья, где росла мама, 
была очень талантливой. Мама 
и хола Эстер пели шашмаком, 
дядя Сион и Хайка украшали 
наши семейные торжества пе-
нием и игрой на рубабе. Мой 
кузен Симхо, который унасле-
довал от своих родителей за-
мечательный голос, работает с 
Авромом Толмасовым. 

Детство мамы закончилось 
очень рано. Не окончив школу, 
она пошла работать в магазин 
мужа сводной сестры Хусни – 
Мишоэли Овдони. Там её при-
метил для своего сына, нашего 
отца Малкиеля, дед Рахмин. В 
её неполные 16 лет сыграли 
свадьбу.  

Папа был старше мамы на 
10 лет. Он был выпускником хе-
дера. Блестящий знаток Торы, 
иврита, арамейского и арабско-
го языков. 

В 1939 году родился наш 
старший брат Яков, затем, в 
1940 году, – сестра Тамара. 

В 1941 году грянула война. 
Отец добровольцем ушёл на 
фронт, защищал свою Родину. 
С ним служил и его младший 
брат, герой – дядя  Миша, кото-
рый посвятил 18 лет службе в 
Советской армии. 

Молоденькая мама оста-
лась с двумя маленькими 
детьми без кормильца. Отец 
всегда занимал должности 
главного бухгалтера на пре-
стижных предприятиях г. Бу-
хары. Нашли выход её двою-
родный брат, муж тёти Эстер, 
– Рафаэль и соседи: дядя Пи-
сар Шаулов и Исак Талибов. 

Каждый день мама со свои-
ми компаньонами ходила пеш-
ком (12 км) в город Каган. Они 
закупали скотину, забивали по 
еврейским законам кашрута. 
Мама занималась разделкой 
туши. Таким образом она под-
держивала семью. 

В 1941 она приметила до-
мик рядом с домом нашей ба-

бушки Рохел. Написала письмо 
отцу на фронт: "Мулло Маркел. 
Ман мехарам хавли (дом)". 
Отец пишет: "Хавли ёки халво 
(халва)". 

Мама всегда очень легко 
находила выход их любого ту-
пикового положения. Соседи 
порекомендовали ей помощ-
ника по уходу за детьми вдов-
ца Гафора-ака чала. Он очень 
хорошо помогал нашей семье, 
пока мама добывала деньги и 
продукты: следил за малыша-
ми: приносил воду, подметал 
двор. Мы ему безмерно благо-
дарны. Мама его кормила тем 
же, чем питались мы сами. Он 
для нас был бобо Гафор. Свет-
лая ему память!  

26 ноября 1945 года наш 
дорогой отец вернулся с войны 
живой, с небольшими ранени-
ями. Ровно через 9 месяцев, 
26 августа 1946 года, родился 
мамин любимчик брат Иса-
ак. Затем родилась я, за мной 
еще четверо моих сестренок: 
Нина, Мария, Адино, Светлана. 
Моя младшая сестричка Све-
тик поистине была для мамы 
палочкой-выручалочкой, когда 
все старшие дети обрели свои 
семьи и покинули родительский 
дом. 

В 1951 году отец купил дом 
гораздо больше прежнего. 

Наш Хони Калон был разме-
ром: 8 х 4 х 4 метра. На стенах 
были надписи на арабском язы-
ке, которым владел наш отец! В 
знойную жару мы обходились 
без кондиционера, так как окна 
наглухо закрывались мощными 
ставнями, сохраняли прохладу. 
Украшать мехмонхона (гости-
ную) не было необходимости! 
Один массивный галем,  шул-
хон, курпачи, посуда на тоқ-
ча с самого потолка и донизу. 
Все стены и потолки искусно 
оформлены в восточном стиле.  

Мама была очень госте-
приимная. Двери нашего дома 
неизменно были открыты для 
всех. Древняя Бухара всегда 
привлекала туристов. И если 
они, проходя мимо нашего 
дома, интересовались бытом, 

мама с радушием приглашала 
войти в нашу Большую комнату. 
Они восхищались архитектурой 
г. Бухары и людьми, населяю-
щими Узбекистан! 

До сих пор помнится, как в 
Хони Калон проходили все ев-
рейские праздники. Мама тру-
дилась, не покладая рук. Чем 
только она не занималась? 
Готовила еду на раз-
личные торжества: де-
лала халву (пашмак, 
лавз), самсу, пекла 
лепёшки, нони тоқи, 
тунук.  

В преддверии Пе-
саха проводилась 
капитальная уборка, 
побелка, чистка всей 
посуды, которой никто 
не пользовался целый 
год. Затем в специаль-
ной комнате раскаты-
вали мацу. Все соседи 
занимали очередь. 
Мама выпекала мацу 
в тандыре. 

Она знала секре-
ты народной медицины и всех 
лечила бескорыстно. Она пре-
красно знала анатомию живот-
ных. Поэтому без труда могла 
определить их кошерность. 

Легендарный наш детский 
доктор Аркадий Михайлович 
Акбашев, любя, называл её 
"доктор без диплома".  

После проводимых брит-ми-
ла маму приглашали лечить 
младенцев. Только когда ре-
бёнок легко мочился, мама 
спокойно позволяла себе идти 
домой. 

За советами по организации 
любых мероприятий соседи 
приходили к нашей маме, неза-
висимо от национальности. 

Мама была очень поклади-
стой, щедрой, бойкой, но, когда 
было необходимо, могла пока-
зать свой "мужской" характер. 
Помнится, мне исполнилось 7 
лет, мама пошла записывать 
меня в школу № 2. Директор 
отказал ей, мотивируя это тем, 
что у меня маленький рост. Она, 
долго не думая, швырнула ему 
в лицо удостоверение "Мать-ге-

роиня". Директору Бадальянцу 
ничего не оставалось делать, 
как принять меня в школу. Я 
маму не подвела, как и все мои 
сёстры и братья. 

В 1960 году мама на свадь-
бу старшей дочери Тамары 
пригласила Барно Исхакову. 
Она выходила в фартуке из 
кухни, в карманах держала 
саргардони, осыпала любимую 
певицу деньгами и обратно 
возвращалась на кухню. Всем 
детям она справила свадьбы 
со всеми обрядами: рўбинон, 
қудобини, қошчинон, домод-
даророн, мўйсаргирон, қошчи-
нон,  остар бурон, молодёжный 
вечер. Каждые роды,  ҳаммом-
буророн всем без исключения, 
гаворабандон, пойтахт и др. 

Разве всё упомнишь? 
В течение 40 дней после 

родов кормила, поила у себя 
дочерей. Уму непостижимо, 
сколько в этой маленькой, 
хрупкой женщине было энер-
гии, трудолюбия, желания бес-
корыстно помочь людям! 

Поистине, наша мама была 
женщина эшет хаиль, асил и 
поқиза. 

28 внуков, 4 правнука. Не-
смотря на то, что наша се-
мья была большая, родители 
никогда не заставляли идти, 
вместо учебного заведения, на 
заработки, получить навыки ре-
месла. Наша мама знала цену 
образованию. Ей не довелось 
получить его. но она всячески 
поощряла свою единственную 
сестру получить специальное 
медицинское образование. 

Брат Сиёнхай стал в Душан-
бе врачом; младший – зубным 
техником. Бабушка Рохел умер-
ла в 58 лет, и хлопоты по же-
нитьбе младших братьев легли 
на плечи двух сестёр. 

Нам, всем восьми детям 
дали возможность получить 
образование: четверым – выс-
шее, четверым – средне-специ-
альное, при этом помогали ма-
териально. 

Говорят, по проводам в по-
следний путь можно судить о 
человеке. После кончины мамы 
наш большой дом был пере-
полнен весь год. Мама была 
мудрой, давала очень дельные 
советы. Когда она занемогла 

и уже не было сил передви-
гаться, к ней всё приходили за 
советами, как накрыть столы, 
сколько продуктов необходимо 
для какого количества людей. 
Каждый её совет позволял в ус-
ловиях дороговизны и дефици-
та сэкономить тысячи рублей.  

Мама была общительной, 
щедрой, бескорыстной, отзыв-
чивой, всегда готовой помочь 
детям, внукам, родственникам, 
соседям. Она была ҷигардўст. 

Вспоминается один эпизод. 
В январе 1986 года наш 

отец решил отправить нас в 
г. Душанбе, где жили мамины 
младшие братья. Сиёнхай ис-
пользовал связи среди своих 
бывших сокурсников-врачей, 
чтобы тщательно провести об-
следование нашей мамы. 

16 января мама попросила 
дядю купить свежую рыбу. Пре-
возмогая боль, она вышла во 
двор пожарить рыбу, вспомнив 
о дне памяти своего двоюрод-
ного брата Юнатана Гулькаро-
ва, прочла молитву за упокой 
его светлой души.  

Шесть зятей (домодов), две 
невестки всегда отзывались о 
ней добрым словом. 

Восемь қудо. Ко всем она 
имела подход. Внуки её обожа-
ли. Для всех внуков она находи-
ла вкусности, подарки, причём 
купленные на заработанные 
своим трудом деньги. 

Мама говорила 
в шутку: "ҳамма кор 
кардам, дузи, ба рахи 
бад на рафтам. ҳа-
лор орде, халор бур-
соде". 

И не раз мама со-
общала: "Ман дуои 
падаршом дорам". 
Дословный перевод 
с бухарско-еврейско-
го языка: "Я имею 
благословение моего 
свекра". Для мамы 
это благословение 
было высшей награ-
дой! 

Ко всему она от-
носилась философски, в том 
числе и к смерти. 

Она утверждала: "Дунъё 
маза надорад. Бо девонаги на 
кунетон бо, бади мурдан. Ха-
мин рўз, хамин шав, якта курта 
кам мепушам, як тавақ авқот 
кам мехурам". 

Наша мама ушла в мир иной 
8 марта 1986 года, в Женский 
день. Каждое 8 марта у мамы 
было очень много цветов. В 
этот день не было исключения. 

4 сентября нынешнего года 
маме исполнилось бы 100 лет. 

С нами её нет физически 
более 36 лет, но в сердцах де-
тей, внуков, правнуков она веч-
но с нами, посылает нам с Не-
бес свои благословения. 

Мы обязательно соберёмся 
почтить светлую память нашей 
Матери, поистине Героини, 
Сары Хияевой, как почтили па-
мять Отца Малкиела Якубова в 
2012 году, в день его юбилея. 

Приглашаю земляков, знав-
ших нашу маму, принять уча-
стие в этом важном для нас 
мероприятии.

ÏÀÌßÒÜ В НАШИХ СЕРДЦАХ  ЩЕДРОСТЬ, 
БЕСКОРЫСТИЕ, ОТЗЫВЧИВОСТЬ МАМЫ

К 100 ЛЕТИЮ ХИЯЕВОЙ САРЫ ИСААКОВНЫ
1922  2022 1922  2022 

                     

Зоя 
ЯКУБОВА,

Квинс, 
Нью-Йорк
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Салют Победы поднял на 
ноги полстраны. Все стреми-
лись домой – туда, откуда при-
шлось бежать. Захватил этот 
вихрь и нас. И уже в июле мы 
сидели в вагоне нормального 
пассажирского поезда, кото-
рый шел на запад. Мы ехали 
в родную Белоруссию. Бра-
тик мой с интересом смотрел 
в окно и часто улыбался. А я 
был серьезным молодым че-
ловеком десяти лет, будущим 
третьеклассником. В моем та-
беле за второй класс стояли 
оценки (в только что введенной 
цифровой системе): арифмети-
ка – 5, чтение – 5, письмо – 3.

Мама меня утешила:
– Ничего, научишься пи-

сать.
Она, как всегда, была пра-

ва.

История вторая. 
КОЕ-ЧТО 
О ЛЮБВИ

...Он приоткрыл дверь. 
На великолепном ложе спа-
ла женщина. Это была она, 
одна из самых знатных дам 
британского двора. И король 
определил его, Гуинплена, 
человека с обезображенным 
с детства лицом, человека, 
который всегда смеется, ей в 
мужья. Она еще не знала это-
го. Он пришел сказать, что 
отказывается от монаршей 
милости.

Сейчас он увидел ее впер-
вые. Женщина была прекрас-
на. Гуинплен замер на пороге. 
Тонкая прозрачная накидка 
соскользнула со спящей. На 
мгновение он даже забыл свою 
любовь, свою Дею…

Передо мной лежал роман 
Виктора Гюго. Меня поразила 
фраза, которой автор завер-
шал описание: "Голая женщина 
– женщина во всеоружии". Этот 
образ звучал призывно и ма-
няще и, может быть, в первый 
раз затронул какие-то струны в 
моей душе.

Мне никогда не приходи-
лось видеть голых женщин. 
Трудно сказать, повезло или 
не повезло. На одноклассниц я 
обращал умеренное внимание, 
хотя некоторые заслуживали 
большего.

Судьба заботливо вела 
меня за руку, оберегая от слу-
чайных искушений. Даже когда 
в шикарной квартире школь-
ного товарища я по ошибке 
вместо туалета открыл дверь 
в ванную, где мылась его мать, 

она уже успела одеться и при-
чесывалась. Правда, одна пола 
халата немного завернулась 
и обнажила маленькую белую 
запретную зону выше коле-
на. Мой взгляд непроизвольно 
устремился туда, и две долгие 
секунды я не мог оторваться от 
искусительного зрелища. Ког-
да я поднял голову, мои глаза 
встретились с глазами женщи-
ны. Она смотрела на меня чуть 
насмешливо и в то же время с 
незнакомым мне тревожащим 
выражением. Медленно, слов-
но нехотя, она сделала движе-
ние, чтобы запахнуть полу, при 
этом дразнящая меня зона по-
чему-то на миг резко увеличи-
лась. Лицо мое вспыхнуло, и я 
выскочил из ванной.

Но судьба, видимо, поняла, 
что допустила промах, и боль-
ше таких шансов не давала.

Конечно, мне было извест-
но, что детей находят не в капу-
сте и у аистов хватает своих за-
бот. Смешно было бы учиться 
в восьмом классе и оставаться 
наивным младенцем. Но это 
было не знание, а окрошка из 
туманных намеков и призрач-
ных описаний, обильно сдо-
бренная солью. Чтобы познать 
жизнь, я отправлялся в библи-
отеку.

Наверное, я слишком рано 
научился читать. Книги проле-
тали мимо моих воспаленных 
глаз с огромной скоростью, 
иногда кое-что оставляя в со-
знании. Воображение будора-
жили героические фигуры и 
романтические любовные исто-
рии.

Впрочем, скорее всего, мне 
так только казалось. Потому 
что, если сквозь время огля-
нуться назад, сразу выясняет-
ся, что на риторический вопрос, 
что такое любовь, я получил в 
школьные годы столько различ-
ных ответов, что нелегко было 
бы выбрать из них наиболее 
точный. Хотя и не задавал это-
го вопроса.

То, что реальная жизнь 
развертывается совсем не по 
книжным сценариям, я впервые 
осознал в четвертом классе на-
чальной школы.

По сегодняшним меркам это 

был странный класс. Меньшую 
часть составляли те, кто при-
шел учиться в свой возрастной 
черед. Я был на год старше 
положенного. Многие местные 
ребята вернулись в школу, про-
пустив несколько лет, после вы-
нужденного перерыва, вызван-
ного войной.

Кристина сидела на послед-
ней парте у окна. Ей было шест-
надцать. Учиться не хотелось. 
Все уроки она безразличным 
взглядом следила за события-
ми на школьном дворе, отвле-
каясь только когда ее вызывали 
или когда в классе возникали 
острые ситуации. С завидным 
постоянством она списывала у 
меня письмо и арифметику. Я 
никогда не отказывал.

Однажды, в октябре, она 
сказала мне:

– Пойдем завтра после шко-
лы к нам. Яблоками угощу.

Я не решился сразу согла-
ситься, но Танька, ее соседка 
по парте, подтолкнула меня:

– Иди, иди, не пожалеешь.
Время стояло голодное, 

фруктов мы почти не видели. 
Наш небольшой областной го-
род на самом западе Белорус-
сии ничем не отличался от со-
тен других с их непременными 
атрибутами советского после-
военного быта.

Отменяли карточки, и в ма-
газинах появлялись первые 
свободные товары. В кинотеа-
трах шли "трофейные" фильмы 
"Багдадский вор", "Индийская 
гробница", "Сестра его дворец-
кого". Мелькали кадры неведо-
мой нам таинственной жизни, а 
иногда экран становился тем-
ным и звучали непонятные ре-
плики без изображения. Но как 
бы долго это ни длилось, в зале 
никто не возмущался, все пони-
мали, что убраны любовные 
сцены, которые нашему зрите-
лю видеть не положено.

А в школах стояли черные 
парты, изрезанные многочис-
ленными надписями, и откид-
ные крышки хлопали, как при 
выстреле, и на тетрадных ли-
стах оставались жирные чер-
нильные кляксы, и чернильни-
цы-непроливашки все равно 
проливались, и мы носили их в 

полотняных мешочках, которые 
стягивались веревочками.

Мешочек, привязанный к 
портфелю, бил меня по ноге, 
пока мы с Кристиной пробира-
лись по каким-то колдобинам. 
Она жила на окраине, где уже 
начинался густой сосновый 
бор. Здесь было тихо и легко 
дышалось. На улице, похожей 
на деревенскую, стояло около 
десятка домов.

Мы прошли в калитку и ока-
зались во дворе. Дом был не-
большой, зато огромный сад 
еще кое-где светился гроздья-
ми зимних яблок. Я шагнул за 
Кристиной в открытую дверь. 
После полумрака сеней ком-
ната показалась яркой и на-
рядной. В левом углу висела 
икона. Прямо напротив входа 
на краю кровати с двумя пышно 
взбитыми подушками сидела 
женщина. Ее усталое лицо и 
видавшая виды одежда никак 
не вязались с розовым покры-
валом и кружевными оборками 
наволочек.

– Кого еще привела? – угрю-
мо бросила она, не ответив на 
мое "здравствуйте!".

– Это из школы. Мы вместе 
учимся, – независимо ответи-
ла Кристина. И повернулась ко 
мне:

– Пойдем.
Мы вошли в комнату по-

меньше.
– Не обращай внимания. 

Мамка на работу собралась во 
вторую смену, вот и злится. А я 
здесь живу.

Я огляделся. Кровать – точ-
ная копия той, первой. Шкаф. 
Никаких следов тетрадей и 
учебников.

– Обед на плите! – крикнула 
женщина.

В окно я увидел, как она 
прошла по двору и вышла за 
калитку.

– Подожди минутку, – сказа-
ла Кристина.

Я остался один. Мое вни-
мание привлекла тумбочка. 
Одеколон, духи, пудра, каки-
е-то коробочки с заграничными 
этикетками, расчески, щетки. 
Я раньше никогда не видел 
такого. В памяти всплыло мно-
гократно читанное слово "буду-
ар". Будуар герцогини… И еще 
какие-то непонятные слова: 
"пеньюар", "дортуар", "папи-
льотки". В воображении возник-
ла дама в длинном платье – с 
картинки из "Трех мушкетеров", 
и в этот момент я почувствовал, 
что на меня кто-то смотрит. В 
дверях стоял невысокий муж-
чина средних лет с круглым 
лицом.

– А у нас гости! – насме-
шливо протянул он. Мужчина 
улыбался, но казалось, кто-то 
отдельно нарисовал улыбку 
и приклеил ее ему на лицо. А 

взгляд, несмотря на смешинки 
в глазах, был такой колючий, 
что мне сразу стало не по себе.

– Ты уже дома? – раздался 
удивленный голос Кристины. – 
На целых два часа раньше!

– Это мой отчим, Петр, – 
сказала она, входя. – Мамкин 
муж.

Что-то не понравилось мне 
в ее интонации.

– А ты, значит, Кристинкин 
жених, – отреагировал Петр и 
громко захохотал.

От этого смеха мне стало 
еще более неуютно. Уже не хо-
телось яблок.

– Мне пора домой, – про-
бормотал я.

– Может, останешься? – 
очень уж неискренне спросила 
Кристина.

Отрицательно помотав го-
ловой, я прошмыгнул мимо 
отчима и устремился к выходу. 
Отбежал метров сто, завернул 
за угол, остановился. Вынул из 
кармана два яблока, которые 
мне сунули напоследок, внима-
тельно посмотрел на них и изо 
всей силы запустил в сторону 
леса.

Потом я не раз бывал в этих 
местах – собирал грибы, зимой 
катался на лыжах. Но к тому 
дому больше не подходил.

Началась третья четверть, 
и Кристина перестала ходить в 
школу.

– У нее мамка тронулась, 
– под большим секретом сооб-
щила мне Танька. – Ее в сумас-
шедший дом увезли.

Видно было, как она боро-
лась с искушением сказать еще 
что-то и наконец не выдержала.

– Только никому. Кристина 
замуж выходит.

Я был ошарашен. Это не 
укладывалось у меня в голове. 
Я никогда не видел, чтобы она 
с кем-нибудь гуляла.

– За отчима, – добавила 
Танька. – Только расписывать-
ся они не будут.

Я был потрясен еще боль-
ше. Секрет жег меня изнутри, 
хотелось поделиться, обсудить, 
понять. Но я дал слово и не мог 
его нарушить.

Последнюю информацию 
Таня принесла в мае: Кристина 
родила девочку.

На этом мое начальное об-
разование завершилось.

В пятый класс я пошел уже 
в новой школе. По сравнению с 
прежней это было солидное за-
ведение в центре города, хотя 
и расположенное в старом зда-
нии.

Не знаю почему, но здесь 
исчезла былая разница в воз-
расте между учениками одной 
параллели. У меня появились 
новые друзья и увлечения, но, 
как прежде, библиотека оста-
валась самым притягательным 
местом.

kstati.net 
Продолжение следует.

ÄÅÒÈ ÂÎÉÍÛ А С ЛЕНТЫ ПАМЯТИ БЫЛОЕ НЕ СОТРЕШЬ
История вторая. КОЕ-ЧТО О ЛЮБВИ

                 
Самуил 

КУР

Река Неман, Гродно.Река Неман, Гродно.
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10 августа 2022 г. в своём 
традиционном месте встреч, 
в ресторане-чайхане "Тан-
дури", собрались на очеред-
ную встречу члены Клуба и 
приглашенные гости. Всего 
приняли участие во встрече 
более 30 человек. Встречу 
открыл президент Обще-
ственного научного центра 
(ОНЦ) бухарских евреев 
"Рошнои" д-р Роберт Пинха-
сов: "Мы собрались сегодня 
в юбилейный год 30-летия 
нашей организации, кото-
рая была создана в далёком 
1992 году. 

Ныне здесь присутствуют 
некоторые участники того за-
седания. Почти 25 лет в нашей 
работе учавствует профес-
сор Иосиф Калонтаров. Он 
очень помогал мне в работе, 
мы вместе обсуждали новые 
идеи, эту работу он вёл по-
вседневно, будучи ответствен-
ным секретарём "Рошнои" и 
ответственным редактором 
журнала "Надежда", и сделал 
очень много, чтобы поднять 
авторитет нашей организации. 
Он скромный человек, но без 
него наш Клуб был бы другим. 
Мы уже выпустили с ним книгу 
"Нам четверть века" к нашему 
25-летию, но поскольку этот 
юбилей, по объективным при-
чинам, не смогли вовремя от-
метить, то в дополнение к той 
книге мы готовим к изданию 
новую "Нам 30 лет", в которой 
рассказано о работе "Рошнои" 
за последние 5 лет, с 2017 
года. 

Выражаю ему благо-
дар-ность за его работу. Ду-
маю, что мы уже готовы, 
чтобы в октябре провести 
юбилейную конференцию. 
У нас есть фильм и буклет о 
деятельности ОНЦ "Рошнои", 
члены "Рошнои издали  за 
30 лет более 380 книг, в том 
числе за последние 5 лет - 84 
книги, опубликованы тысячи 
статей в США и Израиле, уча-
ствовали в 10 конференци-
ях (включая 2 медицинские). 
Нам есть чем гордиться. И 
30-летию нашей организации 
посвящена статья В. Кандино-
ва, в газете "Bukharian Jewish 
Link", где достойно оценена 
наша работа. 

Пришло время, чтобы этим  
вопросом вплотную занялся 
Оргкомитет, состав которого 
Президиум ОНЦ представит в 
рабочем порядке. За период 
после последней нашей встре-
чи в мае, мы имели контакты 
с исследовательской группой 
"Подвиг и память" (Израиль), 
с редакциями нашей перио-
дики. Авром Пинхасов из Из-
раиля прислал нам несколько 
номеров, издаваемой им инте-
ресной газеты "Марварид", ко-
торая также выходит онлайн. 
Состоялись встречи с Юрием 
Алаевым, который руководит 
спортивной деятельностью 
общины бухарских евреев Из-

раиля и Грегори Пинхасовым 
из Парижа (моим родственни-
ком), который является зна-
менитым фотографом. Надо 
отметить наших именинников 
июня-августа: Бориса Якути-
лова, Бена Исакова, Марика 
Мавашева.   

Иосиф Калонтаров: 
"Роберт Абрамович по своей 
скромности забыл сказать, что 
Совет ветеранов войны и бор-
цов с нацизмом Израиля отме-
тил его заслуги по освещению 
роли бухарских евреев в вой-
не с нацизмом Почётной Гра-
мотой и памятной медалью. В 
книге "Нам 30 лет" представ-
лены обложки книг, изданных 
за 2017-2022 г. (всего выпуще-
но более 80 книг). 

40 сборников стихов и про-
зы издал д.т.н. Э. Аминов. В 
этой же книге приведён список 
наших публикаций в газетах и 
журналах. Только В. Аулов и 
А. Завулунов прислали списки 
своих статей. К сожалению, 
остальные авторы говорили, 
что не вели учёт своим пу-
бликациям. Спасибо Роберту 
Абрамовичу, который собрал 3 
ящика архива нашей деятель-
ности за все годы, в том числе 
вырезки из статей наших ав-
торов и предоставил мне эти 
данные, которые включены 
в книгу. На деле, публикаций 
наших было гораздо больше, 
чем представлено в книге. 

Оргкомитет мы создавали 
ещё в 2017 году, но он ни разу 
не собирался. Надо к этому 
относиться со всей серьёз-
ностью. Поздравляю Иосифа 
Ядгарова с выпуском двух 
книг, посвященных головной 
боли и мигрени. Присоединя-
юсь к поздравлению нашим 
славным именинникам. Же-
лаю им и всем собравшимся 
доброго здоровья и творческо-
го долголетия!"

Борис Катаев: "С удо-

вольствием поддерживаю 
предложение Роберта Пинха-
сова о проведении празднова-
ния нашего юбилея на высшем 
уровне. Создание Робертом 
Абрамовичем клуба "Рошнои" 
30 лет назад было лучом све-
та для нашей интеллигенции. 
С тех пор наша организация 
выросла и завоевала автори-
тет. Мы также соскучились по 
зарубежным конференциям и 
поездкам, которые были ор-
ганизованы после конферен-
ций".

Юзеф Мурдахаев: "Лет 
30-40 назад мы сами многого 
не знали о бухарских евреях. 
Был лишь очерк Якуба Ка-
лонтарова "Среднеазиатские 
евреи" в сборнике "Народы 
Средней Азии и Казахстана", 
а уже в перестроечное время 
брошюра Д. Ниязова. Но ра-
боты наших  историков, в том 
числе,  и членов "Рошнои", в 
особенности книги Р. Пинха-
сова, раскрыли некоторые бе-
лые пятна нашей истории. Это 
большая заслуга Роберта, ко-
торому много помогал Иосиф 
Калонтаров, он также заслу-
живает нашей благодарности. 
Надо с уважением относить-
ся к памяти наших предков и 
ушедших из жизни – это наш 
долг".

Иосиф Ядгаров: "Я хочу 
выразить глубокую благодар-
ность Роберту Пинхасову за 
опубликованную в газете ре-
цензию на мою книгу "Голов-
ная боль". У каждого сегодня 
есть вчера, а вот будет ли 
завтра – это вопрос. Поэтому 
цените сегодняшний день, жи-
вите этим днём и заботьтесь о 
своём здоровье".

Пулат Шалонов: "В Аф-
ганистане я работал главным 
хирургом-консультантом в 
системе госбезопасности и 
погранвойск. Там оказался 
свидетелем и участником чу-

десного исцеления подполков-
ника ГБ в госпитале, оставше-
гося живым после попадания 
противотанковой гранаты в 
грудную клетку. Раненого при-
везли в Душанбе в госпиталь 
погранвойск. Для защиты хи-
рурга и медсестры в течение 
3-х дней было создана инже-
нерная защита. Когда я взял 
гранату из грудной клетки, в 
ней уже не было запала, и по-
тому она не взорвалась. Под-
полковник выздоровел после 
операции. Об этом писали в 
военных журналах и в цен-
тральной прессе Совет-ского 
Союза".

Иосиф Шаламаев: "Я дав-
но знаком с семьёй Р. Пинха-
сова, часто бываю у них дома, 
я там отдыхаю душой. Я был 
свидетелем, как создавались 
книги Роберта, как он общался 
со многими людьми, а по ряду 
вопросов консультировался 
с Иосифом Калонтаровым по 
телефону.  Спасибо Роберту, 
что он собирает нас здесь". 

Эдуард Аминов прочитал 
свои стихотворения, посвя-
щенные некоторым членам 
Клуба, в том числе, Роберту 
Пинхасову и Эзро Малакову.

Эфраим Гавриэлов: "Мне 
очень приятно, что здесь со-
брались лучшие представи-
тели нашей интеллигенции. 
Призываю всех поддержать 
Роберта Абрамовича и при-
нять участие в подготовке и 
проведении юбилейной кон-
ференции в октябре". 

Юхан Беньяминов произ-
вёл большое впечатление на 
всех своим стихотворением, а 
скорее, небольшой поэмой "Я 
– еврей", а затем они вместе 
с И. Шаламаевым исполни-
ли акапелла романс "Ямщик, 
не гони лошадей!" под апло-
дисменты слушателей. 

Велиям Кандинов: "Меня 
очень затронула тема еврей-

ства. Я задался себе вопро-
сом: "Почему люди ненавидят 
евреев? И пришёл к выво-
ду, что это следствие зави-
сти: евреи всегда заметны, 
они выделяются, но так они 
устроены Вс-вышним. Но в 
своей повседневной жизни я 
придерживался лозунга: "Не 
выделяйся!". На лекциях я 
одевался скромно, старался 
не выделяться из коллектива, 
помогать всем сотрудникам".  

Эзро Малаков: "Нам, 
старшему поколению, следует 
задуматься над тем, будет ли 
работать "Рошнои" в будущем. 
Есть ли у нас смена? Я бес-
платно подготовил в Академии 
хазанута  исполнителей наших 
религиозных песнопений. И 
очень хотел организовать шко-
лу для юных исполнителей, но 
руководство общины меня не 
поддержало. Надо поддер-
живать Кайков-медиа – они в 
течение 40 лет документируют 
нашу историю". 

Арон Аронов: "Я счаст-
лив, что, наконец, музей на-
шего наследия нашёл своё до-
стойное место благодаря Яну 
Моше. Мы смогли расширить 
нашу экспозицию, пополнить 
её новыми экспонатами. Наши 
люди помогают нам. Когда мы 
обратились в "Кайков-медиа", 
с заказом на электронное обо-
рудование, они отказались от 
денежной оплаты и обещали 
сделать эти работы бесплат-
но, а великий художник Рубен 
Борэ подарил нам свою боль-
шую картину. Роберт даёт нам 
великое счастье человеческо-
го общения, которое так ценил 
Сент Экзюпери".

Рубен Борэ: "Моя насто-
ящая фамилия Борухов, но в 
Америке я изменил её на бо-
лее звучную Борэ. Я не мыслю 
дня без мольберта – это моё 
призвание, и если я провёл 
время на каком-либо меропри-
ятии – то это время для меня 
потеряно. Но я не жалею, что 
принял приглашение быть го-
стем Вашего мероприятия". 

Роберт Пинхасов: "Я 
благодарен всем, кто пришёл 
и всем выступавшим на этой 
встрече и поддержавшим 
идею отметить 30-летие на-
шей организации в октябре 
2022 г. Надеюсь, что вскоре 
будет создан действенный 
Оргкомитет по проведению 
юбилейной конференции в 
октябре текущего года. Все 
предпосылки к этому есть. Ио-
сиф Якубович по скромности 
забыл сказать, что он также 
награждён Советом ветеранов 
войны Израиля почётной гра-
мотой и памятной медалью. 
Благодарю хозяина ресторана 
за хороший стол и прекрасное 
обслуживание". 

Встреча прошла в друже-
ственной и деловой обстанов-
ке. По окончании её участники 
заседания сфотографирова-
лись. 

Исполнительный 
секретарь 
ОНЦ "Рошнои" 
профессор 
Иосиф КАЛОНТАРОВ

ÑÎÁÛÒÈÅ АВГУСТОВСКАЯ ВСТРЕЧА 
КЛУБА ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ 

Участники Клуба единомышленников 10 августа 2022 г.Участники Клуба единомышленников 10 августа 2022 г.
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"Если у израильтянки 
меньше трех детей, она чув-
ствует, что должна оправ-
даться или извиниться", 
– считает один из ведущих 
израильских демографов, 
пишет "The Economist".

Когда она приезжает в 
Лондон, ее поражает не-
хватка магазинов игрушек. У 
израильтян гораздо больше 
детей, чем у их сверстников 
в других странах развитого 
мира. В то время как у сред-
ней израильтянки 2,9 ребен-
ка, у ее сверстниц из Велико-
британии и Франции 1,6 и 1,8 
соответственно.

Демография Святой Зем-
ли имеет как геополитиче-
ские, так и экономические 
последствия. Из 9,5-милли-
онного населения Израиля 
израильские арабы, в ос-
новном мусульмане, состав-
ляют около 21% от общей 
численности, а евреи состав-
ляют примерно 74%. Но если 
включить людей на оккупиро-
ванном Израилем Западном 
берегу и в Газе, еврейское 
большинство сократится поч-
ти до половины. Это, в двух 
словах, основа трилеммы 
Израиля. У него не может 
быть одновременно сильно-
го еврейского большинства, 
всей земли, завоеванной им 
в 1967 году, и полной демо-
кратии, не дискриминирую-
щей арабов. Так что цифры 
имеют значение.

Израильские и палестин-
ские лидеры уже давно вни-
мательно следят за уровнем 
рождаемости. Ясир Арафат, 
руководивший палестин-
цами три с половиной де-
сятилетия, называл "чрево 
арабской женщины" своим 
"самым сильным оружием". 
Демографические прогнозы 
предполагали, что арабы, 
живущие между рекой Иор-
дан и Средиземным морем, 
в конечном итоге превзой-
дут численностью евреев. 
Это, безусловно, беспокои-
ло Биньямина Нетаньяху до 
того, как он стал премьер-ми-
нистром Израиля. В 2003 
году он сетовал на то, что 
уровень рождаемости изра-
ильских арабов, который тог-
да был намного выше, ставит 
под угрозу еврейство Израи-
ля, независимо от тенденций 
на Западном берегу и в Газе. 
В то время действительно 
существовал большой демо-
графический разрыв.

В самом Израиле араб-
ские женщины рожали в сред-
нем почти в два раза больше 
детей, чем еврейки. Но в 
последние несколько деся-
тилетий этот разрыв исчез, 
поскольку рождаемость из-
раильских арабов снизилась, 
а рождаемость израильских 
евреев возросла. В 1960 году 
коэффициент рождаемости 
израильских арабов состав-
лял 9,3. В следующие 35 лет 

он сократился почти вдвое, 
до 4,7, а сегодня снизился 
до 3,0. Уровень рождаемости 
палестинцев в Газе и на За-
падном берегу также снизил-
ся с 4,6 в 2003 году до 3,8 в 
2019 году. В этом палестинцы 
и израильские арабы пошли 
по пути, проложенному жен-
щинами в других местах.

В ОЭСР, клубе, состоя-
щем в основном из богатых 
стран, средний коэффици-
ент рождаемости снизился 
с почти трех в 1970 году до 
1,6, что значительно ниже 
необходимого уровня, чтобы 
население не сократилось. 
По данным исследователь-
ского центра "Pew Research 
Center", в глобальном мас-
штабе у мусульман самый 
высокий уровень рождаемо-
сти среди всех религиозных 
групп. Тем не менее даже 
этот показатель резко упал: с 
4,3 в 1995 году до 2,9 в 2015 
году. Семь арабских стран 
были среди 12 стран, в кото-
рых в период с конца 1970-
х до середины 2000-х годов 
наблюдалось самое большое 
в мире падение рождаемо-
сти. В Иране, религиозные 
лидеры которого уже давно 
призывают женщин рожать 
больше детей, рождаемость 
упала с 7,0 в 1984 году до 1,7. 
Это делает рост рождаемо-
сти среди израильских евре-
ев еще более удивительным. 
Между 1960 и 1990 годами 
их фертильность снизилась 
с 3,4 до 2,6, что позволяет 
предположить, что они шли 
в ногу со своими сестрами в 
других местах. Но затем они 
начали нарушать эту тенден-
цию, вернув уровень рожда-
емости к нынешнему уровню 
3,1.

Молитвы против 
продуктивности
Почти весь этот рост вы-

зван увеличивающимся чис-
лом ультраортодоксальных 
(или харедим) евреев в Из-
раиле, коэффициент рожда-
емости которых составля-

ет 6,6, что более чем вдвое 
превышает средний показа-
тель по стране и в три раза 
превышает уровень светских 
евреев. В результате доля 
харедим в населении Изра-
иля более или менее удваи-
валась с каждым поколени-
ем, отмечает Дан Бен-Давид, 
экономист из Тель-Авивского 
университета и аналитиче-
ского центра Института Шо-
реш. Хотя харедим состав-
ляют всего 13% населения, 
их потомки составляют 19% 
израильских детей в возрас-
те до 14 лет и 24% детей в 
возрасте до четырех лет.

Статистическое агентство 
Израиля считает, что при ны-
нешних тенденциях к 2065 
году половина израильских 
детей будут харедим. Такая 
плодовитость может понра-
виться раввинам и еврейским 
националистам. Но это также 
меняет характер Израиля 
и угрожает его экономике, 
утверждает Бен-Давид. Боль-
шинство ультраортодоксаль-
ных евреев посылают своих 
мальчиков изучать Тору в 
религиозные школы вместо 
того, чтобы заставлять их 
изучать такие предметы, как 
математика и естественные 
науки, необходимые для ра-
боты в высокотехнологичной 
экономике Израиля. Менее 
половины мужчин – харедим 
идут на работу: большинство 
продолжают изучать древ-
ние тексты во взрослом воз-
расте. Они часто получают 
финансовую поддержку от 
своих жен и субсидируются 
государством.

Есть несколько причин, 
по которым уровень рожда-
емости среди харедим оста-
ется таким высоким. Многие 
хотят, чтобы большие семьи 
компенсировали миллионы 
евреев, убитых во время Хо-
локоста, или верят, что они, 
умножаясь, служат Б-гу. "Я 
не планировал семью", — го-
ворит Ерах Токер, у которо-
го шестеро детей. "Многое в 
руках Б-жьих, и этот вопрос 
один из них". Женщины – ха-
редим также, как правило, 

выходят замуж и заводят 
детей в более молодом воз-
расте, чем светские еврейки. 
И поскольку ультраортодок-
сальные общины изо всех 
сил стараются закрыться от 
внешних влияний, таких как 
телевидение и Интернет, они 
могут быть в некоторой сте-
пени изолированы от сил, 
снижающих рождаемость в 
остальном мире. Но сложнее 
объяснить, почему у свет-
ских евреев-израильтян так-
же больше детей, чем обыч-
но. Большинство работают; 
оплачиваемый отпуск для из-
раильских родителей не осо-
бенно велик. И уход за деть-
ми не дешевле, чем в других 
богатых странах.

Некоторые утверждают, 
что израильтяне-евреи ро-
жают больше детей, потому 
что предвидят более светлое 
будущее: Израиль входит в 
десятку самых счастливых 

стран мира. Другая причина 
может заключаться в том, 
что государство поощряет 
рождение детей, например, 
финансируя лечение беспло-
дия. Оно субсидирует экстра-
корпоральное оплодотворе-
ние на сумму 150 миллионов 
долларов в год. В крошечном 
Израиле примерно столько 
же замороженных эмбрио-
нов, сколько в Америке. Это 
может оказать лишь незначи-
тельное влияние на уровень 
рождаемости в Израиле, но 
это сигнализирует о том, что 
правительство хочет, чтобы 
его граждане размножались.

Еще одним объяснени-
ем может быть то, что изра-
ильские бабушки и дедушки 
больше склонны помогать, 
чем их сверстники из многих 
других богатых стран. Так как 
Израиль маленький и густо-
населенный, бабушка всегда 
рядом. В одном опросе 83% 
светских еврейских матерей 
в возрасте от 25 до 39 лет за-
явили, что их поддерживают 
бабушки и дедушки их детей, 
тогда как среди немецких 
матерей то же самое сказа-
ли только 30%. В Израиле 
по-прежнему сильна тради-
ционная семейная структура. 
Во Франции и Великобри-
тании более половины де-
тей рождаются вне брака. В 
Израиле менее 10%. Сбли-
жение показателей рождае-
мости между израильскими 
евреями и арабами предпо-
лагает, что демография бу-
дет иметь гораздо меньшее 
значение, чем опасались из-
раильские или палестинские 
националисты. Поскольку ни 
одна община не завалит дру-
гую младенцами, им обоим 
придется решать, как жить 
вместе в мире.

ÄÅÌÎÃÐÀÔÈß

ПОКАЗАТЕЛИ РОЖДАЕМОСТИ У ЕВРЕЕВ ПОКАЗАТЕЛИ РОЖДАЕМОСТИ У ЕВРЕЕВ 
И МУСУЛЬМАН В ИЗРАИЛЕ СРАВНЯЛИСЬИ МУСУЛЬМАН В ИЗРАИЛЕ СРАВНЯЛИСЬ
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18 августа 2022 года 
успешно прошла презента-
ция книги Рены Арабовой-
Алаевой "Вдохновение". Ав-
тор является членом Союза 
писателей, поэтов и жур-
налистов бухарских евре-
ев США и Канады, членом 
редакционной коллегии га-
зеты The Bukharian Times. 
В свое время она работа-
ла старшим преподавате-
лем кафедры зарубежной 
литературы, преподава-
телем русского языка как 
иностранного в Самарканд-
ском госуниверситете им. 
А. Навои.

В роскошном зале рестора-
на "Миллениум", где располага-
ется около шести лет Day Care 
Center "Долголетие" собрались 
его благодарные посетители, 
многочисленные гости, руко-
водство и работники Центра.  
Сюда, с чувством глубокой 
признательности за прекрасно 
организованный, разнообраз-
ный досуг, приезжают люди 
почтенного возраста из разных 
еврейских общин.

Презентацию открыл рецен-
зент книги, редактор, кандидат 
философских наук Владимир 
Аулов, который представил это 
издание. Он интересно рас-
сказал о творческой судьбе 
автора, о совместной работе в 
редакции газеты The Bukharian 
Times. Оригинально и кратко 
осветил содержание книги на 
350 страницах, где удивитель-
но талантливо сочетаются все 
жанры, которыми успешно вла-
деет Рена Анатольевна. Ведь 
это одновременно сборник 
увлекательных рассказов, ро-
мантических стихотворений и 
опубликованных прежде репор-
тажей и статей в The Bukharian 
Times.

Владимир Аулов обратил 
свое внимание на детектив с 
увлекательным сюжетом и из-
ложением его автором. Также 
он отметил ряд статей на темы 
иудейской жизни и образования 
в Самарканде и Нью-Йорке, в 
которых Рена сама принимала 
активное участие. А репортажи 
раскрывают многие события из 
жизни общины бухарских ев-
реев. Есть в сборнике ряд фи-
лософских и психологических 
очерков на воспитательные 
темы. 

И он передал микрофон 
Рене Анатольевне Арабовой.

Она рассказала, что с ран-
него детства ей привила лю-
бовь к чтению ее мама. По-
любила книжечки, начиная с 
маленьких детских, с яркими 
картинками, когда еще не уме-
ла читать и писать. Ей было 
пять лет, когда ее мама запи-
сала в школьную библиотеку. 

Каждый вечер мама читала ей 
сказки, детские рассказы и учи-
ла с ней стишки, которые пом-
нятся ею по сей день. 

Ее родители Оснат Хияева 
и Нафтоли (Анатолий) Ала-
ев, были изумительными рас-
сказчиками.  После окончания 
Инпроса в Коканде, они были 
направлены учителями в мест-
ные школы Узбекистана. У них 
был большой жизненный опыт 
и педагогический талант, мно-
го знали интересных историй 
и могли увлекательно их рас-
сказывать детям. Однажды в 
годы студенчества Рена Алае-
ва спросила куратора группы, 
преподавателя зарубежной 
литературы: как ей начать соз-
давать свои сочинения, если ее 
постоянно преследует страсть 
писать романы?

-  Начните с небольших рас-
сказов, - предложила куратор, 
- а до романов надо вырасти, 
приобрести жизненный опыт и 
много читать классиков. 

По манере держаться и ин-
тересным обобщениям автор 
заинтересовала аудиторию 
сразу и люди стали тянуться к 
книгам, чтобы самим ознако-
миться с этой работой.

Арон Михайлович Аронов, 
директор Музея бухарских ев-
реев, поздравил Рену Арабову 
с выпуском первой книги, кото-
рую он с удовольствием про-

чел. Ему понравились также 
представленные стихи и ста-
тьи, - все очень интересно. 

Люба Пилосова, драматург, 
директор recreation center "Дол-
голетие". Ей понравилась книга 
и внешним видом, и внутрен-
ним содержанием. 

- Приятно, что рассказы из-
ложены в очень увлекательной 
форме, когда прочитав один, 
хочется читать и другой, и тре-
тий, друг за другом. - сказала 
она, особенно отметив расска-
зы "Первая любовь", "Гнев", 
"Случайное знакомство". 
-  Эмоционально окрашенные 
стихи автора очень душевные, 

они искренние, волнуют и соз-
дают особое настроение, от них 
не оторваться. Чувствуется, что 
автор пережила и глубоко про-
чувствовала все те события, о 
которых пишет и пронесла че-
рез свое сердце сюжеты рас-
сказов.

В этот день Центр  "Долго-
летие" посетил сенатор штата 
Нью-Йорк Джозеф Аддаббо- 
младший (Joe Addabbo), кото-
рый поздравил автора с пре-
зентацией книги.

Наталья Бангиева, получив 
книгу и полистав ее, сразу поде-
лилась своими впечатлениями. 

- Мне понравилось в этой 

книге все: и переплет, облож-
ка, впечатляющая страница с 
перечислением названий её 
произведений - рассказов, сти-
хотворений и статей,  - сказа-
ла она. -  Это огромный труд, 
и создавался на протяжении 
многих лет. Как это вы держали 
в памяти такие разнообразные 
интересные сюжеты? – спроси-
ла она в заключение.

Рена Арабова подчеркнула, 
что в основу всех рассказов 
положены реальные истории, 
ничего выдуманного, лишь не-
большой художественный вы-
мысел, но без этого не пишется 
ни одно художественное произ-
ведение. В них изменены лишь 
имена и фамилии, место собы-
тий и некоторые ситуации.

Очень интересным было 
выступление гостей Тамары 
и Алика Джураевых, которые 
выразили свои поздравления и 
благодарность за выпуск книги, 
также, успев лишь полистать, 
сердечно высказались о впе-
чатлениях и пожелали, что-
бы выпуски книг этого автора 
успешно продолжались.

Роза Абдурахманова, Ре-
на-Маша Мун и автор этих 
строк тоже выразили свои вос-
хищения и благодарность авто-
ру, пожелав Алаевой крепкого 
здоровья и успехов по созда-
нию последующих трудов. 

Теплые слова и добрые по-
желания выразили директор 
Центра Дина Катанова, медсе-
стра Елена Беньяминова, Мира 
Михайловна Фузайлова – мама 
доктора Олега Фузайлова. А 
популярный музыкальный ве-
дущий Борис Авезов, полистав 
книгу, которую подарила Рена 
Анатольевна, нашел стихотво-
рение "Время", понравившееся 
ему и прочитал под легкую ин-
струментальную музыку. 

Все зачарованно вслушива-
лись в пронзительные строки 
стихотворения. Он поблагода-
рил автора и высказал добрые 
теплые пожелания автору и 
всем присутствующим. 

В заключение пригласили 
выступить пришедших поздра-
вить маму - детей Рены Ана-
тольевны. Они украсили всю 
сцену пышными цветами, кор-
зинами, очаровательными бу-
кетами, высказали яркие слова 
благодарности всем присут-
ствующим и своей маме с по-
желаниями здорового долголе-
тия и творческих успехов!   

Фото из архива 
Рены Арабовой

ËÈÒÅÐÀÒÓÐÀ У "ВДОХНОВЕНИЯ" ВО ВЛАСТИ                     

Зоя 
ЯКУБОВА,

Квинс, 
Нью-Йорк
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По словам исследовате-
лей, появление доступных 
биоимплантов позволит ре-
шить проблему нехватки до-
норских роговиц.

Ученые из Линчепингского 
университета (Швеция) утвер-
ждают, что открыли новый спо-
соб восстановление зрения у 
слепых пациентов. Речь идет об 
искусственной роговице изготов-
ленной из белка коллагена, по-
лученного из свиной кожи.

Об этом сообщает EurekAlert.
Отмечается, что исследова-

тели разработали имплантат из 
белка коллагена свиной кожи, 
который напоминает роговицу 
человека. В пилотном исследо-
вании имплантат восстановил 
зрение у 20 человек с заболева-
ниями роговицы, большинство 
из которых были слепы до уста-
новки имплантата.

"Многообещающие резуль-
таты дают надежду тем, кто 
страдает роговичной слепотой 
и слабым зрением, предлагая 
биоинженерные имплантаты в 
качестве альтернативы транс-
плантации донорских человече-
ских роговиц, которых не хвата-
ет в странах, где потребность в 
них наибольшая", — говорится в 
сообщении.

По словам профессора ка-
федры биомедицинских и кли-
нических наук Линчепингского 
университета Нил Лагали, ре-
зультаты исследования пока-
зывают, что можно разработать 
биоматериал, отвечающий всем 
критериям для использования в 

качестве человеческих имплан-
татов, которые можно произво-
дить серийно и хранить до двух 
лет и тем самым охватить еще 
больше людей с проблемами 
зрения.

"Это избавляет нас от про-
блемы нехватки донорской тка-
ни роговицы и доступа к другим 
методам лечения глазных забо-
леваний", — говорит ученый.

Шведские ученые также по-
яснили, что их искусственная 
роговица состоит из коллагена 
и создана из белков получен-
ных из свинной кожи. Также они 
обратили внимание, что их про-
дукт более устойчив к внешним 
условиям, чем человеческая 
роговица. Так, если донорская 
может ждать пересадки около 
двух недель, то новый продукт 
может ожидать свою очередь на 
пересадку около двух лет.

Среди преимуществ искус-
ственной роговицы — более 
легкий способ лечения кера-
токонуса. И если до сих пор 
медикам приходилось удалять 
изношенную роговицу пациента, 
чтобы заменить на донорскую, 
с созданной сейчас роговицей 
удалять свою не надо.

"Пусть этот случай станет 
предупреждением для рабо-
тодателей, нарушивших Раз-
дел VII, — сказал Мэт Ставер, 
основатель и председатель 
Liberty Counsel, группы, сто-
ящей за иском. – Особенно 
важно и отрадно, что это пер-
вое общеклассное урегулиро-
вание по вопросам, связан-
ным с COVID".

Дело сосредоточено во-
круг работников NorthShore 

University HealthSystem, кото-
рые в октябре 2021 года подали 
иск, утверждая, что их работо-
датель незаконно отказался 
предоставлять какие-либо рели-
гиозные исключения в отноше-

нии обязательной вакцинации 
против COVID-19.

Урегулирование, одобрен-
ное в Северном окружном суде 
Иллинойса, приведет к тому, что 
473 сотрудника системы полу-

чат право на компенсацию за 
отказ в освобождении от обяза-
тельной вакцинации по религи-
озным причинам, при этом лю-
бой из уволенных в результате 
получит право на $25 000. 13 ис-
тцов, участвующих в иске, будут 
иметь право на дополнительные 
$20 000, а те, кто выполнил тре-
бование, чтобы сохранить свою 
работу, несмотря на религиоз-
ные возражения, будут иметь 
право на $3 000.

Окружной судья США Джон 
Кнесс, назначенный Дональдом 
Трампом, одобрил мировое со-
глашение и, похоже, поддержал 
утверждение Civil Rights Act о 
том, что мандат нарушает Раз-
дел VII Закона о гражданских 
правах.

Любой, кто был уволен из-
за отказа от вакцинации, также 
будет иметь право на повторное 
трудоустройство в системе.

Вице-президент Liberty 
Counsel по правовым вопросам 
Горацио Михет заявил, что уре-
гулирование должно "послужить 
сильным предупреждением для 
работодателей по всей стране 
о том, что они не могут уволить 
тех, кто искренне возражает 
против принудительной вакци-
нации по религиозным сообра-
жениям".

Ставер сказал, что его груп-
па Liberty Counsel не просто 
поддерживает борьбу за права 
работников здравоохранения 
Иллинойса, а и работает на со-
трудников частного сектора в 
таких отраслях, как авиакомпа-
нии и другие системы здравоох-
ранения.

"Мы работаем с тысячами 
сотрудников по всей стране, — 
сказал он. – Многие из них стал-
киваются с той же проблемой, 
что и в NorthShore".

ÌÅÄÈÖÈÍÀ
Рубрику 

ведет
кандидат 
мед.наук
Светлана

ИСХАКОВА

РЕШЕНИЕ СУДА: РЕШЕНИЕ СУДА: 
РАБОТНИКАМ, РАБОТНИКАМ, 
УВОЛЕННЫМ ЗА ОТКАЗ УВОЛЕННЫМ ЗА ОТКАЗ 
ВАКЦИНИРОВАТЬСЯ ВАКЦИНИРОВАТЬСЯ 
ОТ COVID 19ОТ COVID 19

ВЫПЛАТЯТ КОМПЕНСАЦИИ НА ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ

Мужчины имеют более вы-
сокий риск заболеть раком из-
за внутренних биологических 
различий. Вредные привычки 
уходят в этом вопросе на вто-
рой план. Об этом говорится в 
новом исследовании Нацио-
нального института рака США, 
сообщает британская газета 
"Дейли мейл".

"Известно, что мужчины 
употребляют спиртное и курят 
больше, чем женщины. Но это 
не причина того, что у них бо-
лее высокий риск развития рака. 
Крупное исследование ученых 
показало, что биологические раз-
личия являются реальной причи-
ной неравенства между полами", 
— пишет издание. 

В упомянутом исследовании 
приняли участие 300.000 аме-
риканцев среднего и старшего 
возраста (от 50 лет до 71 года). 
Их медицинские карты были в 
распоряжении исследователей в 
течение 15 лет. В частности, уче-
ные изучили распространенность 
различных видов рака у 171.274 
мужчин и 122.826 женщин в пери-
од с 1995 по 2011 год.

Результаты, опубликованные 
в журнале CANCER, показали, 
что у мужчин был обнаружен 
17.951 случай онкологического 
заболевания, тогда как у женщин 
только 8742. При этом показатели 
рака щитовидной железы и желч-
ного пузыря были выше среди 
женщин, но распространенность 
всех других видов рака была 
выше среди мужчин. Исследова-
тели не брали во внимание виды 
рака, зависящие от пола, такие 
как рак 

Исследователи обнаружили, 
что мужчины в 11 раз чаще бо-
лели раком пищевода и в четы-
ре раза чаще — раком желудка 
или горла. У них также в три раза 
больше вероятность рака мочево-
го пузыря.

Исследователи предполо-
жили, что важную роль играют 

различия в генах, гормонах и им-
мунной системе. Они обнаружи-
ли, что мужской половой гормон 
тестостерон увеличивает вероят-
ность рака кожи, предстательной 
железы и печени, способствуя ро-
сту злокачественных клеток.

"Это говорит о том, что суще-
ствуют внутренние биологиче-
ские различия между мужчина-
ми и женщинами, влияющие на 
склонность к онкологическому 
заболеванию", — резюмировала 
ведущий исследователь, доктор и 
эпидемиолог Сара Джексон.

Дальнейший анализ показал, 
что мужчины по-прежнему бо-
лее склонны к развитию рака в 
целом, если учитывать и другие 
факторы риска, такие как куре-
ние, употребление алкоголя и 
влияние пищевых канцерогенов. 
Исследователи также отметили, 
что мужчины реже обращаются 
за медицинской помощью, что не 
позволяет вовремя диагностиро-
вать заболевание и лечить его на 
ранней стадии.

СТАТИСТИКА
Почти половина случаев рака 

во всем мире связана с извест-
ными факторами риска, в первую 
очередь с табаком или алкоголем, 
говорится в крупном глобальном 
исследовании.

Исследование, опублико-
ванное в журнале The Lancet и 
проведенное в рамках обширной 
исследовательской программы, 
финансируемой Фондом Билла 
Гейтса, показало, что 44,4% смер-
тей от рака во всем мире связаны 
с известным фактором риска.

Исследование глобального 
бремени болезней — это ком-
плексная региональная и гло-
бальная исследовательская 
программа, в которой участвуют 
тысячи исследователей из боль-
шинства стран мира.

В исследовании было проана-
лизировано влияние 34 факторов 

риска и подтверждено то, что уже 
широко известно: табак , безус-
ловно, является самым большим 
фактором, способствующим воз-
никновению рака, на который при-
ходится 33,9% случаев, за кото-
рым следует алкоголь с 7,4%.

Исследование показало, что 
более половины всех смертей от 
рака среди мужчин были связаны 
с такими факторами риска, и бо-
лее трети смертей среди женщин.

"Ведущие факторы риска, 
способствующие глобальному 
бремени рака в 2019 году, были 
поведенческими… сокращение 
воздействия этих поддающихся 
изменению факторов риска сни-
зит смертность от рака" во всем 
мире", — говорится в исследова-
нии.

Это также означает, что боль-
ше внимания следует уделять 
профилактике, говорится в иссле-
довании.

"Курение по-прежнему явля-
ется ведущим фактором риска 
развития рака во всем мире, при 
этом другие существенные фак-
торы, влияющие на бремя рака, 
варьируются", — отметили уче-
ные.

Также исследование показа-
ло, что около половины случаев 
рака не связаны с известным 
фактором риска, а это означает, 
что ранняя диагностика и эффек-
тивное лечение должны сопрово-
ждать усилия по усилению про-
филактических мероприятий.

Исследователи неодно-
кратно доказывали вред алко-
гольных напитков. На сей раз 
они выяснили, что спиртное 
мешает нормальному сну.

Научные специалисты из 
Финляндии решили проверить, 
каким образом алкогольные на-
питки влияют на качество сна че-
ловека. В испытаниях задейство-
вали более пяти тысяч человек, 

чей возраст составил от 18 до 65 
лет.  Об этом сообщает ВВС.

В ходе исследования каждо-
му добровольцу нужно было но-
сить специальные устройства, с 
помощью которых можно было 
оценить вариабельность сердеч-
ного ритма. По данному показа-
телю эксперты судили о качестве 
сна. В один из вечеров в качестве 
эксперимента участники употре-

бляли перед сном спиртное, а в 
другой ложились спать трезвы-
ми.

Оказалось, что всего три пор-
ции алкоголя в день для мужчин 
и две – для женщин могли навре-
дить человеческому сну. Его ка-
чество ухудшалось на 39,2 про-
цента. После употребления даже 
небольшого количества спирт-
ного качество сна ухудшалось 
на 9,3 процента, констатировали 
ученые.

ПОЧЕМУ МУЖЧИНЫ БОЛЕЮТ 
РАКОМ ЧАЩЕ, ЧЕМ ЖЕНЩИНЫ

ПОЧЕМУ  АЛКОГОЛЬ МЕШАЕТ ВЫСПАТЬСЯ

НОВЫЙ  СПОСОБ ВОЗВРАЩЕНИЯ ЗРЕНИЯ СЛЕПЫМ
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К адвокату явился дьявол и сходу 
предложил сделку:

– Ты будешь выигрывать все про-
цессы, станешь самым богатым чело-
веком на земле, но при этом все твои 
родственники умрут и попадут в ад. 
Время на размышления до завтра – 
думай.

Дьявол исчез, адвокат сидит об-
хватив голову руками и напряженно 
рассуждает.

– Значит так: я буду выигрывать 
все процессы. Положим. Я стану са-
мым богатым человеком на земле. 
Допустим. Умрут все мои родственни-
ки... Не понимаю, на чем он хочет меня 
подловить.

☺☺☺
Мой муж ничего не боится! В самом 

деле: а чего ему бояться-то – после 
меня?

☺☺☺
Нет, я не тормозной, просто в уме 

мне приходится делать двойную 
работу – сначала сформулировать 
мысль, потом превратить её из нецен-
зурной в цензурную.

☺☺☺
– И как это вас угораздило аж в трех 

местах челюсть сломать?
– Да я на экскаваторе работаю. В пят-

ницу вечером смотрю – люк канализации 
не закрыт. Ну, думаю, за выходные точно 
какой-нибудь пацан свалится! Взял да 
прикрыл его ковшом. В понедельник при-
хожу, завелся, ковш поднимаю – а оттуда 
трое сантехников!

☺☺☺
Крыша может ехать по-разному... 

Все зависит от таракана, который се-
годня за рулем.

Он:
– Дорогая, я хочу ребенка!
Она:

– Давай сразу уточним: сделать 
или вырастить? 

☺☺☺
Я, в свои 37 лет, каждое утро пробе-

гаю по 10 км, работаю по 14 часов в сут-
ки, веду 3 фирмы и одновременно пишу 
2 книги. При этом мне хватает времени 
на семью, друзей и даже петь в хоре. Ви-
дите, все возможно, когда человек врет!

☺☺☺
– Сёма, пока вы были в команди-

ровке, к вашей Саре наведывался 
ювелир Абрамович…

– На шо ви таки намекаете?! Я у 
этого Абрамовича заказал Саре коль-
цо, и он приносил его на примерку.

– Видимо, кольцо было мало, шо 
Сара на весь двор стонала!

☺☺☺
– Представляешь, 

застаю я дома жену с 
каким-то французом...

– И что ты ему ска-
зал?

– А что я мог ска-
зать?! Я в школе ан-
глийский учил!

☺☺☺
– Поговаривают, 

дружище Штирлиц, 
что по вечерам по-
сле работы вы злоу-
потребляете водкой. 
Вы случайно не рус-
ский?

– Давайте будем 
поделикатней друг к 
другу, Мюллер. Я же 
не обсуждаю ваше 

пристрастие к салу и галушкам.
☺☺☺

Хитрый страус втайне от жены выпи-
вает с кротами.

☺☺☺
Отец провожает сына в город по-

ступать в институт:
– Сынок, ты уж не увлекайся там в 

столице девочками.
– Ну, что ты, папа, как можно!
– Как можно – я тебе вчера расска-

зывал, но ты все равно не увлекайся.
☺☺☺

Падает самолёт над океаном. Ко-
мандир, просит стюардессу хоть как 
то успокоить пассажиров. Та входит в 
салон и говорит:

– Наш самолёт участвует в экспе-

рименте – мы сейчас упадём в воду, а 
затем быстренько улетим...

Катастрофа. Всплывают двое, и 
недоумённо:

– Это что ж, все улетели, а мы оста-
лись?

☺☺☺
Геолог спрашивает чабана:
– Отец, скажи, а сколько твои овцы 

дают за сезон шерсти?
– Белые или черные? – спрашивает 

чабан.
– Ну, черные.
– Черные – 2 килограмма.
– А белые?
– И белые – 2 килограмма.
– А скажи, отец, сколько им нужно 

корма в день?
– Черным или белым? – уточняет ча-

бан.
– Ну, черным.
– Черным – 1 килограмм.
– А белым? – не унимается геолог.
– И белым – 1 килограмм.
Геолог в бешенстве:
– Ты что, меня заморачиваешь? По-

чему все время спрашиваешь черные 
или белые, ведь результат один и тот 
же?!!!!

– Ну-у, так черные ж мои... – oтвечает 
чабан.

Геолог (понимающе):
– А-а-а, А белые?
– И белые мои...

 ☺☺☺
Мать – дочери:
– Выбирать мужа надо с умом. Вот 

твой папа может починить все что 
угодно: машину, электричество, сан-
технику. И мебель, если поломается, 
тоже починит... Так вот, если ты най-
дешь себе такого мужа, то у тебя ни-
когда не будет ничего нового!

Настоящий отпуск – это когда ты 
покупаешь шорты, купальник и па-
намку, а не новые обои, плитку и ла-
минат.

ЮМ☺Р

По горизонтали: 1. 
… Ярославны – со-
ставная часть "Сло-
ва о полку Игореве". 
4. Краска для волос. 
7. Разновидность 
копья. 10. Профес-
сиональная ныряль-

щица за жемчугом. 11. Приток Рейна. 13. 
Правый рукав нижнего Дона. 14. Герой гру-
зинской народной поэмы. 15. Среднеазиат-
ский богатый землевладелец, перешедший 
на сторону красных. 16. Японский порт. 19. 
Уже не мир, но ещё не драка. 22. Оценка, 
аттестация. 23. Русский писатель, дважды 
Герой Социалистического Труда (романы 
"Тихий Дон", "Поднятая целина"). 24. Пар-
ламент в Исландии. 25. Длинные пряди по 
бокам лица у ортодоксальных евреев. 26. 
Древнеримский полководец, подавивший 
восстание Спартака. 27. Слово "добро" по 
отношению к слову "зло". 30. Инструмент 
гравёра. 31. Солдат турецкой армии. 32. 
Старинная итальянская серебряная и зо-
лотая монета. 35. Машина для обработки 
металла давлением. 38. Старинный испан-
ский народный танец эмоционального ха-
рактера. 39. В отличие от вылетевшего во-
робья его не поймаешь. 40. Имя режиссёра 
фильмов "Чучело", "Айболит-66". 41. Слу-
жебное покровительство своим друзьям, 
родственникам в ущерб делу (неодобрит.). 
42. "Ученье - свет, а неученье - ...". 43. Наи-
легчайший вес в боксе.       
По вертикали: 2. Доброжелательное, при-
ветливое отношение, обращение. 3. Пьеса 

А.П. Чехова. 4. Заслуженный работник куль-
туры Узбекистана, общественный деятель, 
журналист, главный редактор газеты "Мост" 
и журнала "Шолом-Алейхем" (1998-2000), 
автор книг "Годы проходят, воспоминания 
остаются", "Их звёзды не погаснут никог-
да" и др., почётный гражданин гор. Куско 
(Перу), председатель Сиабского райис-
полкома Самарканда (1979-1992). 5. Иде-
ология и общественное движение евреев, 
направленное на создание еврейского го-
сударства в Палестине. 6. Журналист, член 
Редакционного совета газеты The Bukharian 
Times, преподаватель Самаркандского го-
суниверситета (1974-1995). 7. Прейскурант, 
список предлагаемых товаров или услуг с 
указанием цен. 8. Город в Перу. 9. Горячий 
латиноамериканский парень. 12. Певица 
... Герман. 17. Домашнее алоэ. 18. Голово-
ломка с горизонталью и вертикалью. 20. 
Аппарат для газирования жидкостей. 21. 
Эпоха Микельанджело. 28. Художествен-
ное плетение. 29. Профессор, президент 
Холонского технологического института, 
председатель форума Академаим при Все-
мирном конгрессе бухарских евреев (2005-
2011); "Человек года - 2015" в номинации 
"Развитие общины" по версии Всемирного 
конгресса бухарских евреев. 30. Метатель-
ное взрывное устройство. 32. Когда-то этот 
союз считали нерушимым (аббр.). 33. Рыба 
со змеевидным телом. 34. Высокая болот-
ная трава. 35. Плот для переправы через 
реку. 36. Город в Азербайджане, на реке 
Кура. 37. Река, протекающая через город - 
столицу моды. 
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tel. (718) 261-1595

ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ ÎÒ МИХАИЛА ШИМОНОВА

БУДЬ БЛАГОДАРЕН ЗА ТО, 
ЧТО ИМЕЕШЬ

По горизонтали: 1. Плач. 4. Басма. 7. Пика. 10. Ама. 11. Рур. 13. Аксай. 14. Арсен. 15. 
Краснобай. 16. Осака. 19. Ссора. 22. Отзыв. 23. Шолохов (Михаил). 24. Альтинг. 25. Пейсы. 
26. Красс (Марк Лициний). 27. Антоним. 30. Гратуар. 31. Аскер. 32. Скудо. 35. Пресс. 38. 
Сарабанда. 39. Слово. 40. Ролан (Быков). 41. Кумовство. 42. Тьма. 43. «Муха».       

По вертикали: 2. Ласка. 3. «Чайка». 4. Бадалов (Иосиф). 5. Сионизм. 6. Арабова (Рена). 7. 
Прайс. 8. Куско. 9. Мачо. 12. Анна. 17. Столетник. 18. Кроссворд. 20. Сатуратор. 21. Ренессанс. 
28. Макраме. 29. Якубов (Эдуард). 30. Граната. 32. СССР. 33. Угорь. 34. Осока. 35. Паром. 36. 
Евлах. 37. Сена.Îòâåòû íà êðîññâîðä:
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☺☺☺
– Сеня, дорогой, а может, лучше по-

сле свадьбы?
– Ты что? А вдруг тебе ревнивый 

муж попадется!
☺☺☺

Настоящая любовь не та, что вы-
держивает долгие годы разлуки, а та, 
что выдерживает долгие годы близо-
сти.

☺☺☺
Сколько руки под сушилкой не дер-

жи, а об джинсы всё равно вытрешь.
☺☺☺

Деревня. Мужик вместо лошади 
по лужам и грязище тянет телегу с 
навозом. Падает, встает, снова тянет, 
весь измазанный, рваный, грязну-
щий, в старой телогрейке и шапке-
ушанке, обросший... Мимо на крутом 
джипяре едет девушка, молодая кра-
савица, ухоженная вся, останавлива-
ется рядом и спрашивает у него:

– Do уou spеаk еnglish?
Мужик, стирая грязнущей рукой 

пот со лба:
– Yеs, I  do! А фиг ли толку...

☺☺☺
Купил тёще билет в цирк на первый 

ряд на представление с живыми львами 
и тиграми. Сижу, натираю ей туфли бар-
сучьим салом...

☺☺☺
– Не плачь! Ты вовсе не толстая.
– Почему ты решил, что я плачу 

из-за веса?
– Ну, это же очевидно!

☺☺☺
Я за феминизм. Потому что, как моя 

жена будет содержать меня, если жен-
щины зарабатывают в среднем на 20% 
меньше?

☺☺☺
Блондинка пишет жалобу на вра-

ча УЗИ: "Во время моего обследова-
ния врач все время смотрел телеви-
зор".

☺☺☺
Приходит муж домой. Жена в сле-

зах, рыдает:
– Люся, что случилось?
– Кошка съела пирожки, которые я 

испекла...
– Не волнуйся, дорогая, я куплю 

тебе новую кошку.
☺☺☺

– Ну, как прошла вечеринка?
– Ерунда полная! Меня после ве-

черинки Маша пригласила к себе на 
бокал вина. Мы поболтали, немного 
посплетничали, потом она вдруг вы-
ключила свет и разделась догола. Я, 
конечно, сразу понял, что она очень 
устала и пошел домой.

☺☺☺
– Милая, ты меня любишь?
– Да, милый!
– А измену простишь?
– Конечно, дорогой. Мертвым все 

прощают!
☺☺☺

– Как можно остудить горячий 
чай?

– Необходимо зайти в интернет! 
Раз, и чай остыл!

☺☺☺–
"У всех бабы, как бабы, а у моей ни-

когда голова не болит" – ворчал муж, с 
трудом выползая из спальни...

☺☺☺
– Знаете, кем я буду? Гонщиком!
– О, интересно.
– А знаете, какая у меня машина бу-

дет? Самая лучшая! Самогоночная!
☺☺☺

Если именинников тянут за уши, за 
что же тогда нужно тянуть жениха?

Не, как раньше, а настоящей. Чтоб 
светить и вдохновлять. Я про это все в 
теории знаю, уже и списочек составила. 
Надо только осуществить!

1. Магия утра. 
Встала в 5, чтоб почувствовать эту ма-

гию утра. Почувствовала. Решила больше 
так не вставать.

2. Пробежка
На втором круге открылись глаза. Два 

своих и третий во лбу.

3. Медитация
Прибежала домой, села на коврик, по-

медитировала. Отрешилась от суеты и тре-
воги, всхрапнула. 

4. Поздоровайся 
с миром

Открыла окно, что было мочи крикнула: 
"Здрасти!"

Дворник тетя Валя аж метлу выронила.
Будем считать, что мир меня услышал.

5. Фейсфитнес. 
Перетерла межбровку, потягала себя 

за скальп, понадувала щеки. Отметелила 
старость.

6. Йога.
Что сказать? Поза собаки не похожа на 

собаку. Дельфин не похож на дельфина. 
Верблюд не похож на верблюда. Вранье. 
Только труп похож на труп. Труп понравил-
ся.

7. Утренние ритуалы
Сделала гимнастику для глаз. Гимна-

стику для шеи и гимнастику для ног.
Разогнала лимфу. Продавила энергети-

ческие точки.
Намазала кутикулу.
Пошла в ванну, приняла душ. Конечно, 

контрастный.
Долго скрабилась, потом намазалась 

молочком с маслом арогана. Сделала лег-
кий антицеллюлитный массаж всех про-
блемных зон, то есть себя. На лицо поло-
жила омолаживающую маску.

Помыла волосы безсульфатным шам-
пунем, прополоскала ополаскивателем, на-
несла протеиновую маску. Смыла, нанесла 
термозащиту, высушила, расчесала, нанес-
ла масло для кончиков волос.

Упала без сил.
Полежала, пошла завтракать.

8. Полезный завтрак
Приготовила жиры, белки, углеводы. 

Смузи и пчхиа. 
Сервировала все красиво, поставила 

цветочек в вазочку.
Напялила платье.
Потому что вайб и все такое.
Иначе в женском теле еда не усваива-

ется.
Помедитировала на колбасу, вздохну-

ла, выпила смузю из сельдерея под Рекви-
ем Моцарта (духовное наполнение очень 
важно).

Выковыряла чиа из зубов, выпила кофе 
с молоком. Без кофе и без молока. Цикорий 
с белой жижей из овсянки.

Посадила на платье жирное пятно.

9. Аффирмации 
Долго доказывала себе в зеркале, что 

я счастливая, успешная и наполненная. 
Спорила. Ругалась. Полезла драться с этой 
дурой.

10. Мотивирование 
своего мужчины

Промотивировала мужа. Догнала, еще 
раз промотивировала. Потом он убежал, 
закрылся в ванной. Не знаю теперь, будет 
ли толк.

11. Дневник 
благодарности. 

Открыла дневник, поставила себе пять 
и расписалась.

12. Забота о мире.
Рассортировала мусор. Достала ко-

е-что нужное.

13. Саморазвитие.
Прочитала десять страниц художе-

ственной книги, нонфикшн и профессио-
нальной. Хорошо зашел налоговый кодекс, 
сразу три в одном.

14. Культурное 
развитие

В обед посетила выставку. Зашла там 
в кафе, съела  боул с киноа и рукколой. На 
десерт была карамелизированная тыква и 
отрыжка от непривычной еды.

15. Хобби
После выставки пошла на полденс. 

Нечаянно поломала шест и вывихнула ло-

дыжку. Придется переключиться на бисе-
роплетение.

16. Вечерние ритуалы
Приняла ванну с морской солью и мас-

лом лаванды. Зажгла свечку с ароматом 
пачули. Лежала, потела, посылала в кос-
мос позитив. Чуть не сдохла от вони.

Вечером чувствую – изменилась. Ста-
ла этой самой вдохновляющей. Наполнен-
ной киноа и рукколой женщиной.

Которую все жаждут и кричат: Где ты?
Где ты?
Где ты, Шатыркина? 
Громче всех кричал мой начальник 

Святослав, по телефону. – Почему на ра-
боту не явилась?!

Я ему отвечаю.
– Не могу я, Святослав Игоревич, я 

рождаюсь.
– Рожаешь?! – орет. – В смысле, Шаты-

ркина?!
– Не рожаю, а рождаюсь. Как женщина. 

Чтобы светить и вдохновлять.
– Слушай, Шатыркина, – говорит. – ты 

мне мозги не пудри. Чтоб завтра на рабо-
ту. Я тебе сейчас файлы сброшу, заполни 
срочно.

– Я не могу, – отвечаю. – мне еще карту 
желаний делать, массаж гуаша и инсайты 
лов…

– Шатыркина, не беси меня. А то я сей-
час приеду и сам тебе гуаша сделаю…

– Вы, – говорю – Святослав Игоревич, 
на низких вибрациях находитесь. Вам надо 
биополе почистить.

А он трубку бросил. И файлы по элек-
тронке прислал. Пришлось заполнять до 
поздней ночи. Потом сразу в позу трупа 
рухнула и отрубилась.

Без медитаций и благодарностей.
Завтра на работу, а то уволят.
А я на рукколе долго не продержусь.
Пожалуй, рождение настоящей женщи-

ны придется отложить. 
Поживу еще обычной.

 Дарья ИСАЧЕНКО

РЕШИЛА СТАТЬ ЖЕНЩИНОЙ

MATH TUTORING
Math teacher for school students.

Many years of teaching experience 
in USA and Russia.

ALL GRADES, REGENTS, 
SHSAT, SAT

Summer time lessons.
Let me help your child to be 

successful 
in math and logic!

Call Victor  917-547-8481
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RABBI ALEX
WIENER

CERTIFIED MOHEL

617 519 3608
ELIJAHSCHOICEMOHEL.COM

917-862-8233, 718-268-5085

ГРИГОРИЙ ПИНХАСОВ – 
сертифицированный 
моэль (более 40 лет 

работал в качестве хирурга 
и моэля в Израиле).

Тел. 347-324-0235
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В тот трагический момент они не рас-
терялись, о чем-то переговорили с бое-
виками - и самолет ушел в небо беспре-
пятственно. Мне кажется, они все-таки 
откупились деньгами от бандитов. 

Но это было только начало. А вот 
когда мы отправляли второй, третий, 
четвертый рейсы, война уже бушевала 
вовсю. Помню, в шесть утра 24-го oк-
тября в город ворвались сторонники 
свергнутого Кенджаева. Стреляли сo 
всех сторон. Меня, например, разбудили 
пушки. Вместе с Кимьягаровым мы бро-
сились к гостинице, где жили сотрудники 
израильского консульства, и говорим им: 
"Пойдемте, мы вас спрячем где-нибудь". 
А те отвечают: "Мы не можем отсюда 
уйти, у нас заказан разговор с Тель-Ави-
вом по поводу отправки следующего рей-
са". Кстати, в той же гостинице жили и ра-
ботники посольства США. На следующий 
же день они покинули Таджикистан. 

- Мы говорим с Вами о том, как 
вывозили евреев в Израиль. Но я 
знаю, что в Америке, в Нью-Йорке, 
появилось немало беженцев из Тад-
жикистана. 

- Тут особая история. Когда воздуш-
ный мост между Израилем и Таджики-
станом начал действовать, обнаружи-
лось, что до конца проблему эвакуации 
евреев он решить не может. Часть людей 
по тем или иным причинам намерева-
лась выехать в США, и им с самолетным 
вариантом было "не по пути". По извест-
ной схеме им необходимо было сначала 
со всеми чадами и домочадцами поехать 
в Москву на интервью в американском 
посольстве, при этом пройти медосмотр, 
а уж потом, через какое-то время, снова 
проделать этот опасный путь для оконча-
тельного выезда. 

Мы стали думать, a нельзя ли как-то 
упростить эту процедуру? Вместе с Ми-
шей Кимьягаровым и Давидом Намати-
евым мы встретились со вторым совет-
ником посольства США в Таджикистане 
- Майклом Вильямсом и атташе по эко-
номическим и политическим вопросам 
Элисом Уэлсом. Мы обратились к ним 
с просьбой облегчить прохождение про-
цесса: пусть интервью пройдет в Москве 
один человек от семьи, а затем, за неде-
лю до вылета в США, вся семья пройдет 
в Москве медосмотр. 

Предложение было принято. Амери-
канцы сказали, что постараются помочь 
в его реализации. Мы передали им спи-
ски людей, более 600 человек, ожидаю-
щих выезда в США. Но тут, к несчастью, 
активизировалась эта война - и амери-
канское посольство покинуло Таджики-
стан. Когда оно уехало, мы снова оказа-

лись предоставлены самим себе. 
В то время, вы, Рафаэль, позвони-

ли мне из Самарканда и сообщили, что 
в Ташкенте находится адвокат Хелен 
Шварц - президент благотворительной 
организации "Caucasus Network", спо-
собствующей выезду в США евреев из 
бывших южных республик СССР. Мы 
созвонились, и она сказала, что готова 
встретиться с нами. Но это легко ска-
зать - встретиться! Между Душанбе и 
Ташкентом - мертвая земля. Ни поездов, 
ни автобусов, ни самолетов. На машине 
поедешь - подстрелят. Но деваться было 
некуда, и мы рискнули выехать на двух 
машинах, надеясь, что кто-нибудь про-
рвется. На второй машине ехал мой пле-
мянник, Рубэн Гавриэлов. 

Обе машины доехали до Самаркан-
да, и оттуда на самолете мы прибыли в 
Ташкент. На этот раз судьба была к нам 
благосклонна. Спасибо Хелен Шварц. 
Она отложила все дела и два часа рас-
спрашивала о положении евреев в Тад-
жикистане. Выслушав меня, она запла-
кала - так тронули ее страдания наших 
людей. Позже она приложила много уси-
лий, чтобы реально помочь им. 

Я вернулся в Душанбе. Заново под-
готовил новые списки людей, родствен-
ники которых в США подали просьбы o 
воссоединении семей через Washington 
Prospecting Center. Абраш Гилькаров и 
Борис Канхоров, рискуя своей жизнью, 
отправились в Самарканд, где вы, Ра-
фаэль, встретились с ними и организо-
вали встречу с Хелен Шварц. Так многие 
евреи Таджикистана смогли в сжатые 
сроки оформить документы и выехать в 
Америку. 

- А как решались религиозные 
проблемы? 

- Тоже непростой вопрос. Например, 
чтобы раввин Борух Ходжаев имел раз-
решение резать скот и соответственно с 
этим иметь при себе нож шойхета, при-
шлось обращаться к начальнику мили-
ции, ибо наличие ножа приравнивалось 
к ношению холодного оружия и каралось 
согласно законaм военного времени. 
Надо отдать должное - власти с пони-
манием отнеслись к нашей проблеме, и 
раввину Боруху Ходжаеву было выдано 
специальное разрешение на ношение 
ножа. Но когда раввин Ходжаев уехал, 
стало некому резать кур, совершать об-
резание (брит), соединять или развoдить 
супругов по религиозному обряду, похо-
ронить умершего. Война войной, а жизнь 

идет своим чередом. А у нас не то чтобы 
обряд совершить, не было человека, ко-
торый мог бы читать Тору.

По приглашению президента Центра 
бухарских евреев Якова Левиева я пое-
хал в Самарканд в поисках выхода. Там 
я выступил на собрании общины, расска-
зал о ситуации, сложившейся в нашей 
душанбинской общине. Местный раввин 
Имонуэль Шимонов тут же откликнулся 
и быстро приехал к нам в Душанбе на 
выручку. Oн в течение нескольких дней 
помог решить ряд важных вопросов. 

- Скажите, Мошехай, как ваша 
супруга, Берта, относилась к обще-
ственной работе мужа? 

- Я ей благодарен за все, что она сде-
лала для меня и моих детей. Она росла 
в семье, где с уважением относились 
к общине, ее заботам. Поэтому Берта 
всегда поддерживала меня во всем. Ска-
жу больше, не будь ее на моем пути, на-
вряд ли я достиг бы в своей жизни всего 
того, что имею. И, конечно, меня всегда 
поддерживали моя сестра Зина, ее муж 
Алик Исхаков, мой братишка Эдуард Се-
занаев с супругой Софией, а также мои 
дети Нелля, Годель и Гавриэль. Это - мой 
тыл! 

- Прошло 20 лет. Как живет общи-
на евреев Таджикистана? 

- В 2005 году я побывал в Душанбе. 
Город изменился, заметно похорошел. 
Еще есть несколько семей бухарских и 
русских евреев. Центральная синагога 
была снесена в 2009 году. Надо отдать 
должное нашим таджикским друзьям, 
община не осталась на улице. Благодаря 
личному содействию президента Таджи-
кистана Эмомали Рахмона, а также круп-
ного бизнесмена и филантропа Хасана 
Ассадуллозода синагоге было подарено 
здание в центре Душанбе. Cтараниями 
таких политиков, как Толбак Назаров, 
Рашид Алимов, были заложeны осно-
вы прочного и крепкого сотрудничества 
с еврейскими организациями США. В 
частности, большую роль сыграл в этом 
почетный президент благотворительного 
фонда "Таджикистан", кавалер таджик-
ского ордена "Дружба народов" Гавриэль 
Давыдов, многие наши активисты, рату-
ющие за дружбу между Америкой и Тад-
жикистаном. 

- Как было вами сказано выше, 
вклад бухарских евреев в развитие 
экономики и культуры Таджикиста-
на очевиден. Есть ли вероятность 
того, что имена выдающихся дея-

телей, представителей еврейского 
народа будут увековечены в Таджи-
кистане? 

- При встречах с президентом Таджи-
кистана я поднимал вопрос о переимено-
вании некоторых улиц в честь прослав-
ленных певцов, режиссеров, актеров, 
ученых, докторов, бухарских евреев, 
внёсших огромный вклад в культуру, нау-
ку и экономику Таджикистана. Тем самым 
будущие поколения смогут иметь инфор-
мацию и о бухарских евреях. Президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон ответил, 
что этот вопрос будет решен в скором 
времени. Следует отметить огромное 
значение постоянных встреч господина 
Рахмона с активистами таджикской бу-
харско-еврейской диаспоры. Мало кто из 
президентов других государств, образо-
вавшихся на территории СССР, считает 
своим долгом встретиться со своими со-
отечественниками. 

- Да, мне приходилось самому 
лично слышать его публичные вы-
ступления, причем не только в 
Нью-Йорке, но и в Душанбе, в зале, 
где присутствовали более 3000 че-
ловек! Хочется также надеяться, 
что улицы с именем Барно Исхако-
вой и Шоисты Муллоджановой, Ав-
нера Муллокандова и Нерьё Аминова 
обязательно появятся в Душанбе. И 
напоследок Вам вопрос: почему вы 
так старательно называли фами-
лии всех, кто был причастен к этой 
акции?

- Во-первых, это страницы истории 
нашего народа. Многих уже нет в живых, 
и их имена могут быть незаслуженно по-
забыты. Живет среди нас немало героев, 
скромных людей, которые не всегда гото-
вы говорить о себе. В своём интервью я 
хотел восполнить эти пробелы. И самое 
главное: герой всей моей истории - наш 
бухарско-еврейский народ, его славные 
сыны и дочери, покинувшие свои род-
ные места, обжитые ими в течение сотен 
лет, и заново начавшие жизнь в Израиле, 
США, Австрии и Германии. За столь ко-
роткий промежуток времени они достиг-
ли определенных успехов, заняв достой-
ное место в современном обществе. В 
новой стране мы не забыли свой родной 
язык, литературу, культуру и Родину. Мы 
оставили ее не по своей вине, но никогда 
забудем. 

Рафаэль НЕКТАЛОВ

Редакция газеты The Bukharian 
Times поздравляет Моше Сезана-
ева с юбилеем, и присоединяется 
ко всем поздравлениям, которые 
были направлены в его адрес. 
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Уроженец Днепра неза-
долго до турнира получил 
травму, под вопросом было 
само его участие в чемпиона-
те. Но олимпийский чемпион 
вновь доказал, что в воль-
ных упражнениях равных 
ему нет.

Артем Долгопят в воскре-
сенье, 21 августа, завоевал 
золотую медаль в вольных 
упражнениях на проходящем в 
Мюнхене чемпионате Европы 
по спортивной гимнастике. Су-
дьи оценили его программу в 
14,966 балла.

Примечательно, что само 
участие Долгопята в чемпи-
онате было под вопросом. 
Накануне он получил травму 
(стрессовый перелом стопы), 
от которой, как считалось, пол-

ностью не восстановился. В 
финал вольных упражнений он 

попал лишь с шестого места. 
Однако в решающий момент 

Артем сумел собраться, выпол-
нив труднейшую программу 
без помарок. Он намного опе-
редил занявшего второе место 
венгра Кристофера Месароша 
(14,600). Третье мест у британ-
ца Джейка Джармана (14,433).

Напомним, что именно в 
этой дисциплине Долгопят стал 
олимпийским чемпионом в То-
кио. Он также был действую-
щим чемпионом Европы. 

Артем Долгопят родился в 
1997 году в украинском Днепро-
петровске (ныне - Днепр). Его 
отец Олег в молодости также 
занимался гимнастикой. Сына 
записал в секцию гимнастики в 
возрасте 6 лет.

В 2009 году семья репатрии-
ровалась в Израиль, где Артем 
продолжил тренироваться в 
Адар-Йосефе под руководством 
Сергея Вайсбурга. Израильский 

дебют состоялся на молодеж-
ной Олимпиаде в Нанкине, где 
Долгопят занял пятое место в 
вольных упражнениях и попал в 
десятку в многоборье.

В 2017 году Артем завоевал 
золото на этапе Кубка мира в 
Хорватии уже среди взрослых 
и отобрался на чемпионат Ев-
ропы в Румынии. Там он оста-
новился в шаге от пьедестала, 
пропустив вперед Алекса Шати-
лова, который получил бронзу.

Служил в ЦАХАЛе, имеет 
звание старшего сержанта. В 
2017 году стал вице-чемпионом 
мира в вольных упражнениях, 
в 2020-м - выиграл чемпионат 
Европы в том же виде, а до 
этого (в 2018 и 2019 годах) по-
лучал серебро на чемпионатах 
Европы. На Олимпиаде в То-
кио завоевал золото в вольных 
упражнениях.

13 августа 2021 года пре-
зидент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев провел встречу со 
спортсменами и тренерами, 
участвовавшими в XXXII лет-
них Олимпийских играх.

В мероприятии также приня-
ли участие руководители Наци-
онального олимпийского коми-
тета и спортивных федераций, 
родители спортсменов, пред-
ставители государственных и 
общественных организаций.

Глава государства поздра-
вил всех с огромным успехом 
сборной Узбекистана.

Как известно, недавние 
Олимпийские игры проходили 
с 23 июля по 8 августа в городе 
Токио, Япония. В состязаниях 
по 17 видам спорта участвовал 
71 представитель Узбекистана, 
что является самым высоким 
показателем в истории отече-
ственного спорта. Спортсменам 
и тренерам были созданы необ-
ходимые условия как до, так и во 
время соревнований. Они выи-
грали 3 золотые и 2 бронзовые 
медали, заняв 32-место среди 
более чем 200 стран, второе 
место среди стран Содружества 

Независимых Государств и пер-
вое место в Центральной Азии. 
Узбекские спортсмены также по-
били 3 олимпийских рекорда.

 Первую золотую медаль 
узбекской команде принес 
19-летний тхэквондист Улугбек 
Рашидов, который стал самым 
молодым олимпийским чемпио-
ном страны. Тяжелоатлет Акбар 
Жураев установил олимпийский 
рекорд, подняв в сумме 430 ки-
лограммов, и завоевал вторую 
золотую медаль. Талантливый 
боксер Баходир Жалолов вы-
полнил данное Президенту обе-
щание и выиграл Олимпийские 
игры, выступив в супертяжелой 
весовой категории.

 Бронзовые медали завое-
вали перспективные предста-
вители отечественной школы 
единоборств - дзюдоист Давлат 
Бобонов и борец вольного сти-
ля Бехзод Абдурахманов.

Президент поблагодарил ро-
дителей и тренеров этих спор-
тсменов.

"Подобные великие сверше-
ния по силам только такому по-

колению, в жилах которого пуль-
сирует мощь и энергия великих 
наших предков, таких как Джа-
лолиддин Мангуберди, Амир 
Темур, Пахлавон Махмуд, За-
хириддин Бабур, такому поколе-
нию, которое во всех отношени-
ях достойно этих великих имен", 
- сказал Шавкат Мирзиёев.

С удовлетворением отме-
чено поступательное развитие 
женского спорта в стране. Об 
этом свидетельствует участие 
28 спортсменок в Токийской 
Олимпиаде, что стало рекордом 
в истории независимого Узбеки-
стана.

Глава государства особо 
отметил заслуги всемирно из-
вестной гимнастки Оксаны Чу-
совитиной, которая 8 раз под-
ряд выступила на Олимпийских 
играх по спортивной гимнасти-
ке. Этот уникальный для миро-
вого спорта результат занесен в 
Книгу рекордов Гиннеса. Поэто-
му ее участие признано одним 
из важных событий Токийской 
Олимпиады.

"Такими легендарными спор-

тсменами мы по праву гордим-
ся. Её смелость, воля к победе 
служат своеобразной школой 
высоких достижений и славы 
для молодых спортсменов", - 
сказал президент.

За любовь и преданность 
Родине, самоотверженность в 
спорте, непреклонную волю и 
стойкость Оксане Чусовитиной 
присвоено звание "Заслужен-
ный тренер Республики Узбеки-
стан".

Кабинету Министров пору-
чено создать спортивную школу 
Оксаны Чусовитиной и Баходи-
ра Жалолова.

Как, известно в стране уста-
новлено вознаграждение в раз-
мере 200 тысяч долларов США 
для победителей, 100 тысяч 
долларов для серебряных и 50 
тысяч долларов для бронзовых 
призеров Олимпийских игр. Тре-
неры олимпийских чемпионов 
получат в качестве вознаграж-
дения по 40 тысяч долларов, а 
тренеры бронзовых призеров - 
по 20 тысяч долларов США.

Завоевать путевку на Олим-

пиаду и участвовать в ней - тоже 
успех, для достижения которого 
спортсмен проходит сложный 
процесс многолетних трениро-
вок, посвящает этому делу все-
го себя. С учетом этого принято 
решение о награждении спор-
тсменов-участников Олимпиа-
ды денежным призом в размере 
5 тысяч долларов.

На мероприятии также опре-
делены задачи по подготовке к 
Олимпийским играм 2024 года в 
Париже.

"Необходимо привозить из-
за рубежа не легионеров, а ве-
дущих специалистов и методики 
подготовки спортсменов", - ска-
зал президент.

ÑÏÎÐÒ

АРТЕМ ДОЛГОПЯТ ЗАВОЕВАЛ 
ЗОЛОТО НА ЧЕМПИОНАТЕ ЕВРОПЫ

МИРЗИЁЕВ ВРУЧИЛ ГОСНАГРАДЫ СПОРТСМЕНАМ И ТРЕНЕРАМ 

Сегодня израильтяне заво-
евали три медали на чемпио-
нате Европы по легкой атле-
тике в Мюнхене.

Сборная Израиля завоевала 
золото в групповом марафоне 
среди мужчин на чемпионате 
Европы по легкой атлетике в 
Мюнхене.

Израильтянин Марху Тефе-
ри также выиграл серебряную 
медаль в одиночном разряде, а 
его соотечественник Гашау Ай-

яле получил бронзовую медаль.
"Это действительно особен-

ное место, — сказал Тефери в 
конце забега. — Я очень рад, 
что мы с честью представляем 
страну. Мы выиграли командное 
золото, а я завоевал серебря-
ную медаль в личном зачете. В 
Мюнхене, после всего, что про-
изошло здесь в нашей истории, 
вернуться сюда и победить – это 
нечто особенное".

Федерация дзюдо Ира-
на угрожала бывшему члену 
национальной сборной Ира-
на по дзюдо за дружескую 
встречу со знаменитым из-
раильским дзюдоистом Саги 
Муки. В результате бывший 
участник национальной сбор-
ной Ирана по дзюдо Алиреза 
Бахранифард бежал в Герма-
нию, сообщает i24News.

Олимпийский золотой меда-
лист на прошлой неделе рас-
сказал изданию, что находится 
в Германии уже несколько дней 
после того, как ему стали угро-
жать за общение с израильским 
дзюдоистом Саги Муки.

Началась эта история еще в 
2019 году, когда Муки загрузил 
в соцсети совместную фотогра-

фию с Бахранифардом. Этот 
пост разозлил Федерацию дзю-
до Ирана, которая стала угро-
жать Бахранифарду и его семье. 
Федерация также пригрозила ис-
ключить спортсмена из сборной 
Ирана по дзюдо.

Бахранифард отказался рас-
крыть информацию о членах 
своей семьи, которые остались 
в Иране, однако со слезами на 
глазах сказал i24News, что очень 
беспокоится за их безопасность 

и свою собственную.
На вопрос, будет ли он ак-

тивно протестовать против пра-
вительства Ирана, дзюдоист 
ответил: "Никто не поддержива-
ет иранское правительство. Кто 
говорит: "Я поддерживаю прави-
тельство Ирана" — сам из струк-
тур власти".

В 2021 году Международная 
федерация дзюдо отстранила 
Федерацию дзюдо Ирана от уча-
стия в международных турнирах 
за запрет своим спортсменам 
соревноваться с израильскими 
соперниками. Запрет на участие 
в турнирах международным 
спортивным органом был введен 
задним числом, начиная с 2019 
года, и, как ожидается, продлит-
ся до сентября 2023 года.

ИРАНСКИЙ ДЗЮДОИСТ СБЕЖАЛ В ГЕРМАНИЮ 
ОТ УГРОЗ ЗА ДРУЖБУ С ИЗРАИЛЬТЯНИНОМ САГИ МУКИ

ИЗРАИЛЬТЯНЕ ЗАВОЕВАЛИ ТРИ МЕДАЛИИЗРАИЛЬТЯНЕ ЗАВОЕВАЛИ ТРИ МЕДАЛИ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ ЕВРОПЫ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕНА ЧЕМПИОНАТЕ ЕВРОПЫ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ
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Michael was truly a special person who was 
loved by everyone. He was the fi rstborn son 
of Boris and Ilanit Nisanov. He was a young 
20-year-old who accomplished a lot in his life. 

Michael was born on Shabbat morning, April 
6, 2002, in New York. On the following Shabbat, 
Rosh Chodesh Iyar, eight days later, he had his 
Brit Mila. When Michael was 30 days old his par-
ents had the zechut to fulfi ll the rare mitzvah of 
pidyon haben. He was born into the Nisanov fam-
ily, to wonderful grandparents, Isak and Miriam 
Nisanov, and Israel and Sveta Maximov. 

He also came from a lineage of great Rab-
banim who tremendously impacted the Bukharian 
community. He was a direct descendant of Harav 
Ha’Gaon David Nissan Ben Oyim. Michael was 
a person who loved Hashem and followed in the 
ways of the Torah. Chessed and ma’asim tovim 
was always a priority. He was a person who re-
spected everyone and got along with all ages. 
Michael had a very easygoing personality and al-
ways had a positive attitude. 

He followed the mitzvah of Kibud Av V’eim 
without hesitation and with true happiness. Ev-
erything that Michael did was completed with a 
smile no matter what he was going through. His 
passion for achdut was incredible and he always 
made it a priority to unite the family, as well as his 
community. He was a big role model to not only 
his family, but to all those around him. His smile 
was extremely contagious and his positive aura 
would radiate the room. Michael’s joy came from 
helping others with his whole heart. He would be 
the fi rst to volunteer in the shul, home, or some-
one in need. The way Michael performed any type 
of mitzvah was always done with so much happi-
ness and unconditional love toward Hashem. 

Unfortunately, at the age of 18, in the year 
2020, Michael was diagnosed with a horrible ill-
ness. Although he was fi ghting this battle in im-
mense physical pain, he was still able to put his 
illness aside and focus on Hashem, and follow His 
Torah and mitzvot with complete simcha. Even 
during the last months of his young life, he would 
still set aside time to daven and learn. 

Throughout the entirety of his illness, and even 
while he was in unimaginable amounts of physical 

pain, his Emunah and Bitachon in Hashem didn’t 
even slightly decrease. His Emunat Chachamim 
persisted and he never ran out of hope. When 
the illness completely took over, Michael was still 
able to give many people chizuk and advice in 
many aspects of their lives. Additionally, in the 
last months of his life, he was still able to consis-
tently learn with his multiple chavrutas a series of 
sefarim. 

This included Gemara, Mishnayot, Hilchot Lo-
shon Hara, and Yalkut Yosef. Unfortunately, on 
Friday Erev Tisha B’av August 5, 2022, just before 
Shabbat, Hashem took his young pure neshama 
back. Michael had the zechut to be buried in Jeru-
salem in Har Hamenuchot next to many Gedolei 
Yisrael of our generation. The legacy that he left 
is permanent and will always be remembered for-
ever. He was a true source of nachat for everyone 
in his family and community. Michael will be enor-
mously missed and will never be forgotten.

С глубоким прискорбием сообщаем, 
что 5 августа 2022 года, на 21-м году жиз-
ни остановилось сердце нашего любимого 
сына Михаила Нисанова.

Наш сын Михаил Нисанов родился 6 апреля 
2002 года в Нью-Йорке, в религиозной семье 
Бориса (Берахела) и Иланит Нисановых.

Михаил был мальчиком, который любил и 
боялся Б-га, следовал указаниям Торы, всегда 
делал добро. Он уважал всех своих друзей и 
окружающих. С ним было очень легко всегда и 
всем. Ко всему Михаил относился позитивно; 
всё делал с улыбкой и радостью.

Он был примером для подражания как для 
своих братьев и сестёр, так и для многих дру-
зей. Его улыбка была светлой. Очень любил 
помогать всем, кто нуждался в его помощи, 
особенно близким.

В свои 20 лет он добился многого, как в ма-
териальном, так и духовном смысле.

Михаил был первым ребёнком в семье Ила-
нит и Берахела Нисановых.

Через 30 дней после рождения имел Ми-
цвот пидьён а бен, в трёхлетнем возрасте – его 
постригли в Мироне (Израиль), ему устроили 
бар-мицву. Но, к сожалению, он многое заду-
манное не успел исполнить.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Глубоко скорбящие: родители, сестры, 
братья, дедушки, бабушки, родные, 
близкие и друзья.

6 апреля 2002 - 
5 августа 2022 (8 Ава)

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ ЛЮБИМОГО СЫНА МИХАИЛА НИСАНОВА

30-дневные поминки состоятся в понедельник, 5 сентября 2022 года, в 7 часов вечера, 
на третьем этаже Центра бухарских евреев по адресу: 106-16 70 Ave, Forest Hills.

Контактные тел.: 718-350-9047  -  Света, 917 – 406-6448  -  Мира

i
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С большой болью в душе и с грустью в 
сердце сообщаем, что 21 августа 2022 года 
ушёл из жизни наш дорогой и любимый 
всеми нами сын, брат, внук, дядя Иосиф 
Матаев бен Анжела ве Рошель.

Иосиф родился 30 ноября 1990 года в из-
вестной семье Ро-
шеля и Анжелы 
Матаевых. Он был 
представителем 
больших авлодов: 
Матаевых, Исхак-
баевых и Абрамо-
вых (Дабеди). 

С раннего дет-
ства Иосиф рос 
смышлёным и 
любознательным 
ребёнком. Когда 
семья иммигри-
ровала в Америку 
и обосновалась в 
Нью-Йорке, Иосиф 

стал учиться в иеши-
ве Beer Hagola Institut. 
где получил еврейское 
образование. Иосиф 
очень любил и уважал 
своих родителей, очень 
любил свою бабулю 
Свету и деда Тариэля. 
Особой братской любо-
вью относился к брату и 
сестре, а также к своим 
любимым племянни-
кам, к которым он от-

носился с особой нежностью и заботой. Он был 
любимцем своих двоюродных братьев и сестёр. 
Иосиф был очень общительным, добрым и пре-

данным другом, и поэтому у него было много лю-
бящих его друзей. 

Для нашей семьи уход из жизни Иосифа 
явился огромной семейной трагедией, так как он 
ушёл из жизни в самом расцвете сил. 

В нашей памяти он навсегда останется таким 
молодым, добрым, лучезарным и любящим сы-
ном.

Ты ушёл из жизни слишком рано,
Нашу боль не выразят слова.
Спи, родной, ты наша боль и рана,
Память о тебе всегда жива!
Не найти нам слов описать наше горе,
Не найти в мире силы,
чтоб тебя подняла.
Наших слёз не вместить даже в море,
Как жестока судьба,
Что тебя отняла!

От мамы:
Ты где-то в звёздном небе синем-синем
И смотришь на меня издалека,
А я люблю тебя всё так же сильно-сильно!
И помню, как тепла твоя рука;
Какие у тебя красивые глаза
И сколько в них тепла, любви и света…
В них умещалась 
       для меня огромная планета,
Теперь лишь память о тебе светла…

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Скорбящие: родители - папа Рошель, 

мама Анжела, сестра Инесса и Борис, брат 
Рони и Дориел, дедушка Тариэль и бабушка 
Света, кудохо, родные и близкие.

1990 – 2022, 21 августа

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ ИОСИФА МАТАЕВА

Шаби шаббот и рўзи шаббот – 26 и 27 августа 2022 года,
 в синагоге Bet Eliahu (Fresh Meadows, 71-52 172-nd Street, Queens, NY 11365).

Поминки 7-ми дней состоятся в воскресенье, 28 августа 2022 года, 
в 12 часов дня, в ресторане "Millenium". 

Контактные тел.: 917-530-5558 - Борис, 646-651-5642 - Оля
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Весь мир начинается с мамы…
И в сердце хранится портрет
Той женщины ласковой самой,
Которой родней в мире нет…

Нет ближе, милее и дороже человека,
Имя которого – МАМА...

Прошёл очень тяжёлый траурный год. 
Боль утраты не утихает. Целый год мы жи-
вём без добрых маминых советов, благо-
словений, без её нежной, неповторимый 
улыбки. Словно солнце погасло; дом опу-
стел без неё. Её душевного тепла, заботы, 
доброты не хватает всем: детям, братьям, 
сёстрам, племянникам и племянницам. 

Наша мама родилась 4 апреля 1948 г. в 
солнечном Самарканде, в уважаемой, благо-
родной, религиозной семье Нерия Шимунова 
и Мирьям Малаевой, где строго соблюдали 
законы Торы и почитали еврейские традиции. 
Наша мамочка Дора успешно окончила шко-
лу, затем торговый техникум, успешно работа-
ла в системе торговли. 

Обворожительная, красивая, статная, ми-
лая, скромная и очень гостеприимная женщи-
на, великолепная наша мама Дора соединила 
свою судьбу с молодым парнем из Пайшанбе 
– нашим отцом Марксом Аминовым. В 1968 
году они сыграли свадьбу, создали крепкую, 
счастливую, очаровательную семью. Прожили 

вместе в любви и согласии 53 года, вырасти-
ли четверых замечательных детей: Элеонору, 
Виталия, Аркадия и Жанну, дали им хорошее 
образование. Они были для нас, детей, не 
только заботливыми родителями, но и верны-
ми, преданными друзьями. 

В 1994 году наша семья иммигрировала в 
Америку, обосновавшись в городе Нью-Йор-
ке. Шло время. Дети обзавелись семьями, по-
явились замечательные сладкие внуки Дай-
ана, Эмма и Джозеф, для которых Дорочка,  
наша мама, и Маркс, наш папа, были самыми 
лучшими в мире бабулей и дедулей. Наша 
мама была ласковым солнышком не только 
для своей семьи, но и для всех, кто имел сча-
стье общаться с ней. 

Вся жизнь нашей мамочки Доры – яркий 
пример женщины эшет хаиль, преданно и 
верно посвятившей себя своей семье: мужу, 
детям, внукам. Она никогда никому не сказа-
ла грубого слова, очень мягкая, добрая, всег-
да готова была всем помочь во всём, в лю-
бых ситуациях. Она всегда с милой улыбкой 
встречала людей, старалась всегда оказать 
уважение, достойный приём, была рада ка-
ждому, кому могла бы помочь, кого могла бы 
поддержать. Её любили все, кто имели сча-
стье общаться с ней. Казалось бы, ей только 
жить и жить, радоваться жизни, но коварная 
болезнь настигла нашу маму и, несмотря на 
заботу близких и усилия врачей, увела её из 
жизни в расцвете сил. К сожалению, нас по-
стигло ещё одно несчастье после шести ме-
сяцев кончины нашей мамы Доры: наш папа 
Маркс тоже покинул этот мир. Будет ровно 
шесть месяцев прямо на годовщину нашей 
мамы, как ушёл наш отец в иной мир, оставив 
нас всех в глубоком горе.

Наш любимый папа Маркс Аминов остался 
в памяти всех, кто соприкасался с ним, чело-
веком добрым и отзывчивым, с лучезарной 
улыбкой на лице, излучающей положитель-
ную энергию. 

Боль утраты сжимает сердце, не покидает 
нас. Мы благодарим Вс-вышнего за огром-
ное счастье и незабываемое время, когда мы 
были рядом с нашей мамой и с нашим отцом. 
Благодарим за теплоту, заботу, ласку, доброе 
сердце и искреннюю любовь. Свет, который 
они нам оставили в наших сердцах, не пога-
снет никогда.

Светлая память о них всегда будет жить в 
наших любящих сердцах. 

Мы вспоминаем мамины глаза, 
Её с грустинкой добрую улыбку. 
Душа кричит, как будто плачет скрипка, 
И набегает горькая слеза… 

Наш самый близкий сердцу человек! 
Ты ангелом паришь над облаками. 
И мы уверены, что ты, как прежде, с нами, 
Хоть на земле твой завершился век. 

МЕНУХАТАМ БЕ ГАН ЭДЕН 
Особую благодарность выражаем братьям 

нашей мамы Давиду Шимунову и его жене Та-
маре, Славику Шимунову и его жене Ларисе, а 
также сёстрам (проживают в Израиле) Марусе 
Шимуновой. Зое и Очилу Исхаковым, Борису 
Аминову и его жене Маше, которые поддер-
жали, помогли организовать эти траурные 
мероприятия. Они сделали всё возможное и 
невозможное, что было в их силах. 

Наша семья очень благодарна за огром-
ную помощь. Большое спасибо за всё. Бла-
годарим всех родных родственников, близких 
друзей, кто был с нами в этот траурный год и 
оказал нам неоценимую помощь и поддержку. 

Глубоко любящие и скорбящие: дети 
Элеонора и Яков, Виталий и Катя, Арка-
дий, Жанна; внуки Дайана, Эмма, Джозеф; 
братья Борис и Маша Аминовы, Давид и 
Тамара Шимуновы, Славик и Лариса Ши-
муновы; сёстры Маруся, Зоя и Очил Ис-
хаковы; племянники, племянницы, все 
родственники, близкие с семьями. 

Нью-Йорк, Израиль 

04.04.1948 – 09.09.2021 03.31.1941 - 03.06.2022

Посвящается первой годовщине со дня ухода из жизни в мир иной нашей дорогой, любимой мамочки, жены, бабушки, сестры 

ШИМУНОВОЙ АМИНОВОЙ ДОРЫ БАТ МИРЬЯМ

Годовые поминки состоятся 30 августа 2022 года, в 6:30 вечера, в ресторане "Тройка".
Шаби шаббот и рўзи шаббот - 26 августа вечером и 27 августа днём, в 12 часов дня,

 в ресторане "Sapheda Da Mikelle".  
Контактный тел.: 917-541-0067 - Аркадий Аминов, 347-361-1934 - Элеонора Аминова

0



44 25 - 31 АВГУСТА 2022  №1072 The Bukharian Times tel (718) 261-1595, fax (718) 261-1564


